
ЭКОНОМИТЬ  
НА ПЕНСИОНЕРАХ 

ТОЖЕ НАДО УМЕТЬ
 С Нового года пенсии, выплачиваемые рабо-

тающим пенсионерам, не будут индексироваться 
и корректироваться — как бы ни лютовала инфля-
ция. Они не будут пересчитываться, даже если 
гражданин нашел справку, подтверждающую 
больший стаж. 

 Так написано в законопроекте, который вме-
сте с проектом «тощего» бюджета правительство 
внесло в Госдуму. 

 Объявляя принятое решение, которое в 2016 
году позволит федеральной казне сэкономить 
87,14 млрд рублей, премьер-министр Дмитрий 
Медведев сказал: «Если человек все-таки рабо-
тает, то мы можем сделать вывод, что он трудовую 
функцию утратил не полностью, и, стало быть, 
он восполняет какие-то свои дополнительные 
нужды за счет работы». «Работающие пенсионеры 
имеют источник для покрытия инфляционных из-
держек в виде заработной платы», — развивает 
эту мысль Минтруд в пояснительной записке к 
законопроекту. 

 Пенсии неработающим пенсионерам, как 
известно, в 2016 году проиндексируют с 1 фев-
раля на 4%. Казалось бы, ну что работающему 
пенсионеру 490 рублей — на столько в среднем 
должна вырасти после индексации пенсия, при 
нынешней-то инфляции?

 Деталей этой мини-реформы телевизор, 
откуда черпает информацию о происходящем 
большинство россиян, не сообщил — в телеви-
зоре по-прежнему в основном говорят о бомбах, 
сброшенных на позиции террористов в Сирии, и 
комментируют каждый жест Обамы или чих По-
рошенко. И вот граждане стали делать выводы 
сами...

 «С Нового года или плати нам вчерную, или 
уйдем», — такие слова слышат сейчас предпри-
ниматели в бедных околомосковских областях 
от своих токарей, электриков или монтажников 
пенсионного возраста. Рабочие понимают: найти 
им замену трудно, если не невозможно. А уйти 
собираются потому, что боятся через два-три 
года оказаться и без работы, и с 
пенсией, которая будет меньше, 
чем у их сверстников, которые 
и сейчас не работают. 
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РОССИЙСКИЙ САМОЛЕТ МОГЛИ ВЗОРВАТЬ БЕЗ ВЗРЫВЧАТКИ
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ГОРЕ И ПРЕДУБЕЖДЕНИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Екатерина ЕВЧЕНКО, 

журналист

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

БУДЕТ ЛИ В НАШИХ 
КЛАССАХ ПО 50 ЧЕЛОВЕК?

Режим экономии довел «нормативно-
подушевой» принцип финансирования об-
разования до логического предела. По числу 
учащихся финансируется ныне не только 
школа, но и каждый отдельно взятый учитель, 
пожаловались в «МК» педагоги. А в итоге 
страдает образовательный процесс. Лучшие 
учителя, особенно работающие не с целым 

классом, а с подгруппой, как, например, 
по иностранным языкам или информатике, 
двинулись «на выход», а оставшиеся сбивают 
детей в мегаклассы по 30 человек и более. 
Можно ли в таких условиях как следует учить-
ся — вопрос чисто риторический.
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Учителя в этом кровно заинтересованы

ТЕРАКТ ЕСТЬ, А БОМБЫ НЕТ?
Теракт, отказ техники, так называе-

мый человеческий фактор — ни одна из 
причин, по которой мог разбиться на севе-
ре Синайского полуострова пассажирский 

лайнер А321 компании «Когалымавиа», 
спустя четверо суток после катастрофы 
не исключается специалистами.

Эксперты, расшифровывавшие 

данные самописцев, рассказали, что за 
четыре минуты до падения экипаж не 
говорил о технических неполадках. А 
в среду вечером появилась информа-
ция, что произошел пожар в одном из 
двигателей. 

В то же время «компетентные» ин-
формационные источники сообщили о 
найденных на месте крушения самолета 
элементах, не относящихся к конструкции 
воздушного судна, о тепловой вспыш-
ке над местом крушения A321. А также, 
что «моменту исчезновения лайнера с 
экранов радаров на записи предшеству-
ют нехарактерные для штатного полета 
звуки».

Прокомментировать все эти сооб-
щения мы попросили заслуженных пи-
лотов России — Константина ОНОХИНА, 
летчика-испытателя Вадима БАЗЫКИНА, 
вице-президента профсоюза летного со-
става России Олега ПРИХОДЬКО и других 
экспертов, пожелавших на данном этапе 
расследования остаться анонимными.

Читайте 2-ю стр.

Авиаэксперты «МК» объяснили,  
как мог быть разрушен российский «Аэробус»

■ ГОША КУЦЕНКО встретился в кадре со 
своей дочерью на съемках нового сериала. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актером о 
взаимоотношениях отцов и детей и но-
стальгии по девяностым.

■ АДЕЛЬ, БАРБРА СТРЕЙЗАНД и другие 
звезды страдают фобией публичного вы-
ступления. «МК-Бульвар» провел рассле-
дование и теперь знает, как люди, работа 
которых связана с публикой, учатся этой 
публики не бояться.

■ А ТАКЖЕ: Оксана Федорова озолотила 
коллег, Наташа Королева испугала поклон-
ников диетой, Наталья Подольская при-
зналась в раздвоении личности и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

УЛЮКАЕВА ОБВИНИЛИ  
В НЕУВАЖЕНИИ 
 К ДЕПУТАТАМ

Первое чтение проекта бюджета-2016 в 
Госдуме запланировано на 13 ноября. Впер-
вые за последние 15 лет так поздно. В «тучные» 
2000–2008 годы бюджет в первом приближении 
рассматривался в сентябре. Соответственно, 
правительство вносило его в Госдуму 26 августа. 
В кризис 2009-го главный финансовый документ 
страны в парламент стали засылать 1 октября. 
В этом году — 23 октября. Но это еще не все. 
Впервые за последние 7 лет бюджет принимается 
на один год — 2016-й, а не на трехлетку, как ранее. 
Слишком много непредсказуемых внешних рисков 
наподобие цен на нефть и западных санкций. Од-
нако на подпись к президенту очередной бюджет 
все равно должен попасть к середине декабря. 
Поэтому в Госдуме спешат. 
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Бюджетный процесс 
зашел в острую фазу 
взаимных обвинений

ФУТБОЛИСТ «РЕАЛА» 
АРЕСТОВАН  

ЗА ШАНТАЖ
Полиция подозревает Карима 

Бензема в преступлении 
против партнера по сборной 

Франции
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Здесь могла произойти 
разгерметизация 
одного из хвостовых 
шпангоутов

ОДНА ИЗ ВЕРСИЙ КРУШЕНИЯ «А321» «КОГАЛЫМАВИА»

Трещина могла 
образоваться при ударе 
хвостовой части 
о взлетно-посадочную 
полосу в 2001 году

Опасность разгерметизации корпуса самолета: люди гибнут от перепада давления
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КРЫМСКИЙ МОСТ ПОРА ПЕРЕИМЕНОВЫВАТЬ В МОСТ 
ГОНЩИКОВ 

Певица Наташа Королева 
выиграла иск о защите прав 
на неприкосновенность част-
ной жизни, защите прав на 
охрану изображения граждан 
у одного из светских интернет-
порталов. Поп-дива требова-
ла компенсации морального 
вреда в размере 6 млн рублей 
за публикацию более чем от-
кровенных снимков.

Фотографии и видео, на ко-
торых обнаженная певица и 
актриса позирует, совершая 
определенные действия сексу-
ального характера, были опу-
бликованы на сайте интернет-
портала 25 марта 2015 года в 
связи с инициативой эпатаж-
ного петербургского депутата 
Виталия Милонова.

Интимные изображения, на-
помним, настолько возбудили 
воображение члена Заксобра-
ния Санкт-Петербурга, что он 
потребовал лишить Королеву 
статуса заслуженной артистки 
(это звание ей было присвоено 
в 2004 году). Этому заявлению 
и была посвящена публика-
ция, которую журналисты со-
проводили интимными иллю-
страциями.

Снимки Королевой появи-
лись в Сети задолго до той пу-
бликации — телефон певицы, 
где эти файлы и хранились, 
был похищен из ее раздевалки 
еще в 2011 году. 

Представитель Королевой 
просил провести заседание 
в закрытом режиме, так как 

собирался продемонстриро-
вать судье фотографии и ин-
тимное видео певицы.

«Ну и зачем мне его отсма-
тривать?» — поинтересовался 
судья.

«Потому что это предмет 
иска», — объяснил юрист.

В итоге судья Савеловско-
го райсуда не стал закрывать 
процесс и смотреть видео, 
пояснив, что оно и так рас-
пространено в СМИ, но иск 
удовлетворил, правда, ча-
стично. Всего порталу при-
дется заплатить Королевой 
за публикацию ее интимной 
жизни 30 тысяч рублей. Одна-
ко представитель певицы со-
бирается обжаловать данное 
решение.

СУДЬЯ ОТКАЗАЛСЯ СМОТРЕТЬ ПОРНОФИЛЬМ  
С УЧАСТИЕМ НАТАШИ КОРОЛЕВОЙ

За кражу ценных картин 
русских художников XX века 
осуждены двое преступников 
в Одинцовском районе Подмо-
сковья. Приезжий из Таджики-
стана с помощью сообщника 
вытащил предметы искусства 
из дома хозяйки, к которой 
устроился на работу.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Мособлсуда, четыре 
похищенные картины на сумму 
более 1,1 млн рублей были на-
писаны в середине прошлого 
столетия. Это произведения 
Михаила Добросердова «Цве-
ты и фрукты», Николая Терп-
сихорова «Весенний пейзаж», 
Григория Сретенского «Цве-
ты в корзине», Александры 
Покаржевской-Леонгардт «Но-
вогодний натюрморт». Карти-
ны украшали стены одного из 
частных домов в Одинцовском 
районе. Некоторое время на-
зад владелица ценных полотен 
наняла на работу таджика Джу-
мабега Саидова, которого по-
селила на территории своего 
участка в отдельном строении. 
Женщина опрометчиво дове-
рила работяге ключи от дома. 

Он мог в любой момент зайти 
в дом и взять что угодно в ее 
отсутствие. Саидов хорошо 
знал, по каким дням хозяйка 
отсутствует. Так, осенью 2014 
года работяга решил стащить 
картины, чтобы нажиться на 
их продаже. В этом ему по-
мог приятель из Кабардино-
Балкарии Ислам Ахметов. Он 
приехал на участок в ночное 
время и, воспользовавшись 
ключами, которые ему пере-
дал Джумабег, проник в дом 
и похитил одно из полотен. 
Через несколько дней Ахметов 
приехал снова, чтобы стащить 
еще три картины. Вместе с 
Саидовым они разбили окно 
подвала — создать видимость 
того, что художественные про-
изведения украли посторон-
ние. Кстати, кроме полотен 
они прихватили и телевизор 
стоимостью 15 тысяч рублей. 
Но в итоге похитителей уда-
лось задержать, а картины 
вернуть хозяйке.

Одинцовский городской 
суд приговорил Ахметова к 6 
годам, а Саидова — к 6,5 года 
общего режима. 

В ДОМЕ ХОЗЯЙКИ ВОРАМ 
ОСОБЕННО ПОНРАВИЛИСЬ 

«ЦВЕТЫ И ФРУКТЫ» 
Душераздирающая сцена, 

чем-то напоминающая хичко-
ковский фильм «Психо», раз-
ыгралась во вторник днем в 
хостеле «Москворечье» на юге 
Москвы. 36-летняя женщина, 
работавшая администратором 
мини-отеля, убила 35-летнего 
друга, который напал на нее с 
монтировкой.

Как стало известно «МК», 
около 15.00 в полицию посту-
пил звонок от случайной сви-
детельницы происшествия. 
Девушка рассказала о том, что 
шла по улице Москворечье, 
когда внезапно увидела, как 
из разбитого окна 1-го этажа 
высунулась окровавленная 
женщина и начала звать на 
помощь. Но буквально через 
несколько секунд у нее за 
спиной возник силуэт муж-
чины. Негодяй втащил ее за 
волосы обратно в комнату. По-
лицейским пришлось лезть в 
помещение мини-отеля через 
то же окно — входная дверь 
была заперта. В помещении 

импровизированного холла 
они нашли администратор-
шу гостиницы (женщина была 
без сознания), а рядом с ней 
мертвого мужчину. 

Сотрудница хостела и ее 
жертва были земляками — они 
выросли на одной улице в го-
роде Обоянь Курской области. 
Несколько лет назад женщина 
перебралась в Москву, а муж-
чина — в тюрьму: он получил 
срок за наркотики. Видимо, 
освободившись, гражданин 
попытался обустроиться в 
столице с помощью старой 
знакомой. Но его визит в го-
стиницу закончился ссорой. 
Тогда мужчина начал монти-
ровкой бить стекла на первом 
этаже хостела, потом забрал-
ся в помещение и принялся 
уже за землячку. Спасая свою 
жизнь, женщина схватила нож 
и ударила мужчину в грудь. Ее 
удалось спасти, но состояние 
несчастной тяжелое — у нее 
лопнул сосуд, и женщина впа-
ла в кому.

ЗАЩИЩАЯ ХОСТЕЛ, 
АДМИНИСТРАТОР УБИЛА 

ДЕБОШИРА

Жители Москвы стреми-
тельно стареют и, соответ-
ственно, чаще умирают. Так, 
за 9 месяцев этого года почти 
80% смертей было зафикси-
ровано в возрасте от 61 года 
и старше.

Как рассказали «МК» в Рос-
стате, за январь—сентябрь 
этого года почти 60% слу-
чаев смерти в столице было 
зарегистрировано в воз-
растных группах от 71 до 99 
лет и 17% — от 61 до 70 лет. 
При этом удельный вес этих 
групп, согласно подсчетам, 
в последнее время заметно 
увеличился. Как отмечает ди-
ректор Института демогра-
фии Анатолий Вишневский, 

возрастная структура насе-
ления действительно сейчас 
становится более старая, а 
соответственно, и людей в 
ближайшие годы будет уми-
рать больше. Одна из причин 
— в пожилой возраст сейчас 
вступает поколение, родив-
шееся в послевоенные годы. 
После 1946 года в стране был 
пик рождаемости. А вот в ми-
нувшем десятилетии смер-
тей, соответственно, реги-
стрировалось меньше. 

Однако это никак не влияет 
на общую продолжительность 
жизни. В прошлом году она 
составила в Москве 76,7 года. 
Это на 5,8 года больше, чем в 
среднем по России.

МОСКВА НЕ ЗАМЕТИЛА, 
КАК СОСТАРИЛАСЬ

За 9 месяцев В 2015 году  в 2014 году
Число родившихся 105 569 чел. 102 639 чел.
Число умерших 90 629 чел. 87 251 чел.
Из них москвичей 72 835 чел. 73 063 чел.
Естественный прирост населения 14 940 чел. 15 388 чел.

Бронировать через Интер-
нет книги, заранее узнавать 
о загруженности читального 
зала и получать бонусы за 
своевременный возврат ли-
тературы скоро смогут чита-
тели столичных библиотек.

Как стало известно «МК», на 
днях были подведены итоги 
интернет-проекта «Моя би-
блиотека», в рамках которо-
го горожане предложили ряд 
интересных идей. Некоторые 
из них чиновники обещают 
реализовать. Так, в ближай-
шее время у библиотек долж-
ны появиться полноценные 
сайты с личным кабинетом 
для пользователей. Через 
него каждый читатель смо-
жет заранее заказать нужную 
литературу из дома и, придя 
в библиотеку, сразу получить 
ее. Кроме того, предполага-
ется, что читатели смогут 
иметь возможность удален-
но, через сайт, продлить 
срок возврата книги. А за 
день-два до установленного 
срока возврата литературы 
им будут высылать уведом-
ление о близости этого дня. 
Также пользователи смогут 
через личный кабинет узнать 

о загруженности читального 
зала, видеть доступные на 
данный момент книги и по-
лучить ответы на интересую-
щие вопросы онлайн. 

Также активисты пред-
ложили создать единый 
читательский билет в виде 
электронной карты со штрих-
кодом. Карта может быть при-
вязана к личному кабинету на 
сайте. Поэтому сотрудники, 
приложив ее к считывающе-
му устройству, смогут видеть 
список необходимой чита-
телю литературы. На такой 
карте может храниться вся 
информация о читателе и его 
посещениях: где первично он 
был зарегистрирован, какая 
литература в данный момент 
на руках, терял ли книги, был 
ли должником по несвоев-
ременному возврату лите-
ратуры в библиотеку. Карту 
должников предполагается 
временно блокировать, а по-
стоянным читателям делать 
приятные бонусы. Рассма-
тривается даже предложение 
ввести своеобразный рей-
тинг читателей с выдачей 
отличительных значков или 
присвоения статусов. 

КНИЖНЫМ ЧЕРВЯМ ПРЕДЛОЖАТ 
УПОЛЗТИ В ИНТЕРНЕТ

Крымский мост, похоже, как 
магнит притягивает лихачей, 
любящих устраивать гонки 
по ночной Москве. Едва утих 
шум в связи с громкой авари-
ей, которую устроил 18-лет-
ний сын богатого еврейского 
религиозного деятеля Томас 
Левиев, как на том же месте 
разбил свою и другие машины 
19-летний уроженец Чечни 
Джабраил Аюбов.

Как удалось узнать «МК», 
3 ноября в 21:35 по Крым-
скому мосту в сторону стан-
ции метро «Парк культуры» 
двигался черный Porshe 
Panamera 4s (стоимость ко-
торого, кстати, доходит до 
16 миллионов рублей), за ру-
лем которого сидел Джабра-
ил (по некоторым данным, он 
учится в РЭУ им. Плеханова). 
Видимо, почувствовав вкус 
скорости, студент решил 
поиграть в «шашечки» на до-
роге, но, не справившись с 
управлением, задел несколь-
ко машин на своей полосе и 
вместе с ними вылетел «на 
встречку», где столкнулся 
еще с несколькими автомо-
билями. В аварии всего было 
задействовано около семи 

машин, и один человек в ито-
ге был госпитализирован. По 
предварительной информа-
ции, пострадавшего водите-
ля звали Дмитрий, ему 47 лет 
и он был за рулем «Шевроле 
Лачетти». 

«МК» удалось поговорить 
с очевидцем ДТП Иваном, 
который ехал чуть позади 
Джабраила. Иван рассказал, 
что вез жену домой и очень 
пожалел, что у него не был 
включен видеорегистратор. 
С его слов, метрах в двадцати 
пяти несколько машин ехали 
чуть быстрее, чем остальной 
поток, но потом он услышал 
звук удара и увидел, как три 
машины, среди которых была 
и «Лачетти», столкнувшись, 
вылетают на встречную по-
лосу, где и попадают в еще 
одно столкновение с «Фор-
дом Фокусом», «Шкодой 
Октавией» и «Хендэ Соляри-
сом». Иван, остановившись 
на месте ДТП и выскочив из 
автомобиля, сразу вызвал 
«скорую» и окинул взглядом 
место происшествия. По его 
мнению, водителю «Лачетти» 
было хуже всего, он истекал 
кровью и, судя по всему, не 

соображал, что происходит. 
А вот предполагаемого вино-
вника — Джабраила — нигде 
не было видно, хотя его «Пор-
ше» черного цвета стоял весь 
покореженный. 

По информации руководи-
теля пресс-службы ГУ МВД 
России по Москве Андрея 
Галиакберова, за спортка-
ром «Порше» числится более 
180 нарушений ПДД, 118 из 
которых не оплачены. Во-
дительское удостоверение 
19-летний Джабраил получил 
в Чечне, а затем обменял в 
Москве на новое. В ближай-
шее время в подразделение 
ГИБДД будет вызван пред-
полагаемый виновник, а так-
же будет проведена полная 
проверка и опрос постра-
давших. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует россий-

ский автогонщик Олег КЕ-
СЕЛЬМАН: «Дело не в Крым-
ском мосту или в каком-то 
проспекте или улице. Дело 
в определенной категории 
граждан, которые считают 
себя бессмертными и без-
наказанными. Видимо, та-
кие ребята считают, что за 
них решат проблемы или их 
подушка безопасности, или 
папин кошелек. Для них это 
как компьютерная игра, они 
не думают об окружающих их 
на трассе людях. Знаете, есть 
даже такая поговорка: «Если 
проблему можно решить 
деньгами, то это не пробле-
ма, а расходы». Выходом из 
такой ситуации считаю уже-
сточение наказания для таких 
людей; посмотрите на Евро-
пу: там ты хоть богач, хоть 
бедняк — ответишь по всей 
строгости закона. И наказа-
ние за такие поступки должно 
быть неотвратимым. 

ВИДЕО   
на сайте 

ПОСЛЕДНЕЕ ИНТЕРВЬЮ 
ЗНАМЕНИТОГО НЕЛЕГАЛА
Не стало Алексея Козлова, даже 
после провала не бросившего 
работу в разведке

КЛАД, КОТОРЫЙ СОБРАЛИ 
ПТИЦЫ
Уникальная находка  
в подмосковном Звенигороде
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После того как стало известно, что 
самолет А321 авиакомпании «Кога-
лымавиа» начал разваливаться еще 
в воздухе, большинство экспертов, 
выступающих в СМИ, сразу стали 
склоняться к версии теракта. Однако 
«МК» из источника, близкого к рас-
следованию, получил информацию, 
которая говорит о том, что террористы 
к этой трагедии могут быть абсолютно 
непричастны, если, конечно, не считать 
ими тех, кто занимается организацией 
авиационной деятельности некоторых 
российских авиакомпаний. 

По данным нашего источника, летчикам, 
работающим в авиакомпании «Когалымавиа», 
было дано негласное указание: по возможности 
при любой ситуации не сообщать о неисправ-
ностях самолетов ни в каких аэропортах, кроме 
«Домодедово». Прикладывать все усилия, чтобы 
ремонтироваться дома.

В первую очередь это касалось европей-
ских аэропортов, так как ИКАО (Международная 
организация гражданской авиации) требует, 
чтобы в этом случае ремонт производился там, 
где была обнаружена неисправность. А это ве-
дет к задержке либо отмене сразу нескольких 
рейсов этого самолета, а соответственно, к 
финансовым потерям авиакомпании.

О том, что ряд самолетов был не в лучшей 
технической форме, по данным нашего ис-
точника, знали многие сотрудники «Когалы-
мавиа», однако вслух предпочитали об этом 
не говорить.

В том числе, как утверждает наш источник, 
знали они и о том, что у технических служб 
имелись претензии конкретно к самолету 
А321, который разбился на Синае. К примеру, 
у него, как утверждают, из пяти печек, в которых 
разогревают пищу для пассажиров, работа-
ло только три, что по инструкции абсолютно 
недопустимо. 

Причиной же катастрофы, по одной из 
версий авиаэкспертов, могла стать взрывная 
разгерметизация салона самолета, то есть 

ситуация, когда самолет изнутри разрывает 
повышенное давление.

По слухам, этот борт «страдал» проблемой 
избыточного давления. Летчики и стюардессы, 
обслуживавшие самолет, якобы часто жалова-
лись на нехватку кислорода и головокружение 
во время полета на нем.

Что такое взрывная разгерметизация и мог-
ла ли именно она стать причиной катастрофы, 

«МК» попросил рассказать экс-директора 
департамента авиакосмической промыш-
ленности Минэкономики, бывшего замести-
теля председателя МАК, лауреата премии 
Правительства России в области науки и 
техники Александра КНИВЕЛЯ:

— Во-первых, если действительно правда, 
что из пяти печек, в которых разогревали еду 
для пассажиров, работало всего три, то это 

могло быть вызвано какими-то проблемами 
в электропроводке. Возможно даже, что эта 
проводка шла где-то рядом или пересекала 
провода радиосвязи, что, безусловно, при рас-
следовании необходимо проверить.

Во-вторых, что касается взрывной раз-
герметизации. Если салон самолета имеет 
некое маленькое незаметное отверстие или 
трещину, то воздух через него может просачи-
ваться потихоньку. Но в случае, если, к примеру, 
происходит мгновенное разрушение какого-то 
гермошпангоута, то весь воздух из самолета 
может вылететь сразу же — вместе, допустим, с 
частью хвоста. Это как раз и называется взрыв-
ной разгерметизацией.

То есть, если давление в кабине самолета на 
высоте полета 10 000 метров такое же, как, к при-
меру, на высоте 5000 метров, то это нормально, 
самолет изнутри не разорвет. Но если давление 
на высоте 10 000 м подскочило до такого, какое 
обычно бывает на 4000 м, а не на 5000 м, то это 
избыточное давление может привести к раз-
рыву самолета при условии, что он был плохо 
отремонтирован, из-за чего его конструкция не 
отвечала прочностным нормативам. 

К тому же, как уже известно, самолет перед 
падением испытал болтанку: его сначала бро-
сило вниз, потом вверх, а это означает, что была 
серьезная нагрузка на конструкцию. Возможно, 
он провалился в воздушную яму, а это пере-
грузка. Если давление в тот момент было повы-
шенное, то вполне могло выбить какой-нибудь 
силовой элемент, что в дальнейшем повлекло 
за собой разрушение всей конструкции.

Сумма таких факторов, как перегрузка, 
которая наложилась на избыточное давление, 
при плохом качестве ремонта, могла привести 
к трагедии. Я подобной версии не исключаю. 
Причем замечу, что качество ремонта отслежи-
вает ирландский авиационный регистр, так как 
самолет зарегистрирован в Ирландии. Наши 
авиационные власти не могут контролировать 
летную годность воздушного судна, находяще-
гося в реестре ирландского авиарегистра.

Ольга БОЖЬЕВА.

Еще одна версия экспертов — взрывная разгерметизация 
самолета

РЕИС, КОТОРЫИ ЛОПНУЛ

— Источник телеканала NBC в 
госструктурах США заявил, что 
над Синайским полуостровом 
в момент крушения россий-

ского пассажирского самолета была за-
фиксирована тепловая вспышка. Что может 
свидетельствовать о взрыве на борту A321 
либо бомбы, либо топливного бака. Эту же 
версию со ссылкой на источник в следствии 
вчера распространили египетские СМИ.

Вадим БАЗЫКИН: Тогда диспетчеры, ско-
рее всего, увидели бы метку. Такого не бывает, 
чтобы она не засветилась. От самолета же идут 
две метки. Это — вторичная радиолокация — от 
того, что там установлены специальные при-
боры. И первичная радиолокация — от самого 
объекта. Любой объект определенной величины 
должен светиться у диспетчеров на локаторе. 
Диспетчеры увидели бы вспышку.

Что касается взрыва в топливном баке, я 
не вижу для этого причин. Если это произошло, 
то именно туда и была заложена бомба. Сами 
по себе топливные баки не взрываются. Там же 
керосин, а он не взрывоопасен. При необходи-
мости его бывает даже проблематично разжечь. 
Керосин — это не бензин, он тоже накапливает 
пары, но не взрывается, а воспламеняется.

Олег ПРИХОДЬКО: Пока не будет резуль-
татов расследования, однозначно говорить о 
причинах авиакатастрофы нельзя. Никто не 
знает, что там произошло: теракт или отказ 
двигателя, неполадки в хвостовом оперении 
лайнера. Единственное, что можно сказать 
однозначно: «Аэробус» этой модификации — 
очень надежная и практичная машина. Я их 
называю «компьютер с крылышками». Такой 
самолет свалить — нужно очень постараться. Да 
и практика показывает, что все происшествия 
с «Аэробусами» происходили не по причинам, 
связанным с эксплуатацией.

И еще: самолеты из-за одной причины ни-
когда не падают. Этому всегда предшеству-
ет ряд нарушений, которые вовремя не были 
устранены. Разве что попадание в самолет 
ракеты... и то в таком случае возникают во-

просы к наземному обслуживанию, компании, 
аэропорту...

Константин ОНОХИН: В порядке эксплуа-
тации двигатель взорваться может, там высо-
кие температуры, высокое давление. Но это 
очень редко случается, потому что двигатель 
постоянно очень внимательно осматривается 
техническим составом. Это та часть, на которую 
обращают наибольшее внимание при эксплуа-
тации самолета. 

 Когда двигатель чаще всего отказывает? 
На наиболее сложном этапе полета. Например, 
на взлете, когда двигатель испытывает макси-
мальные нагрузки — когда бывает максимальная 
температура, максимальное давление, мак-
симальные обороты. Здесь он преодолел этот 
этап, после чего был установлен крейсерский 
режим полета на эшелоне. То есть двигатель 
перешел на менее опасный, менее нагружен-
ный режим. 

В 1993 году я работал с российским эки-
пажем в ведущей китайской авиакомпании. У 
нас взорвался двигатель, но ничего страшного 
не произошло. На оставшемся двигателе без-
опасно долетели. Но если взять самый худший 
вариант… Обычно, когда двигатель взрывается, 
все детали улетают вовне — в воздушное про-
странство. На моей памяти был единственный 
случай в 70-е годы в Куйбышеве, когда на са-
молете Ту-124 один двигатель рассыпался и 
лопатки — часть его конструкции — пробили 
обшивку и частично полетели в салон. Это было 
на земле — тут же подогнали машины, всех 
пассажиров эвакуировали.  Если бы это слу-
чилось на высоте, была бы разгерметизация, 
в пассажирском салоне выскочили бы маски. 
Экипаж тренируют на эти случаи.  

 Это должен был быть такой взрыв, что он 
полностью разрушил самолет. Но такого прак-
тически не бывает. Двигатели там крепятся на 
пилонах — не в крыле, не в хвостовой части. Но, 
опять же, эти лопатки от двигателя могли по-
пасть в гидравлическую систему, через которую 
управляется воздушное судно. 

Техническое обслуживание самолета вы-
полняли специалисты «Когалымавиа». Откры-
вается капот двигателя, там есть замочки, и 
свой авиатехник смотрит. Никакого другого 
специалиста никто туда не пустит. Бывало, что 

там, под капотом, забывали случайно банку с 
пепси-колой — это все выдувается. Пожара и 
взрыва от этого не будет.

 Сейчас бы я задал вопрос: кто выпускал 
самолет? Экипаж сидит, пассажиры сидят, в это 
время специалист на земле подсоединяется к 
самолетному переговорному устройству и со-
вместно с экипажем беседует с диспетчером. 
Если происходит что-то нестандартное — дым-
ление, факельный выброс, — этот специалист 
моментально предупреждает экипаж о том, 
чтобы запуск прекратили. После того как дви-
гатели запущены, он отсоединяется. 

 Все объяснят сейчас средства объектив-
ного контроля, «черные ящики». Другой вопрос 
— разрушился двигатель от усталости или в 
него что-то попало?! Но я бы не сбрасывал со 
счетов версию внешнего воздействия. А если 
это была ракета с тепловой головкой наведения, 
настроенная на температуру, в результате чего 
и взорвался двигатель? И почему сейчас все 
авиакомпании стали массово облетать этот 
район?

Эксперт (на условиях анонимности): 
— Сейчас масса версий возникает, поэтому 

я бы все-таки хотел дождаться окончательных 
результатов расследования. Что касается взры-
ва в двигателе — то мне эта версия кажется 
маловероятной. Возгорание там может прои-
зойти, а взрыв — вряд ли. Просто в двигателе 
взрываться нечему. Дело в том, что при возго-
рании двигателя в отсеках все что только можно 
блокируется с целью, чтобы как раз не возникло 
взрыва. А в топливных баках нейтральный газ... 
так что взрыва быть не может. 

Рано об этом говорить, но пока мне кажутся 
близкими к правде две версии. Первая — это 
последствия удара хвостовой части лайнера 
о взлетно-посадочную полосу 12 лет назад. 
Что называется, недосмотрели. Такое может 
быть, к сожалению. И вторая — это диверсия. 
Багаж, все мы знаем, так уж тщательно в Египте 
не досматривают. Могли в багаже что угодно 
пронести.

— По сообщениям ряда СМИ, на месте 
крушения российского пассажирского само-
лета авиакомпании «Когалымавиа» найдены 
элементы, не относящиеся к конструкции 
воздушного судна. Что это может быть?

Вадим БАЗЫКИН: Это или объект, который 
прилетел извне, или часть багажа. На самолете 
же перевозят не только вещи пассажиров, но 
и часть грузов. Может быть, перевозили рамы 
для машин, запчасти или некие приборы. Экс-
пертиза должна это установить.

Константин ОНОХИН: Это может быть 
взрывное устройство, которое сработало при 
выходе самолета на эшелон. Фрагменты воз-
душного судна разбросаны на большом рас-
стоянии. Мы воюем с боевиками запрещен-
ной в России террористической группировки 
«Исламское государство». События могли 
развиваться так: нашли маленькую, наименее 
защищенную компанию и пронесли на борт 
взрывное устройство или через цех питания, 
или через уборщиков, или через багаж. У многих 
крупных компаний багаж контролируется за 
рубежом своими представителями. Вы сдали 
чемодан в багаж, и за этой тележкой на всем 
пути ее следования идет человек, который от-
вечает за безопасность и сохранность вашего 
багажа, чтобы туда никто ничего не добавил. 
Бортпроводники принимают этот багаж. Но, 
представьте, была эстафета, один экипаж при-
летел, второй его менял. Мог образоваться 
некий «вакуум». Авиатехник компании занят 
подготовкой и проверкой материальной части, а 
в самолет в это время загружают питание, в нем 
работают уборщики. Он открыт. Привозят багаж, 
кто-то из бортников его обязан принять. Как это 
проконтролировать? Никак! Таким образом и 
могли найти уязвимый момент и место.

Воздушное судно преодолело такие слож-
ные этапы, как разбег, взлет, уборку механиза-
ции, набор высоты. Вышло на эшелон, давление, 
естественно, стало другое, и в это время могло 
сработать барометрическое взрывное устрой-
ство. Произошла разгерметизация.

— Один из пилотов выдвинул версию, 
что A321 мог уходить от встречного, пред-
положительно, военного самолета.

Константин ОНОХИН: Мне в жизни при-
ходилось не раз уходить от препятствий. Но 
создать такую перегрузку, тем более на таком 
самолете, чтобы он рассыпался, — это мало-
вероятно. Чтобы разрушить самолет методами 
управления, надо выгнать его на предельную 

скорость и потом издеваться над ним. Еще раз 
повторю: это маловероятно. Что касается бес-
пилотников, то не каждый из них летает на такой 
высоте, его цель — наблюдение. Эту версию я 
бы тоже не рассматривал.

— Также сообщается, что моменту ис-
чезновения лайнера с экранов радаров на 
записи предшествуют нехарактерные для 
штатного полета звуки. А что вообще обычно 
слышно в кабине пилота?

Вадим БАЗЫКИН: В кабине пилотов, если 
нет посторонних лиц, нет ни свиста, ни посто-
роннего шороха — нормальная, спокойная об-
становка и ситуация. Там нет каких-то приборов, 
которые издавали бы шумы. Летчики слышат то 
же примерно, что и пассажиры, только шум мо-
тора поменьше, потому что кабина расположена 
в носовой части самолета. То, что они услышали, 
никак не связано с жизнеобеспечением.

Константин ОНОХИН: Нехарактерные зву-
ки свидетельствуют как раз о том, что случилась 
принудительная разгерметизация, не давшая 
экипажу способности контролировать полет 
и даже оповестить диспетчера обслуживания 
движения Каира о том, что произошло. Значит, 
было, на мой взгляд, какое-то воздействие. 
Взрыв на борту, хлопок, какой-то скрежет, свист, 
обрывочно — крики.

Если бы все было штатно, пожар или от-
каз двигателя, был бы подан сигнал бедствия, 
пилоты бы доложили диспетчеру, отвернули 
от маршрута, стали бы снижаться. Летчиков 
этому учат.

— Всех мучает вопрос: почему они все-
таки не подали сигнал бедствия?

Вадим БАЗЫКИН: Это дело секунды. Более 
того, он в автомате стоит, если на борту возникает 
серьезная ситуация, сам включается. Более того, 
на A321 же нет штурвала, там не за что держаться, 
есть только ручка управления, одна рука всег-
да свободна. Если не подали сигнал бедствия, 
значит, все было настолько сконцентрировано 
и сжато, что не было возможности сделать это. 
Возможно, летчики переводили самолет в ручное 
управление... Поверьте, там сидят обученные 
пилоты, их очень серьезно учат на тренажерах, 
как действовать во всех опасных случаях.

Константин ОНОХИН: Что при взрыве 
происходит в салоне? Сначала — очень сильный 
рост давления, а это очень губительно. Поэтому 
летчики ничего не сообщили. Ударная волна 
сметает все, нарушается работа всех систем 
самолета, нарушается его обшивка. Меняется 
конфигурация самолета. Почему диспетчеры 
заметили резкое падение скорости? Потому 
что форма самолета стала уже другой. Он по 
инерции продолжал лететь, но скорость уже 
падала. Двигатели, по всей видимости, рабо-
тали. Это мое предположение, расшифровка 
«черных ящиков» вскоре покажет, так ли это 
было на самом деле.

Олег ПРИХОДЬКО: То, что пилоты не со-
общили о технических неполадках, вполне объ-
яснимо. На борту что-то внезапно происходит. 
У пилотов доли секунды, чтобы сориентиро-
ваться, оценить ситуацию, предпринять ряд 
действий для спасения судна.

■ ■ ■
Как видно, никто из действующих пилотов 

самой страшной версии — теракта — не исклю-
чил. Более того, ничто пока не говорит против 
версии «внутреннего воздействия на элементы 
управления в хвостовой части», которую озву-
чил «МК» один из источников в авиационной 
сфере.

— Не исключаю, что на этом самолете могло 
быть что-то установлено ранее, ведь он летал 
раньше в нескольких компаниях до катастрофы, 
да и в Египте. При современных технологиях 

достаточно поставить в схему управления ру-
левыми поверхностями определенный датчик 
и при некоем сигнале произвести включение. 
Тросовой проводки между джойстиком и ру-
левыми поверхностями у «Аэробусов» нет, все 
управление идет электрическими сигналами. 
В этом случае произошел резкий заброс руля 
высоты, в результате самолет вышел на закри-
тические углы атаки (очень сильно задрал нос, 
а это при нехватке тяги двигателей приводит 
к потере устойчивости. — Авт.), свалился в 
штопор и разрушился. Воздействие, очевидно, 
было в хвостовой части.

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Дарья ФЕДОТОВА.
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Виктор ПОНТА, премьер-министр Румынии:

«Было бы ошибкой с моей стороны не сделать этот жест, 
который ожидает часть общества. С сегодняшнего дня я 
отказываюсь от мандата премьер-министра».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так глава румынского правительства отреагировал на волнения вокруг 
трагедии в бухарестском клубе Colectiv, где в результате пожара 31 октября 
погибли 32 человека. Инцидент вызвал массовые демонстрации с требованиями 

отставки премьера и главы МВД. Сейчас президенту Румынии предстоит найти нового человека 
на пост главы правительства. Понта стал премьером в 2012 году.

А КАК У НАС
Клуб в Бухаресте российская печать уже окрестила румынской «Хромой лошадью» — 
так называлось печально известное заведение в Перми, где 5 декабря 2009 года из-за 
пожара погибли 156 человек. Спустя четыре дня стало известно о том, что глава пермской 
администрации Аркадий Кац, занимавший пост с 2006 года, подал в отставку. Впрочем, из 
власти он не ушел и сейчас является депутатом Пермской думы. Кроме того, свои полномочия 
сложили члены правительства Пермского края, продолжив работу на время расследования в ка-
честве исполняющих обязанности. Трое министров 
были отстранены от работы.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ 
В РАЗНЫХ РАЙОНАХ МОСКВЫ

Стоимость месячного минимального набора продуктов питания летом 2015 г.

3766 руб.В Москве — 4510 руб.  В России — 

Продукты питания из «потребительской корзины» (на человека в месяц)

9,6 кг

Овощи 
и бахчевые

 8,4 кг
Картофель

5 кг
Фрукты

2 кг

Сахар 
и кондитерские изделия

4,9 кгМясо

1,15 кг
Рыба

0,9 кг
Жиры

Продукты питания из «пот

0,9 кг
Жиры

18 шт.Яйца

0,4 кг

24,2 кг

Молоко и молочные 
продукты

Прочие
продукты

Дегунино Западное
Бибирево

Медведково Южное
БабушкинскийХоврино

Богородское

Косино-Ухтомский

Некрасовка

Капотня

Печатники

Куркино

Щукино

Тверской

Фили-Давыдково

Дорогомилово

ХамовникиХамовники Якиманка

Гагаринский
Академический

Районы Москвы с самой низкой стоимостью 
«продуктовой корзины» (менее 6300 руб.)

Районы Москвы с самой высокой стоимостью 
«продуктовой корзины» (более 7500 руб.)

Журнал «Форбс» третий год 
подряд признает Прези-
дента России Владимира 
Путина «самым влиятель-
ным человеком в мире». 
Второе место в этом году за-
нимает канцлер Германии Ан-
гела Меркель (в прошлом году 
— 5-е). Третье — президент 
США Барак Обама (в прошлом 
году — 2-е). Четвертое место 
третий год подряд занимает 
Папа Римский. Пятое — пред-
седатель КНР Си Цзиньпин. 
В этом году кроме Путина в 
списке еще три россиянина 
(Игорь Сечин — №47, Алексей 
Миллер — №54 и Алишер 
Усманов — №67).

Фестиваль в честь юбилея 
народного артиста СССР 
Олега Табакова должны 
были открыть спектаклем 
«Последняя жертва» в МХТ 
им. Чехова. Но за два часа 
до начала мэтр почувствовал 
себя неважно и отменил по-
каз. «Олег Павлович немного 
простудился и охрип, поэтому 
не вышел на сцену, — рас-
сказывает пресс-секретарь 
театра Мария МАЛКИНА. — 
Его ни в коем случае не госпи-

тализировали — это 
ложная информа-
ция, прошедшая 
в прессе. Сейчас 
он хорошо себя 
чувствует, а через 
два дня собирает-
ся выйти на сцену». 
РЕЦЕПТ ОТ «МК»
Редакция «МК» желает Оле-
гу Павловичу скорейшего 
выздоровления и рекомен-

дует ему пропить курс 
коктейлей «Шаля-

пин» для восста-
новления голоса. 
Вот и рецепт чудо-
средства: желток 

взбейте с щепоткой 
сахара и соды. Добавьте 

туда одну чайную ложку 
коньяка. Продолжая взбивать, 
влейте в смесь горячее моло-
ко — «Шаляпин» готов.

СОВЕТ ЕВРОПЫ 
НЕДОВОЛЕН 

РАССЛЕДОВАНИЕМ 
ТРАГЕДИИ В ОДЕССЕ

Консультативная группа 
Совета Европы, проана-
лизировав расследование 
украинскими властями 
событий в Одессе 2 мая 
2014 года, обвинила Киев в 
необъективности. Европей-
ские эксперты опубликовали 
отчет, в котором сказано, что 
следственные действия были 
неэффективны, поскольку 
расследованием занимался не 
независимый орган, а учреж-
дение, подконтрольное МВД. 
Авторы напоминают: «Обви-
нения, касающиеся смертей, 
вызванных пожаром в Доме 
профсоюзов, до сих пор не вы-
двинуты». Напомним, во время 
столкновений в Одессе и при 
пожаре в Доме профсоюзов 
погибли 48 человек, несколько 
сотен получили ранения. В 
уголовном деле фигурируют 
24 человека. Почти всем по-
дозреваемым были предъяв-
лены совершенно невнятные 
обвинения, без уточнения, в 
чем гражданин подозревает-
ся. «Очевидно, что Украина 
виновата в трагедии в Одессе 
и что украинская милиция 
к ней причастна, — заявил 
«МК» украинский политолог 
Ростислав ИЩЕНКО. — Со-
бытия развивались в течение 
всего светового дня, а силы 
МВД оставались в стороне. 
Они даже не попытались оста-
новить этот беспредел. То, 
что расследование проходит 
ненадлежащим образом, оче-
видно. Виновные до сих пор, 
по сути дела, даже не названы, 
не наказаны. В одесских тюрь-
мах по сей день сидят люди, 
которые пострадали во время 
нападения на Дом профсою-
зов. Евросоюз констатировал 
факт в данной ситуации».

ДЕПУТАТЫ ПРОТИВ 
КРЕСТОВ НА ОБОЧИНЕ

В России в который уже 
раз хотят запретить вы-
кладывать венки и ставить 
кресты на дорогах в ме-
стах ДТП, в которых погиб-
ли люди. Очередной такой 
законопроект в преддверии 
Всемирного дня памяти 
жертв ДТП, отмечаемого 15 
ноября, рассмотрит Госдума 
с подачи Заксобрания Еврей-
ской автономной области и, 
скорее всего, отклонит. А вот 

Мосгордума эту инициативу 
готова поддержать. 

А КАК У НИХ
В современном мире такая 
практика получила широчай-
шее распространение только 
в России и Болгарии, да еще 
на Крите нет-нет да и встре-
тишь на обочине игрушечную 
церковку размером с куколь-
ный домик, напоминающую 
о дорожной трагедии, здесь 
случившейся. 
В других государствах к уве-
ковечиванию памяти жертв 

ДТП подходят комплексно 
(хотя «отдельные» букетики 
можно встретить практиче-
ски в любой стране мира). В 
Исландии, например, есть 
один на всю страну мемо-
риал погибшим на дорогах. 
Памятник всем попавшим 
под колеса велосипедистам 
имеется в Праге. В Италии 
можно встретить довольно 
много придорожных часове-
нок, хотя они расположены 
так, что в глаза абсолютно 
не бросаются и возводятся, 
как правило, не в местах 
конкретных аварий. 

Испытать судьбу решила 
экстремалка Брианна 
Томпсон, совершая оче-
редной прыжок с парашю-
том. Женщина выстрели-
ла в него из сигнальной 
ракетницы, в результате 
чего тот загорелся. Но 
все закончилось хорошо 
— у Брианны был второй 
парашют, благодаря ко-
торому она благополучно 
и приземлилась.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПУТИН ПЕРВЫй. ТРЕТИй РАз ПОДРяД
Владимир Путин 
с членами Военно-
патриотического 
центра «Вымпел».

ТАБАКОВ НЕ ВЫШЕЛ НА СЦЕНУ Из-зА ПРОСТУДЫ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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«Черный ящик» борта А321.

Обломки самолета до сих пор 
вызывают вопросы у авиаэкспертов.



Всеволожск — небольшой городок в 
получасе езды от Санкт-Петербурга. 
Центральный Всеволожский проспект 
и шоссе Дорога Жизни, названное в 
память о блокадном прошлом трассы. 
Две железнодорожные станции, част-
ный сектор и стройные сосны прямо в 
городе. В самолете «Когалымавиа» по-
гибли 17 жителей этого уютного города 
и окрестностей — кто-то был прописан 
в Романовке или Морозовке. Все они 
купили путевки у одного и того же мест-
ного туроператора, все попали на тот 
злосчастный самолет.

Погибли и две дружных семьи, которых знал 
чуть ли не весь город. Александр и Лариса Та-
расовы, Алла и Александр Радлевич. Лариса 
Тарасова 20 лет работала в районной админи-
страции, возглавляла отдел развития сельского 
хозяйства, малого и среднего бизнеса. Коллеги, 
чтобы рассказать о ней, задержались на работе. 
В коридорах — фотографии, свечи, свежие цветы. 
Из траурной рамки улыбается моложавая энер-
гичная женщина. Через проходную идут молодые 
сотрудницы, слышен диалог:

— Я ведь тоже должна была лететь в Шарм, 
и этими же «Когалымавиа», 23 ноября. Еще по-
думала: странная какая-то авиакомпания…

— Не полетишь?
Около отдела — еще один импровизирован-

ный мемориал памяти Ларисы Тарасовой. Как 
адресный кусочек того большого, стихийного, 
неувядающего — у зоны прилета «Пулково». В 
этот понедельник коллеги должны были 
отмечать 61-летие Ларисы Федоровны. 
Ждали, что она вернется из отпуска и, 
как всегда, зарядит всех позитивными 
эмоциями. В Египте Лариса Тарасо-
ва отмечала свой день рождения; по 
странному стечению обстоятельств 
в этот же день, 23 октября, но в 
1995 году, она пришла работать 
в администрацию. Она знала, кто 
чем живет и дышит в районе, умела 
быть суровой к нарушителям, оставаясь 
настоящей женщиной. Долгие годы живя в 
военных городках — пока муж служил, — 
женщина воспитала в себе удивительную 
для гражданских стойкость и жизнелюбие. В 
отпуск они с мужем Александром тоже сначала 
хотели ехать как военные пенсионеры в Крым, 
но потом решили лететь в Египет.

— Я с ней проработала около двух лет, — 
вспоминает Анастасия Джураева. — Она многому 
успела меня научить. Мне сложно сейчас гово-
рить, к нам весь день приходят, выражают собо-
лезнования, мы сами на успокоительных и за вы-
ходные уже много выплакали. Постоянно звонки, 
факсы, о работе мне даже думать сложно. Лариса 
вела личный прием, консультировала граждан, 
благодарность Министерства промышленности 
получила. Она полностью организовывала мест-
ные ярмарки, осеннюю и весеннюю, в октябре 
люди из 37 регионов приехали, настолько все 
хорошо было спланировано. Такого специалиста 
у нас, конечно, уже не будет. Состоялась она и 
как мать — дочка в прошлом году вышла замуж, 
счастливый брак, еще в мае они как раз вместе 
ездили в тот же Египет.

Сын Ларисы Федоровны должен был ехать 
по контракту в командировку в Сирию, его сня-
ли буквально с трапа корабля, говорят коллеги. 
Друзья семьи сбросились на билеты, как только 
узнали о катастрофе. Правда, до последнего 
надеялись, что в списках — не те самые люди, 
и так хотели верить информации СМИ о живых 
под обломками. Звонили на телефон Ларисы, 
но слышали лишь автоответчик. И тем более 

жутко было потом читать, что спасатели слышали 
звонившие в пустыне телефоны.

— Она не выглядела и не ощущала себя на 
свои 60 лет, — продолжает Надежда. — И в Египет 
когда улетала, говорила: вот загорю, и будем 
ходить в бассейн. Следила за собой, любила 
ярко одеться, украшения — настоящая женщина. 
Не могла себе позволить выйти из дома нена-
крашенной. Садилась на диету, когда считала, 
что располнела, хотя в 60 лет многим уже не до 
фигуры. Полна оптимизма, сил, энергии — на всех 

нас бы хватило. С мужем отношения были 
идеальные. Он любил рыбачить в Карелии. 

Она, может, и не очень Карелию любила, но 
в пятницу, как верная жена, ехала с ним, да 
еще и рыбу ловила удачнее, чем он. Всем и 
дочке своей говорила: мужа надо любить. 
Поэтому, наверное, они и ушли так — вместе, 

в один момент… На все праздники мы ее 
просили принести белых грибов, которых она 
собирала в Карелии полные корзины. Очень 
открытый человек, всегда говорила: «Я люблю 
жить». И «бабкой» быть не хотела, на здоровье 

не жаловалась. В нашей голове такое просто 
не укладывается.

Мы выходим из администрации и уточняем у 
охраны на вахте, нужно ли гасить свечку у памят-
ного стенда. «Пусть горит», — отвечают.

За памятным фото Ларисы Федоровны — 
почетный стенд, с которого улыбается еще одна 
пассажирка злополучного рейса. С Аллой Рад-
левич Лариса дружила, и в отпуск они отправи-
лись семьями. Алла Ивановна заведовала кафе у 
местного райпо, и ее коллеги тоже задержались 
на работе вечером в понедельник, для того чтобы 
рассказать о ней.

В холле уголок памяти, весь в цветах, над фо-
тографией Аллы Радлевич цитата Льва Толстого: 
«Если ты что-нибудь делаешь, делай это хорошо. 
Если же не можешь или не хочешь делать хорошо, 
лучше совсем не делай». «Это к ней относится», 
— замечает Станислав Богдевич, председатель 
совета Всеволожского потребительского обще-
ства. Станислав Владимирович рассказывает, 
как Алла Ивановна 22 года работала у них. 10 лет 

она была руководящим поваром в столовой, где 
обедали чиновники. «За 10 лет никаких нарека-
ний, никаких конфликтов, хотя чиновники люди 
очень непростые, — говорит он. — Она ушла по 
собственному желанию в 2010 году и вернулась 
недавно, в 2015-м. Это был ее первый отпуск, 
как раз полгода прошло. Мы надеялись, она и 
дальше останется у нас. Потому что надо было, 
например, ехать торговать на мероприятие — она 
ехала. Надо было что-то не только приготовить, но 
и подать — она всегда могла. Таких людей, знаете, 
немного. И все бы сказали то же самое, даже если 
бы никакой катастрофы не случилось».

Кафе, где трудилась Алла Ивановна, работа-
ло с 6 утра до 8 вечера. Работа непростая, иногда 
все это время приходилось быть на месте, Алла 
Ивановна устала и попросила отпуск. Сказала, 
вспоминают коллеги, что «приеду и впрягусь».

«Великий труженик, — говорит председатель 
правления Надежда Шагина. — Даже когда она 
от нас уходила, мы знали, где она работает и чем 
занимается. Когда была заведующей столовой, 
раз в две недели обязательно устраивала дни 
национальной кухни. У нее белорусские корни, 
и какие она готовила драники! Вернуться к нам 
ее уговаривали, и вот уговорили… Она много 
путешествовала, по всему свету много где была с 
семьей и детьми. И дом, хозяйство держала. Мне 
кажется, и в семье она была связующим корнем. С 
таким упоением рассказывала про детей и внуков. 
Страшно представить, что чувствуют родные. Всю 
субботу мне звонили люди, которые у нас даже 
уже не работают, спрашивали, действительно ли в 
списках она, не хотели верить. Всегда такая вни-
мательная, на каждый праздник присылала стихи, 
которые не умещались ни в одно, ни в два, ни в 
три сообщения. Что-то выберет, что-то сочинит 
сама. Я часто шутила на Новый год, что мне как 
раз до 2-го числа хватит стихов читать, которые 
она написала. Таких людей тяжело терять».

Алла и Александр, как и остальные всево-
ложцы, летели по путевкам и долгое время не 
могли получить подтверждения авиабилетов — 
обратный рейс числился за «Трансаэро». Коллеги 
уже начали отговаривать от поездки. Вернуть-
ся супруги должны были 29 октября, но тогда 
пришлось бы лететь через Москву, и Радлевичи 
предпочли прямой рейс с более поздней датой, 
который оказался роковым.

Всеволожск потерял и фельдшера «скорой 
помощи» межрайонной больницы Ирину Смир-
нову, которую всегда будут помнить коллеги и 
пациенты. Ирина погибла вместе с мужем, у них 
остались две дочери. Не стало Натальи Шурко, 
которая работала в магазине «Метрика» и еще 
совсем недавно фигурировала в других, радост-
ных списках — списках встречи одноклассников 
Всеволожской школы №3.

Хотя официальный траур в Петербурге за-
кончился 3 ноября, администрация Всеволожска 
отменила все праздничные мероприятия 4 ноября 
— в память о погибших.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.
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Президент Египта Абдель Фаттах ас-
Сиси в интервью британской прессе на-
звал «беспочвенными догадками» раз-
говоры о теракте как причине крушения 
лайнера А321 на Синайском полуостро-
ве. Российская сторона в свою очередь 
не торопится исключать ни одну из 
возможных версий, о чем заявил пресс-
секретарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков. В то же время, отметил он, пока 
неясно, какой сценарий произошедше-
го ляжет в основу только начавшегося 
расследования. Версия о теракте, на-
помним, появилась одной из первых, 
когда боевики группировки «Вилайят 
Синай», действующей на севере по-
луострова, заявили, что именно они 
сбили российский самолет.

Заявление «Вилайята Синай» («Провинция 
Синай») поставило вопрос о прямой связи кру-
шения лайнера и проводимой ВКС РФ операции 
против «Исламского государства» (ИГ, запрещен-
ная в России террористическая группировка) в 
Сирии. Дело в том, что в ноябре 2014-го синай-
ская группировка присягнула на верность ИГ, 
которое в свою очередь месяц назад в ответ на 
операцию в Сирии объявило России джихад.

Несмотря на кажущуюся очевидность этой 
цепочки, теракт со стороны «Вилайята Синай» 
не выглядит слишком убедительной версией. 
Действия группировки сосредоточены на севере 
полуострова, в то время как самолет вылетел из 
Шарм-аш-Шейха, что на его южной оконечности. 
Рухнул лайнер тоже не в зоне непосредственной 
активности боевиков.

Кроме того, ни египетские, ни израильские 
военные, пристально следящие за ситуацией на 
Синае, не сообщали о наличии у местных боеви-
ков оружия, способного поражать цели на высоте 

более 9000 метров. Стиль «Вилайята Синай», как 
доказал и теракт 4 ноября в Эль-Арише, — на-
чиненные взрывчаткой автомобили, нападения 
на блокпосты и обстрелы военных патрулей.

«Идеологическое начальство» синайских 
боевиков в лице ИГ (речи о некоем общем ко-
мандном центре не идет, даже если одна груп-
пировка принесла другой «присягу») также 

хорошо известно своими действиями. Их по-
черк — максимум жестокости и публичности, вы-
ложенные в Интернет видео и т.п. Но самолетов 
они, по счастью, не сбивали, и есть подозрение, 
что, несмотря на значительные финансовые 
ресурсы, необходимым для этого оружием не 
располагают.

Это, разумеется, не исключает некоей про-
межуточной версии — теракта, совершенного 
засланными в Шарм-аш-Шейх боевиками, при-
крепившими, например, взрывчатку к самолету 
или заложившими ее в багаж. Несмотря на то что 
обстановка на египетских курортах традиционно 
спокойная, трагедии случаются и там: достаточ-
но вспомнить события 23 июля 2005 года, когда 
в результате трех взрывов погибли 64 человека. 
Не стоит забывать и о катастрофе над Локер-
би в 1988 году — тогда взрывчатка оказалась 
в багажном отделении. В конце концов чисто 
теоретически на преступление могла решиться 
группа фанатиков или даже террорист-одиночка, 
базирующиеся непосредственно в Шарм-аш-
Шейхе.

Впрочем, даже если подтвердится версия 
о теракте со стороны, например, «Вилайята Си-
най», это еще не повод говорить о непосред-
ственной связи с операцией в Сирии. У синайских 
боевиков есть другие мотивы — в отличие от 
нападений на блокпосты, уничтожение самолета 
с летящими с курорта людьми нанесет огромный 
репутационный и, как следствие, финансовый 
ущерб такой туристической стране, как Египет. 
В этой связи стремление ас-Сиси побыстрее 
записать версию о теракте в разряд «необо-
снованных» вполне понятно. В то же время за-
явления из Кремля дают надежду, что Москва 
не будет в угоду Каиру смещать акценты в ходе 
расследования.

Ренат АБДУЛЛИН.

Расследование обстоятельств кру-
шения самолета A321, летевшего из 
Шарм-аш-Шейха в Санкт-Петербург, 
только начинается: с египетской сторо-
ны в нем принимают участие специали-
сты агентства гражданской авиации. 
Ранее ведомству уже не раз приходи-
лось сталкиваться с расследованиями 
авиакатастроф. «МК» напоминает, как 
это происходило, на примере крупней-
ших в истории арабской республики 
инцидентов.

В октябре 1999 года «Боинг», принадлежав-
ший египетской авиакомпании и совершавший 
рейс из Лос-Анджелеса в Каир, разбился в 
Атлантическом океане. Все находившиеся на 
борту 217 человек погибли. Трагедия произошла 
в международных водах, поэтому расследова-
нием должна была заняться страна, которой 
принадлежал самолет. Однако Египет обратился 
за помощью к американскому независимому 
Национальному совету по безопасности на 
транспорте (NTSB), который спустя две недели, 
усмотрев в деле криминальную составляющую, 
запросил содействия ФБР. Это вызвало воз-
мущение в Каире: в Вашингтон для участия в 
расследовании был отправлен глава египетской 
разведки. Египетское агентство первым опу-
бликовало свой доклад в 2001 году: согласно 
документу, причина катастрофы была в техни-
ческой неисправности, а не в действиях пилота 
(на тот момент американские специалисты 
склонялись к этой версии). Вышедший в 2002-м 
доклад NTSB подтвердил опасения египетской 
стороны: в качестве основной причины круше-
ния называлось отклонение капитаном судна от 
заданного курса и изменение им первоначаль-
ных полетных данных. Причины, по которым он 
это сделал, в докладе не уточнялись. Доклад 
Каира был раскритикован в США.

Министерство гражданской авиации 
Египта, в рамках которого продолжило работу 
агентство, было основано в 2002 году. С первым 
серьезным вызовом ведомство столкнулось два 
года спустя, 3 января 2004 года, когда близ 
Шарм-аш-Шейха в море упал вылетевший в 
Париж «Боинг» со 135 пассажирами на борту. 

Все они, а также 13 членов экипажа, погибли, 
что стало крупнейшей авиакатастрофой в небе 
Египта — до нынешней трагедии. Первоначаль-
ной версией был теракт — в те дни на побережье 
отдыхал занимавший тогда пост британского 
премьера Тони Блэр. А спустя два дня после тра-
гедии йеменские боевики заявили, что именно 

они сбили самолет — в знак протеста против 
обсуждавшегося тогда во Франции запрета на 
ношение хиджабов в школе (закон был принят в 
марте). Поиски «черных ящиков» в воде заняли 
две недели, при этом бортовой журнал так и не 
был найден. Расшифровка данных самописцев 
происходила в Каире — местным специали-
стам помогали коллеги из все того же NTSB и 
французского BEA (Бюро по расследованию и 
анализу безопасности гражданской авиации). 
При их же участии был подготовлен итоговый 
доклад в марте 2006-го: документ содержал не-
сколько возможных причин крушения, но не те-
ракт. В частности, речь шла либо о технических 

неисправностях, либо о недостаточной подго-
товке пилотов. На последней версии настаивали 
французские и американские специалисты: по 
их мнению, капитан страдал нарушением про-
странственной ориентации и, включив автопи-
лот, отклонился от заданного курса. Второй же 
пилот был слишком неопытен, чтобы оспорить 
действия коллеги.

Несмотря на то что в 2004 году версия авиа-
теракта не подтвердилась, террористы сами по 
себе — серьезная проблема для Египта. Один 
из крупнейших терактов произошел в 1997 году 
в Луксоре, где у храма Хатшепсут жертвами 
переодетых в военных боевиков стали 62 чело-
века. Ответственность за атаку взяла на себя 
группировка «Исламская община», на счету 
которой уже были многочисленные жертвы. 
Усиление мер безопасности по всей стране и 
массовые облавы на членов движения привели 
к тому, что деятельность «Общины» в Египте 
через два года фактически прекратилась. В 
июне этого года в Луксоре тремя смертниками 
была предпринята попытка теракта, но полиции 
удалось вовремя их обезвредить.

В апреле 2005-го сразу три теракта прои-
зошли в Каире, погибли трое туристов, десятки 
людей были ранены. По горячим следам были 
задержаны свыше 200 человек, а спустя два 
года четверо из выживших обвиняемых (часть 
терактов была совершена смертниками) были 
приговорены к пожизненным срокам. 23 июля 
того же года в обычно спокойном Шарм-аш-
Шейхе прозвучали три взрыва. Жертвами стали 
64 человека, ответственность за теракт взяли 
на себя сразу несколько группировок. Спустя 
неделю в ходе антитеррористического рейда 
был убит главный подозреваемый в организации 
взрывов (его личность установили по следам 
ДНК с места атаки), его подельники были за-
держаны 10 августа.

Тем не менее основная активность бое-
виков сосредоточена на севере Синая, где не 
прекращаются их нападения на военных. В 
провинции фактически постоянно проходит 
контртеррористическая операция, с прошлого 
года введен режим ЧП.

Ренат АБДУЛЛИН.

Каковы шансы, что египетские 
специалисты раскроют тайну 
авиакатастрофы?

Египет всеми силами пытается доказать, что самолет никто  
не взрывал

 Во Всеволожске 
Ленинградской области 
катастрофа над Синаем 

затронула каждого: погибли  
17 жителей городка

МАЛЕНЬКИЙ ЦЕНТР БОЛЬШОЙ БЕДЫ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На злополучном рейсе летела 
и сотрудница администрации 
Всеволожского района Лариса 
Тарасова.

Дружную семью Аллы  
и Александра Радлевич знал 
чуть ли не весь город.

ТЕРРОРИСТОВ ПОСЛАЛИ  
В КОМАНДИРОВКУ?

Памятник жертвам авиакатастрофы у берегов 
Египта в 2004 году. Тогда версия теракта не 

подтвердилась: 148 человек погибли из-за того, 
что пилот потерял ориентацию.

СЛЕДСТВИЕ ВЕДУТ СФИНКСЫ

«На их месте мог оказаться я», — думал 
каждый второй россиянин, глядя на фото-
графии погибших в авиакатастрофе на Си-
найском полуострове. День траура был едва 
ли не самым тяжелым в истории современной 
России — слишком много вопросов и пре-
тензий возникло у россиян к властям, СМИ и 
друг другу. И очень бурно — как никогда ранее 
— велись споры о том, как, кому и какие про-
являть чувства в такие печальные дни.

Трагедии федерального масштаба про-
исходят в России удручающе часто, но при 
этом у нас до сих пор не существует законов и 
правовых механизмов, определяющих, когда 
может быть назначен национальный траур. 
Соответственно, и протокол поведения ми-
нимальный — приспущенные флаги, отмена 
развлекательных передач в вещательной сет-
ке телеканалов. Однако до сих пор не было 
прецедентов, чтобы какой-нибудь телеканал 
понес ответственность за то, что не отменил 
развлекательное ток-шоу, например. Право на 
объявление национального траура в России 
имеет только глава государства, и предпо-
лагается, что в своем решении он исходит из 
общего количества погибших. Как правило, 
речь идет о гибели не менее 100 человек, но 
этот «порог» может быть снижен, если среди 
погибших есть дети или высокопоставленные 
чиновники. Траур может носить и полити-
ческую окраску: так, он объявлялся после 
авиакатастрофы под Смоленском, в которой 
погиб президент Польши Лех Качиньский, хотя 
российских граждан среди погибших не было. 
Но при этом национальный траур не объяв-
лялся после крушения «Боинга-737» в Перми 
в сентябре 2008 года — на борту было 88 
человек, в том числе дети. Был там и высоко-
поставленный чиновник — генерал-полковник 
Геннадий Трошин, летевший в Пермь на спор-
тивные соревнования. Помнится, пермяки 
очень обижались: на роковом рейсе летели 
люди со всей страны, в том числе несколько 
иностранцев, но за пределами Пермского края 
траур не объявлялся. «Неужели эта трагедия 
касается только Перми?» — возмущались в 
блогосфере. 

Именно потому, что официальный про-
токол проведения национального траура пре-
бывает в «серой зоне», правила поведения в 
этот печальный день остаются на усмотрение 
самих граждан. В СССР скорбели в основном 
в случае смерти генсека, при техногенных 
катастрофах траур не объявлялся, и, по сути, 
с тех пор у нас так и не появилось традиции 
национальной скорби. Да и откуда ей было 
взяться, если поколение 30+ вспоминает день 
кончины Брежнева как выходной, наполненный 
фальшивым, навязанным пафосом. Мало кто 
представляет, как и для чего разделить чувство 
групповой солидарности. Что должен в этот 
день сказать и сделать президент, глава горо-
да, депутат? Как должна освещать трагические 
события пресса? Что может сделать и сказать 
обычный россиянин, который из новостей 
узнал о трагической гибели незнакомых ему 
соотечественников? Каждый ищет и находит 
ответы на эти вопросы самостоятельно, в зави-
симости от воспитания, социальных установок 
и собственных неврозов. Поэтому нередко ми-
нута молчания — по сути квинтэссенция траура 
— превращается в «пятиминутку ненависти» в 
адрес несознательных граждан и политиков, 
которые мало того что скорбят неправильно, 
так еще и Хэллоуин отмечают. 

Вопрос, как должен вести себя политик 
в день большой трагедии, один из самых не-
однозначных. Даже в странах с развитым 
гражданским обществом бывают крупные 
претензии к государственным деятелям, не 
выступившим со словами сочувствия в труд-
ную минуту. После урагана «Катрина», который 
унес жизни более полутора тысяч человек, 
американский режиссер и общественный дея-
тель Майкл Мур в открытом письме обвинил 
руководство страны в сокращении расходов на 
инженерные войска, что, по его мнению, при-
вело к тяжелым последствиям. Мур также от-
метил: «В тот день, когда на город обрушился 
ураган, мистер Буш, Джон Маккейн (сенатор) 
со своими богатыми друзьями потчевали себя 
тортом. А потом на протяжении всего дня Буш 
играл на гитаре, которую ему дал какой-то 

исполнитель кантри. И все это когда Новый 
Орлеан утопал в воде».

Барак Обама предпочел учиться на 
ошибках своего предшественника и декла-
рирует полную готовность быть рядом со 
своими гражданами даже после трагедий, 
масштаб которых не позволяет объявить на-
циональный траур — как, например, стрельба 
в Чарльстоне. 

А у нас 31 октября спикер петербургского 
ЗакСа Вячеслав Макаров и губернатор Георгий 
Полтавченко побывали в «Пулково» и выра-
зили свои соболезнования родственникам 
погибших. На их фоне запоздалое выступле-
ние Владимира Путина, который обратился к 
родственникам погибших лишь спустя двое 
суток после трагедии, выглядит, мягко говоря, 
неоднозначным. 

Но от главы государства в первую оче-
редь ждут решительных мер и эффективных 
решений, а уже потом — красивых слов. Лишь 
от того, какие будут дальнейшие меры со сто-
роны Кремля, и зависит, что будет написано в 
разделе «реакция властей» в Википедии. 

Буря разоблачительного пафоса, об-
рушившаяся на голову тех, кто в день гибели 
224 россиян не отказался от празднования 
Хэллоуина, выглядит как попытка выпустить 
пар. Будем честными: молодежь, нарядившая-
ся в ведьмаков и вампиров, просто попала 
под раздачу. Сомнительно, что все, кто клей-
мил в своих блогах или с трибун любителей 
заморского праздника, провели этот день 
в трауре и аскезе, отказавшись, например, 
от хорошего ужина. На этом фоне критика 
патриарха Кирилла в адрес праздновавших 
Хэллоуин выглядит по меньшей мере странно 
— такое ощущение, что патриарх решил вос-
пользоваться случаем, чтобы в очередной раз 
проехаться по нехристианскому празднику, 
ставшему вместе с Днем святого Валентина 
занозой для РПЦ. По большому счету нет ни-
чего плохого в том, что кто-то предпочел от-
метить в этот день Хэллоуин: ведь изначально 
в Самайн люди рядились, чтобы защититься от 
зла, отогнать от себя смерть. Затем и маски 
эти страшные надевали, и тыквы уродливые 
выставляли — чтоб не узнали их духи и не 
утащили с собой. 

Каждый боится умереть и потерять своих 
близких. А вот защищаются от этого страха 
по-разному. Кто-то надевает маски, кто-то 
зажигает свечу памяти, кто-то в соцсетях об-
личает «покусившихся на святое». Но все, 
выполняя эти действия, в глубине души на-
деются, что их подобная трагедия не коснется. 
Именно страх оказаться на месте погибших 
или их родственников, которые сходили с ума 
от горя в «Пулково», объединил россиян в дни 
траура, он же их и поссорил. 

Немало камней попало и в огород СМИ 
— как справедливых (так, один из федераль-
ных телеканалов объявил погибшими живых 
людей и растиражировал их фотографии), так 
и, полагаю, необоснованных (мол, зачем же 
так много фотографий и подробностей). Но 
именно фотографии десятимесячной девочки 
у окна в зале ожидания, рассказы о жизни тех, 
кто никогда не вернется домой из отпуска в 
Египте, по-настоящему тронули людей. 224 
человека — цифра холодная и металлическая. 
Когда читаешь списки имен, смотришь на 
фото — вот бабушка с внуком впервые поехала 
за границу после долгих уговоров детей, вот 
молодожены, вот пара средних лет с сыном 
и невесткой, — поневоле начинаешь думать 
о том, чем они жили, что они ели на завтрак, 
кто их ждал и любил. От этого становится еще 
страшнее. Но запрещая себе думать об этом, 
мы черствеем, сами того не замечая. 

Траур обязывает к снижению повседнев-
ного шума — в словах, в поступках, в мыслях, 
— для того чтобы подумать о вечном и чем-то 
своем, помолиться, мысленно разделить горе 
с пострадавшими. Главное — бесшумно. По-
жалуй, самым честным и смелым было бы в тот 
страшный уик-энд воздержаться от обвинений. 
Те люди, которые молча несли цветы, свечи, 
игрушки — в том числе в Киеве, — предлагали 
свою помощь, переводили деньги на счета 
родственников погибших, действительно знали, 
что надо делать в такую минуту. Оставаться 
людьми например. 

Екатерина ЕВЧЕНКО, журналист

ГОРЕ И ПРЕДУБЕЖДЕНИЕ
Страх оказаться на месте погибших объединил россиян в дни 
траура, он же их и поссорил

Террористы бывали в Шарм-аш-Шейхе и раньше, 
но взрывали только отели. На фото последствия 

теракта 23 июля 2005 года.
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«Охота и Рыбалка XXI век»

Читайте  
в ноябрьском 
номере 
журнала

«Оружие»
Лебединая песня старины Браунинга — 
помповое ружье ithaca 37
Не дрожи! — выбираем бинокли со стабили-
зацией изображения.

«Православная пятерка» — исторический путь 
патронов калибра 7,62х54.

«Природа»
Пушнина на закуску — открываем промысло-
вый сезон.
Приют одинокого странника — законы таеж-
ного зимовья.

«Трофеи»
После выстрела — философия трофейного 
охотника в Африке.
Лось-невидимка — бывает же такое!

«Рыбалка»
Игры в осенней воде — ищем уловистые 
места. 

Транспортный самолет Ан-12 в среду, 4 ноября, потерпел крушение в столице Южного 
Судана Джубе. В результате авиакатастрофы погибли 39 человек, в том числе 6 членов 
экипажа, который составляли россиянин и пять граждан Армении. Больше всего жертв 
среди населения деревни, на которую упал самолет. 
Представитель президента Южного Судана Атени Век Атени сообщил, что на борту 
самолета, который рухнул на местные фермы в 800 метрах от международного аэро-
порта, было 18 человек.
Чудом спастись удалось трем гражданам Южного Судана, среди которых ребенок. 
Как сообщил и.о. гендиректора Asia Airways Нарзикул Хамраев, самолет Ан-12 летал под 
кодом Asia Airways, эксплуатировался южносуданской авиакомпанией Allied Services 
Limited, но выполнял заказы авиаперевозчика, зарегистрированного в ОАЭ. 
Причиной крушения, по предварительным данным, стала перегрузка самолета или 
техническая проблема.
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НАХОДКА

ПРОТЕСТ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Пока наша страна готовится к прове-
дению чемпионата мира по футболу, в 
Рузском районе по-своему несут спорт 
в массы. Так, в деревне Костино бо-
гатенькие москвичи-дачники решили 
устроить хоккейную коробку прямо на 
болоте. Предварительно, конечно, его 
уничтожив.
Была клюква для крестьян, которой они 
излечивались от простуды и всяких хво-
рей, теперь ее нет…

— Куда мы только не обращались с жалоба-
ми, — рассказывает Зоя Барановская. — Но все 
устроено так, что письма возвращаются тем, на 
кого мы жалуемся. И ничего не меняется.

В деревне утверждают, что в далекие царские 
времена Костино принадлежало князю Алексею 
Федоровичу Львову. Он, говорят крестьяне, из-
вестен тем, что в порядке эксперимента на целых 
два года раньше освободил своих подданных от 
крепостного права — в 1859 г. Но еще более зна-
менит как автор гимна «Боже, царя храни…»

В общем, в ту дореволюционную пору кре-
стьяне жили не тужили. А их знаменитый барин как 
зеницу ока охранял природу. Из расположенного 
в деревне пруда скотина пила воду, ну а зимой 
«мальчишек радостный народ коньками звучно 
резал лед» на том самом водоеме. Все было в 
полной гармонии с природой, матерью нашей.

Чего не скажешь про нынешние времена, 
хотя по части общественно-политического строя 
в России ничего не изменилось. Мы, как и в XIX 
веке, строим капитализм, и даже более того — по 
Конституции считаемся государством социаль-
ным, то есть народным. Вот только на глас на-
рода, на его веское слово чиновники внимания 
не обращают.

Ну так вот, конфликт в деревне Костино 
вспыхнул весной минувшего года, когда москвичи-

дачники решили на месте древнего болота соору-
дить хоккейную площадку. Вырубили деревья 
и кустарник на площади в 6 соток, принялись 
осушать это самое болото. А болото-то непро-
стое. Во-первых, местные жители спокон веков 
(еще от князя Львова) собирали там клюкву, чтоб 
не болеть в зимнюю пору. Тогда ведь лекарств 
особенно и не было, а сегодня они есть, но не по 
карману крестьянам. В общем, клюква и сегодня 
востребована как никогда.

Теперь уже, конечно, ее не собирают. Болото 
покинули соловьи и дикие утки. К тому же болото 

подпитывается 
природными 
ключами, бла-
годаря чему в 
деревне имеется 
единственный противопожарный пруд. Ликвиди-
руй болото — исчезнет и сам пруд.

— Зимой москвичи на нем играли в хоккей, 
чего же им еще? Им все мало, теперь хотят за-
губить и наши места обитания, — жалуются в 
деревне.

Жалуются, понятное дело, не друг дружке в 

жилетку, а в органы местного самоуправления: 
в администрации Старорузского поселения и 
Рузского района. Пишут, что даже по нормативам 
здесь не может быть никакой хоккейной коробки. 
Ведь она по правилам должна располагаться на 
удалении не меньше 100 метров от изб, а будет 
— в 20–25…

Понятно, что местные чиновники с местными 
же жителями вступили в активный диалог. Жители 
напоминают, что при въезде в Костино висит пла-
кат: «Особо охраняемая природная территория: 

государственный природный заказник 
«Долина Москвы-реки между деревней 
Красный Стан и Старониколаево», здесь 
вообще ничего нельзя строить! К тому же 
рядом со спортивным объектом живут 
старые люди, им не до хоккейных бата-
лий, крики фанатов «Шайбу! Шайбу!» 
будут их беспокоить и нервировать.

Чиновники в ответ за словом в кар-
ман тоже не лезут. Приводят пункты из 
своих постановлений: дескать, органы 
власти бдительно следят за сохране-
нием природы, и они ни в коем случае 
не допустят, чтобы кто-то самовольно 
вырубал деревья и кустарники. 

Словом, деревня чиновникам 
про Фому, а они ей про Ерему.

К примеру, территориальный 
отдел №31 Росадмтехнадзора по Мо-

сковской области при выезде на место не выявил 
никаких пней и прочих следов порубок в Костине. 
Зато выявил, что никаких разрешений на вырубку 
деревьев и кустарников в сельском поселении 
Старорузское не выдавалось. И не могло вы-
даваться! Ведь Совет депутатов еще в 2008 г. 
принял строгое положение «О защите зеленых 
насаждений и восстановлении озеленения...» — о 
каком ущербе экологии может идти речь?!

Но как тогда понимать такой пассаж: когда 
деревья и кустарники пошли под топор, на место 
будущей хоккейной площадки прибыл лично глава 
сельского поселения Старорузское Григорий 
Толкачев и торжественно заявил, что теперь эту 
площадь они поставят на кадастровый номер с 
последующей его застройкой.

Но это еще не все. Пока одна часть деревни, 
где живут преимущественно старики, пишет жа-
лобы с требованием прекратить губить природу 
и строить на болоте хоккейную площадку, другая 
часть деревни строчит жлобы в те же инстан-
ции. Но не с просьбой запретить, а наоборот… 
разрешить построить место отдыха, детские и 
спортивные объекты!

Как так, спросите вы?
А вот так: буквально в сотне метров от древ-

него болота тянется улица Солнечная Поляна, на 
которой постоянно живет больше 100 человек и 
где много детишек. Рядом с Солнечной Поляной 
есть заброшенный пионерский лагерь с фут-
больным полем, баскетбольной и волейбольной 
площадками. Конечно, за десятки лет бесхозности 
все эти объекты изрядно устарели, но дешевле 
именно там организовать спортивный и досуговый 
центр. Выигрыш налицо:

а) не надо осушать болото и вырубать 
деревья;

б) сохранится противопожарный пруд, един-
ственный в деревне. 

По как им-то причинам его не 
организовывают.

— Странная получается картина, — гово-
рят в деревне. — Когда выбираем губернатора, 
главу района или сельского поселения, за го-
лосами идут к нам, обещают горы золотые. А 
после выборов слушают уже не нас, а дачников 
из Москвы…

Владимир ЧУПРИН.

получили жители рузской деревни Костино 
на просьбу не губить их историческое 

плодородное болото

Щит на въезде в Костино 
писан не для всех...

ВМЕСТО КЛЮКВЫ – ШАЙБОЙ В ЛОБ

Ежегодно от нар-
комании в Москов-
ской области поги-
бает более тысячи 
человек. Согласно 
анонимным опро-
сам, каждый тре-
тий ученик старших 
классов пробовал 
наркотики. А зна-
чит, рискует впасть 
в зависимость. Но 
все это официаль-
ная статистика, то 
есть вершина айс-

берга. По мнению экспертов, на деле 
все обстоит гораздо серьезнее. Если не 
сказать — страшнее. Поэтому власти Мо-
сковии решили создать рабочую группу 
по профилактике наркомании и предло-
жили ее возглавить Оксане Пушкиной — 
известному тележурналисту, которая с 
недавних пор является уполномоченным 
по правам ребенка в Московской обла-
сти. Знаменитость тут же откликнулась 
и дала свое согласие. «МК» решил свя-
заться с Оксаной, чтобы уточнить, чем 
займется рабочая группа под ее руко-
водством.

— Оксана, какова ситуация с наркома-
нией в Московской области на сегодняшний 
день?

 — Ситуация печальная! Как и по всей стране, 
официальная статистика не отражает действитель-
ности. За последние годы в три раза увеличилось 
количество подростков, употребляющих наркоти-
ки. Смертность высокая, особенно среди детей. 

— И н и к а к и х п о л ож и т е л ьн ы х 
тенденций?

— К сожалению, пока положительных тен-
денций не наблюдается. Причина — все, что пы-
таются делать, не всегда продуманно, выверено, 
нет единой программы, нет общих алгоритмов. 
А между тем мафия опережает нас на несколько 
шагов. Она вербует детей в Интернете, на улице. 
Мы пока ничего не можем противопоставить. От 
бездействия теряем наше молодое поколение. 

— Приступив к новым обязанностям, какие 
первоочередные меры борьбы с наркоманией вы 
предложите и предпримете?

— Мы начнем с того, что объединим усилия, 
предложения и возможности всех заинтересо-
ванных лиц, представителей министерств и ве-
домств, общественных организаций и движений. 
По поручению губернатора Московской области 
Андрея Воробьева мы создаем рабочую группу и 
формируем конкретные предложения и программу 
действий. Время для причитаний закончилось. 
Пора уже действовать. 

— Уже можете сказать о конкрет-
ных мерах профилактики? Основных или 
дополнительных... 

— Чтобы были дополнительные, надо вы-
брать основные. Дайте нам время. Мы настроены 
решительно. Коллеги меня знают: за что берусь, 
довожу до конца.

ЭТО ФАКТ 
Несмотря на все спецоперации Госнаркокон-

троля («Безнадзорные дети», «Игла», «Подросток», 
«Свобода», «Занятость»), на профилактическом 
наркологическом учете в Московской области сто-
ит не более 25 тысяч человек. Вопрос, как выявить 
остальных, а их, по предположениям экспертов, 
куда больше.

20% всех наркозависимых в нашей стране 
— это школьники. 60% — молодежь в возрасте 
от 16 до 30 лет. Остальные 20% — люди старше 
тридцати.

Средний возраст начала приема наркотиче-
ских веществ в нашей стране составляет 15–17 
лет. Кроме того, ежегодно возрастает количество 
наркоманов в возрасте 9–13 лет. Также зареги-
стрированы случаи приема наркотиков детьми 
6–7 лет, чаще всего их принуждают к наркомании 
родители с уже имеющейся зависимостью от пси-
хотропных веществ.

Главными источниками наркотиков в Под-
московье являются учебные заведения, клубы и 
дискотеки. 70 процентов молодых наркоманов при-
знались, что в первый раз употребили наркотиче-
ские средства именно в этих местах. По статистике, 
один наркозависимый привлекает к употреблению 
психотропных веществ 13–15 человек.

За последние несколько лет число смертей, 
случившихся в результате употребления нарко-
тических средств, увеличилось в 12 раз. Среди 
детей же эта цифра выросла в 40 раз. В среднем 
после начала приема наркотиков зависимый жи-
вет 3–5 лет.

Светлана ОСИПОВА.

ОКСАНА ПУШКИНА: 
«КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ 
СТАРШЕКЛАССНИК 
В ПОДМОСКОВЬЕ 
ПОД УГРОЗОЙ 
НАРКОЗАВИСИМОСТИ»

Когда подъехали мы, журналисты, вся кар-
тина происходящего сильно напоминала воен-
ные кадры налета фашистов на деревню, когда 
те выгоняли из сараев и резали всю дворовую 
живность.

Фермер Сивак Александр Степанович, 
положивший десять лет жизни на хозяйство, 
плакал. Большущий, всегда позитивно настро-
енный мужик, мирный подмосковный произво-
дитель домашних продуктов, плакал, как малый 
ребенок.

— Они даже супоросных свиней палками 
бьют, чтобы те не метались по загону! — голос 
Сивака буквально надорвался.

 Мы было кинулись ловить поросят, но фер-
мер остановил нас:

— Пусть, что я сделаю, их все равно некуда 
гнать, — обреченно машет он рукой.

— Никто их не трогал, не придумывай, — 
пытается скрасить происходящее деловитого 
вида мужчина, назвавшийся Олегом Владими-
ровичем Гонтаревым. Тем временем явно не 
слышавшие его отмазок помощники с палками 
бросались на очередного очумевшего от всего 
происходящего поросенка.

 5 июня нынешнего года «МК» уже расска-
зывал об Александре Сиваке, который, по сути 
дела, в одиночку обрабатывает 700 га пустующей 
в округе земли, не имея в собственности ни 
одной сотки. И старую развалившуюся ферму, 
в которой он организовал крупное фермерское 
животноводческое хозяйство, он тоже арендовал 
в течение долгих 10 лет. На ту пору он вынашивал 
наполеоновские планы: построить коровник на 
200 голов и телятник на 300 голов. Но на сво-
ей земле. Которую ему долгие годы обещали 
местные власти. 

Ситуация, о которой проведал тогда «МК», 
начала накаляться еще по весне. Владельцы 
фермы (компания «Агроинвест»), у которых на 
нее свои виды, явно к животноводству отноше-
ния не имеющие, — отказались продлевать с 
Александром Степановичем договор аренды. 
Но как в одночасье перевезти такое большое 
хозяйство, и главное — куда? 

Вместо сна и еды Сивак мотался по судам, 
тиражировавшим постановления о его выселе-
нии с фермы. Научился разбираться в тонкостях 
судопроизводства, безбоязненно разговаривать 
с не раз обманувшими его чиновниками. Те при-
людно, иногда даже на телекамеру, множили 
свои обещания поддержать, а позже про них 
сразу же забывали.

Тем временем «Агроинвест», у которого, 
кроме красивого крестьянского названия, ничего 
аграрного нет, активно расширялся, оформляя 
в аренду все близлежащие поля.. От 500 голов 
КРС, доставшихся «Агроинвесту» в наследство 

от совхоза «Балковский», остались пара десятков 
дойных коров и нетелей, таковы его успехи в 
развитии отечественного агропрома. Как заве-
ряют деревенские жители, «хозяйство» за 12 лет 
бурной деятельности не вскопало ни одной гряд-
ки. Все совхозные поля давным-давно поросли 
быльем, от крупных скотных дворов остались 
одни развалины. Что не мешало и не мешает 
«агрофирме» до сих пор прирастать землей. 

…После выступления «МК» 20 га земли в 
долгосрочную аренду фермеру Александру Сте-
пановичу Сивуку все-таки оформили — в дело 
вмешались в том числе и подмосковные власти. 
Но известно, что процесс оформления занимает 
не один месяц. Отданная ему земля сплошняком 
поросла лесом, на выкорчевку и выравнивание 
тоже ушло немало времени. Он очень спешил, 
рассчитывая построиться к концу года… 

Итог – трагичен. . В результате всех усилий 
спасти крестьянское хозяйство, на которых весь 
мир держится, на фоне рассуждений и призывов  
развивать сельское производство и всячески 
поддерживать фермерское движение, еще один  
подмосковный отечественный производитель 
остался… у разбитого корыта.

— Сейчас вокруг твердят, что скоро приедут 
вьетнамцы и ферм понастроят, и молоком нас 

зальют. А нам, русским фермерам, неужто во 
Вьетнам ехать и там скотину разводить? — Си-
вак не говорит, кричит, держась за сердце. Вот 
только сочувствуем ему одни мы, журналисты, 
предлагая пойти и напиться. Какое еще ле-
карство в такой ситуации спасет от стресса 
русского мужика? Но фермер машет рукой: не 
пью с горя. 

Ночью, последовавшей за разорением, 
фермер позвонил и рассказал, что его не пу-
стили покормить уцелевших свиней, которые 
забились в один из дальних углов фермы. Там 
успела опороситься свиноматка, приплод явно 
обречен. Позднее со стороны фермы послыша-
лись выстрелы. Открылась охота на оставшихся 
без крыши животных и птиц?

■ ■ ■
Фермер Александр Степанович Сивак 

собственную ферму построить не успел. Он 
изгнан с земли самым варварским способом. 
Его хозяйство, за которое он боролся столько 
лет, разорено за считаные часы.

 Сейчас, как нам рассказали деревенские, 
он пытается собрать птицу и животину по округе. 
Помогать ему приехали несколько друзей. 

Единственный отрадный момент — на-
строение его резко изменилось:

— Все равно не задавите, я уцелею, и ферму 
построю, и людей кормить буду! – говорит он. 

Конечно, Александру Степановичу Сиваку 
именно сейчас помощь просто необходима. Ему 
надо срочно достроить загон на своей земле. 
Куда-то пристроить на время поросят, гусей, 
кур, которых удастся собрать после разгона. 
Соседи-фермеры, просто неравнодушные люди 
— неужто не протянете руку помощи человеку, 
трудяге, который попал в беду?

Рассчитывать на поддержку властей, похо-
же, не приходится. В самый разгар уничтожения 
приставами фермерского хозяйства нам удалось 
дозвониться до главы Серпуховского района 
Александра Шестуна. 

— Все идет по закону, — ответил он. — А 
свободных ферм для животных Сивака у меня 
нет.

Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.

вместе  с  десятками 
коров, свиней, овец, 
гусей и  кур 

МОСКОВИЯ

Накануне Дня народного единства случилось страшное. В деревню Боль-
шое Грызлово к фермеру Александру Сиваку нагрянули приставы. А с 
ними целый автобус бородатых людей нерусского происхождения. Пин-
ками, палками и рогатинами они выгоняли животину и птиц на улицу из 
длинного скотного двора — 70 коров с малыми телятами, около 40 свиней 
с поросятами, больше 100 гусей и столько же овец. (Странная картина: 
русского мужика гонят с подворья бородатые мусульмане). Коровы с но-
ворожденными телятами стадом потянулись в поле и близлежащий ле-
сок, а вот свиньи, жутко вереща, никак не хотели покидать ферму, лупили 
их подручные приставов нещадно. По соседнему оврагу разлетелись око-
ло сотни гусей, выгнанных из загона, по всей округе разбежались куры и  
овцы. Вдоль дороги, вокруг строений носились поросята: сплошь мелко-
та от недавних опоросов.

SOS!
ПОДМОСКОВНОГО ФЕРМЕРА 

ВЫГНАЛИ 
С ЗЕМЛИ 
ПАЛКАМИ

Удивительную находку сделали архе-
ологи в подмосковном Звенигороде. 
Под сводами Успенского собора, на 
заброшенном чердаке, они обнару-
жили огромное собрание церковных и 
светских документов, личных записок 
XVIII — начала XX веков. Причем соби-
рали и бережно хранили этот уникаль-
ный архив не люди, а... птицы! 

Как рассказал «МК» руководитель экспе-
диции, научный сотрудник отдела археологии 
Звенигородского историко-архитектурного 
музея Алексей Алексеев, на «птичий архив», 
веками покоившийся под крышей собора, нат-
кнулись реставраторы. 

— Успенский собор скоро будут рестав-
рировать силами церковного прихода, — рас-
сказал ученый. — Прихожане захотели восста-
новить прекрасный храм в том виде, в котором 
он был построен в XIV веке. Тогда на крыше 
собора были красивейшие кокошники, но в 
XVIII веке их сбили и заменили обычной четы-
рехскатной крышей — так за зданием было 
легче ухаживать.

В результате, поведал археолог, под кры-
шей образовалось подобие чердака. Вход в него 
с самого момента переделки был закрыт, так 
что на протяжении двух с половиной веков сюда 
не ступала нога человека. Саму крышу ремон-
тировали только один раз, в XIX веке, но тогда 
ее только слегка подлатали снаружи. Так что 
укромное место облюбовали птахи. Теперь же, 
когда на чердак проникли реставраторы (хотели 
сделать необходимые для проекта замеры), 
оказалось, что все пространство под крышей 
буквально завалено птичьими гнездами. 

— Оказалось, что там сотни килограммов 
веток, пакля, обрывки тряпок — в общем, все, 
что птицы используют в качестве строительного 
материала и утеплителя, — рассказывает Алек-
сеев. — Реставраторы вместе с волонтерами 
потом еще долго вытаскивали это «богатство» 
с чердака, чтобы можно было сделать обмеры 

пространства. 
Там же были обнаружены многочислен-

ные нетронутые временем гнезда и скорлупа, 
видимо, от нескольких поколений птенцов. Но 
главная находка — десятки старинных бумажек, 
которые оказались ценными документами, со-
бранными пернатыми «архивариусами» за три 
века. Это и церковные бумаги (исповедальные 
ведомости и отчеты духовенства Успенского 
собора), и личные записки звенигородцев. По 
словам ученых, стиль письма и почерк авторов 
указывает на то, что письма эти относятся к 
пушкинскому времени. Кроме того, среди гнезд 
оказались записки за здравие и за упокой. На-
пример, автор одной такой записки молится за 
здоровье Варвары и Михаила. На другом мятом 
клочке бумаги — просьба о вечном покое для не-
коего Димитрия. Видимо, хитрые галки и голуби 
таскали записки прямо из помещений храма, 
где их оставляли прихожане. Есть и еще одно 

занятное письмо — поздравление, в котором 
автор пишет: «Достопочтимый мой батюшка, 
отец Кирилл! Поздравляю тебя с Праздни-
ком...» На этом месте бумага обрывается, так 
что узнать, с чем же именно поздравляли свя-
щенника, невозможно. 

Также в «архив» попало множество напоми-
наний о сладкой жизни обитателей Звенигорода 
лет эдак 100–120 назад. Это разнообразные 
фантики от конфет: карамель «Дюшес», «Бар-
барис», конфеты Моссельпрома, безе, а также 
талон на получение чайной бандероли и обертка 
от кофе легендарной кондитерской фабрики 
Эйнема, позже переименованной в «Красный 
Октябрь». Кроме того, пернатые собиратели 
макулатуры отыскали где-то кусок упаковки 
папирос с забавным названием «Тары-бары» 
и этикетку от банки с горчицей производства 
торгового дома «Воронов и сын». Судя по раз-
мытым надписям на английском языке, острая 
приправа фабрики, основанной в 1884 году, 
должна была пойти на экспорт. 

Но есть в этом удивительном архиве и 
совсем невеселые экземпляры, свидетели 
тяжелых судеб страшного военного времени.

— Мы нашли продуктовые карточки времен 

Великой Отечественной войны, — говорит Алек-
сей Алексеев. — В основном на хлеб — по 400 
граммов. Представьте, как обидно было в то 
голодное время человеку потерять карточку. 
Может, ее ветром унесло, и птица потом где-то 
подобрала. А может, и стащила у хозяина. 

Кроме военных карточек в руки ученых 
попали продуктовые талоны эпохи первых со-
ветских пятилеток. По словам археологов, это 
еще один важный срез российской истории, 
когда нэп, с его изобилием на прилавках, канул 
в Лету и народ вдруг стал ощущать острую не-
хватку продуктов.

Сейчас с «птичьим архивом» работают спе-
циалисты. Одни экземпляры надо расчистить 
и отреставрировать, другие — расшифровать. 
В скором времени они пополнят экспозицию 
Звенигородского историко-архитектурного 
музея. 

— Это очень знаково, что такая ценная 
находка хранилась в главном историческом 
памятнике Звенигорода, — отметил Алексеев. 
— Это же настоящий исторический срез за два 
с половиной века!

Татьяна АНТОНОВА.

ПОЛОЖЬ, ПТИЧКА!
В Звенигороде 
найден 
уникальный клад, 
собранный... 
галками  
и воронами

Коров выгнали  
в чисто поле прямо 
с новорожденными 
телятами. Подручные приставов тут же принялись заколачивать 

досками  вход на ферму.

Живность фермера до сих пор бегает по округе.

В глазах  
у фермера 
Александра 
Степановича 
Сивака 
слезы…
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Пернатые умудрились собрать целую 
коллекцию старинных фантиков от конфет.

 Через два отверстия под крышей 
Успенского собора реставраторы 
впервые проникли в хранилище 
«птичьего архива».
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ОТ СМЕРТИ В ОГНЕ 
ПАССАЖИРОВ АВТОБУСА 
СПАСЛО ЧУВСТВО ЛОКТЯ

Больницей закончилась для 12 человек обыч-
ная утренняя поездка на автобусе из Сергиева 
Посада в Москву во вторник, 3 ноября. Машина, 
полная пассажиров, вспыхнула прямо на трассе 
недалеко от города Пушкино и выгорела дот-
ла за считаные минуты. Лишь по счастливому 
стечению обстоятельств ДТП обошлось без 
жертв.

Как рассказал «МК» источник в подмосков-
ном управлении МЧС, рейсовый автобус «МАН 
Лайонс Регион», следовавший по маршруту 388 
Сергиев Посад — Москва, ВВЦ, загорелся в 8.10 
на 38-м км автодороги М-3 «Холмогоры». Утихо-
мирить пламя удалось только через 40 минут. 
От автобуса остался лишь обгоревший остов. 
По словам спасателей, избежать жертв удалось 
только благодаря расторопности пассажиров, 
которые сумели выскочить из салона сразу по-
сле того, как почувствовали едкий запах дыма. 
Кроме того, автобус не был переполнен (из 59 
мест было занято только 47), и людям удалось 
выбраться из задымленного салона, избежав 
паники и давки. Тем не менее за помощью к 
медикам вынуждены были обратиться 12 че-
ловек. Двоих из них — 34-летнюю жительницу 
города Хотькова и ее 10-летнего сына — госпи-
тализировали с тяжелой формой отравления 
продуктами горения в Пушкинскую районную 
больницу. Еще восемь пассажиров находятся 
под наблюдением врачей с диагнозом ожог 
легких. Двоих пострадавших с симптомами от-
равления угарным газом медики после осмотра 
отпустили домой. Водителя, 32-летнего Андрея 
Абдурахманова, после проверки на алкоголь 
(по результатам теста он оказался трезв) также 
отпустили. Однако, как рассказали коллеги 
Андрея, целый день после случившегося он 
жаловался на плохое самочувствие и говорил, 
что ему постоянно хочется пить.

По заключению пожарных, возгорание про-
изошло из-за замыкания электропроводки, в 
результате которого вспыхнул двигатель. При 
этом буквально за два часа до трагедии машина 
прошла регулярную процедуру предрейсового 
осмотра инженерами автоколонны в Сергие-
вом Посаде. Водителя перед выходом в рейс 
осматривал медик. Абдурахманов — опытный 
водитель, за рулем автобусов уже более 12 
лет, из них 7 лет работает в сергиевопосадской 
автоколонне. И за все это время он ни разу не 
попадал в ДТП.

РАДИ ОМОЛОЖЕНИЯ 
КАРТОФЕЛЬ ПОКРАСЯТ  
В ФИОЛЕТОВЫЙ ЦВЕТ

Цветной картофель скоро войдет в рацион 
приверженцев здорового питания благодаря 
усилиям специалистов ВНИИ картофельно-
го хозяйства имени Лорха, расположенного 
в Люберецком районе Подмосковья. Изучив 
антиоксидантные свойства этого овоща, ученые 
вывели несколько сортов с пигментированной 
мякотью, которые подходят для диетического 
и лечебного питания ничуть не хуже, чем мо-
репродукты.

Как стало известно «МК», в процессе иссле-
дований научные сотрудники института уста-
новили, что сорта картофеля, у которых мякоть 
окрашена в розовый и фиолетовый цвета, об-
ладают антиоксидантными свойствами, то есть 
борются со свободными радикалами, выводят 
из организма токсины и способствуют его омо-
ложению. Из семи образцов разных сортов, чью 
мякоть специалисты брали на исследование, 
ученые выделили два, которые обладали макси-
мальной антиоксидантной активностью. Причем 
для сравнительного анализа они использовали 
сок как вареных клубней, так и сырых. В обоих 
случаях лучшие результаты «продемонстриро-
вал» американский картофель, чья родословная 
восходит аж к XVI столетию. На основе этих 
сортов ученые вывели несколько собственных 
гибридов, клубни которых содержат в 7 раз 
больше каротиноидов, чем сорта со светлой 
мякотью. А, как известно, именно каротиноиды 
обладают самыми мощными антиоксидант-
ными свойствами из всех других соединений, 
имеющихся в продуктах питания. 

Экспериментальный картофель был выращен 
на одном гектаре земли, но уже через пару лет, 
по заверению ученых, можно будет приступить 
к его промышленному производству. Что ка-
сается обычного беломякотного картофеля, 
то в этом году его урожай не превысил в Под-
московье показателей прошлого года. «Вторым 
хлебом» было занято более 15 тысяч гектаров, 
причем с каждого га собрано в среднем 200 
центнеров клубней.

ЖУКОВСКОМУ ПРОЧАТ 
СЛАВУ ГОРОДА ТЬМЫ

Репутацию самого темного города Москов-
ской области рискует заработать наукоград 
Жуковский. По количеству жалоб населения 
на плохое уличное освещение он выбился в 
лидеры среди других муниципальных образо-
ваний Московии.

Как сообщили «МК» в Госадмтехнадзоре 
Московской области, с начала года к инспек-
торам поступило более сотни обращений от 
местных жителей о неисправном состоянии 
фонарей. Инспекторы проверили 78 адресов, 
на которые ссылались граждане, и убедились, 
что недовольство людей вполне справедливо. 
«К административной ответственности было 
привлечено 20 правонарушителей. Общая 
сумма штрафных санкций составила 107 ты-
сяч рублей», — сообщила «МК» начальник Го-
садмтехнадзора Московской области Татьяна 
Витушева.

Нарушения оказались типичными. Вместо 
того чтобы менять старые заваливающиеся 
столбы на новые, службы по благоустройству 
подставляли к ним опоры. На некоторых ули-
цах месяцами не проводилась замена пере-
горевших лампочек и разбитых светильников. 
Кроме того, столбы нередко были обклеены 
объявлениями и пестрели надписями в стиле 
граффити, а это по закону запрещено.

РОДНИКИ БУДУТ 
ДЕМОНСТРИРОВАТЬ 

ШИРОТУ РУССКОЙ ДУШИ 
В едином стиле обустроить подмосковные 

родники намерены власти Московской обла-
сти. Источники чистой грунтовой воды получат 
оформление в духе деревянного зодчества.

Как сообщили «МК» в министерстве экологии 
и природопользования Московской области, 
руководство региона хочет подчеркнуть зна-
чимость чистых заповедных ключей, дающих 
питьевую воду. Поэтому экологи начнут об-
лагораживать территории, где они бьют. На 
месте каждого источника будет сооружаться 
так называемая каптажная камера, которая, 
с одной стороны, обеспечит удобство забора 
воды, а с другой — защитит родник от попадания 
стоков. Ее конструкция предполагает наличие 
железобетонного кольца и металлических труб. 
Но при этом власти Московии позаботятся и об 
эстетике таких заповедных мест, создав анту-
раж в духе Древней Руси. Колодцы, которые 
установят над родниками, будут выдержаны 
в архитектурном стиле, который называется 
«русское узорочье». Оно предполагает обилие 
затейливых форм и декора. «Это максимальное 
использование декоративных возможностей 
материалов, самые изощренные и причудли-
вые элементы — во всем этом воплотилась вся 
широта, щедрость и красота русской души», — 
сообщили «МК» в министерстве. В программу 
обустройства родников войдут Сергиев По-
сад, Мытищи, Клин и Пушкино. Первый ключ 
обустроят близ Гефсиманского Черниговского 
скита. Он считается святым источником, поэто-
му здесь же установят и купель. 
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Участник боев Великой Отечественной, 
генерал-лейтенант, командарм, заме-
ститель начальника гражданской оборо-
ны СССР, член Ученого совета Академии 
гражданской защиты... Невзирая на зва-
ния и занимаемые должности, Дмитрий 
Иванович Михайлик всегда оставался 
Солдатом — защитником Родины, за-
щитником людей. Из своих полновесных 
95, которые отмечаются сегодня, он 76 
лет носит погоны.

«Солдатами не рождаются». С легкой руки 
писателя Константина Симонова такая форму-
лировка приобрела популярность. Однако в столь 
уникальном случае, как с Дмитрием Михайликом, 
есть соблазн вспомнить альтернативную формули-
ровку, использовать слова «призвание», «военная 
косточка». И все-таки... Он ведь действительно «не 
родился солдатом». Поверни судьба свой «руль» 
иначе — может быть, знали бы мы сейчас замеча-
тельного артиста или певца Михайлика.

Село Нагорновка в Белопольском районе 
Сумской области — нынешнее украинское за-
рубежье. Именно здесь в далеком 1920 году 5 
ноября появился на свет мальчик Дима. Родители 
— простые крестьяне. Уже через три года малыш 
лишился отца: председателя волостного правле-
ния Ивана Степановича Михайлика убили враги 
новой власти. Матери Анастасии Филипповне 
пришлось «тянуть» их с младшим братом одной. 
Ребята с малолетства привыкли к тяжелому кре-
стьянскому труду.

Дима отличался задорным, боевитым ха-
рактером и мечтал стать артистом. Это была 
не пустая блажь: паренек обладал прекрасным 
голосом, отлично танцевал, научился играть на 
балалайке, гитаре и даже организовал в клубе 
ансамбль народных инструментов, а еще про-
падал на репетициях драмкружка, с успехом уча-
ствуя в спектаклях. Однако сценической карьеры 
не получилось — так и не добрался выпускник 
школы Дмитрий Михайлик до театрального или 
музыкального училища. Вместо этого предло-
жено ему было совсем иное учебное заведение: 
летом 1939 года в военкомате юноше выдали 
направление для поступления в Могилевское 
стрелково-пулеметное училище. С этого момента 
и началась его карьера военного.

Учебный курс был рассчитан на 2 года. В июне 
1941-го свежеиспеченный пехотный лейтенант с 
двумя «кубарями» в петлицах получил назначение 
в войсковую часть, а буквально через несколько 
дней грянула Великая Отечественная.

Говорят, таким, как он, командирам взводов 
в боях определен был средний срок жизни всего 
три дня. Однако Дмитрию Михайлику военная 
судьба улыбнулась. Он прошел войну «от звонка 
до звонка» и вернулся с полей сражений живым. 
Воевал на Юго-Западном, Ленинградском, 2-м 
Прибалтийском фронтах — и все время в самых 
«уязвимых» войсках — в пехоте. Был трижды ранен, 
получил тяжелую контузию, но, главное, уцелел... 
Не заставили себя ждать и повышения по службе: 
начав в 1941-м с должности комвзвода, уже к 1943-
му Михайлик стал капитаном и комбатом.

Именно в такой должности Дмитрий Иванович 
участвовал ранней весной 1944-го в операции 
по форсированию реки Нарвы. Хорошо подго-
товленный и обученный батальон Михайлика не 
только сумел преодолеть эту сложную водную 
преграду без потерь, не только захватил плац-
дарм на вражеском берегу, но еще и удерживал 
его в течение почти двух недель, пока не начали 
наступление главные силы. Удерживал, отбивая 
многочисленные атаки, и сам контратакуя, под 
сильнейшим вражеским обстрелом (согласно 
боевым донесениям, только за 7 марта 1944 года 
немцы выпустили по позициям батальона более 
7000 снарядов и мин)…

За проявленную храбрость и умелые действия 
в том бою командир полка написал на своего ком-
бата представление к званию Героя Советского 
Союза. Этот документ утвердило и командование 
дивизии, но где-то в вышестоящих штабах наград-
ной лист «тормознули». А может, представление 
попросту затерялось во время случившейся вскоре 
передачи дивизии, где служил капитан, с одного 
фронта на другой… В итоге Героем официальным 
— «на бумаге» — Дмитрий Иванович так и не стал, 
однако то, что он настоящий герой войны, не мо-
жет вызвать никаких сомнений. Подтверждением 
тому — множество его заслуженных наград: два 
ордена Красного Знамени, орден Александра 
Невского, три ордена Отечественной войны, два 
ордена Красной Звезды, медали…

Наградные документы военного времени… 
Несмотря на всю «казенность» языка, в этих 
строках можно прочитать о характерных чертах 
командира Михайлика, о тех главных принципах, 
которым он следовал в трудные времена борьбы 
со страшным врагом.

…Из наградного листа на представление 
командира 1-го батальона 708-го стрелкового 
полка 43-й краснознаменной дивизии капитана 
Дмитрия Михайлика: «…Капитан Михайлик перед 
началом прорыва переднего края обороны немцев 
в районе местечка Макси Эстонской ССР 10 августа 
1944 г. провел большую подготовительную работу. 
Тщательно изучил полосу наступления, вместе с 
офицерским составом точно установил ог-
невые точки противника, расположе-
ние артиллерийских и минометных 
батарей… За 2 часа боя батальон 
Михайлика освободил 5 населенных 
пунктов и продвинулся на 10 км вглубь 
обороны… Капитан Михайлик, лично 
общаясь с командирами и бойцами, 
воодушевлял на героизм, мужество и 
подвиги. За умелое руководство и лич-
ную отвагу достоин правительственной 
награды — ордена Красного Знамени. 
Командир 708 СП майор Гогоберидзе». 

Особое значение для нынешнего 
юбиляра имеет орден Александра Не-
вского. И даже не из-за того, что эту 
награду вручали на фронте совсем не 
часто, а потому, что получил он ее за 
непосредственное участие в одном из 
очень значимых событий Великой Отече-
ственной. В одном из номеров армейской 
газеты весной 1944 года был опубликован 
портрет совсем еще молодого командира с не-
сколькими орденами на груди. Фотографию со-
проводили пояснительной надписью: «Капитан 
Д.И.Михайлик — заслуженный боевой офицер… 
За смелый обходной маневр, совершенный его 
подразделением в январе этого года и увенчав-
шийся взятием крупного населенного пункта 
N, капитан Михайлик был награжден орденом 
Александра Невского…» Теперь, когда сохра-
нение тех фронтовых тайн уже потеряло свою 
актуальность, ветеран не скрывает: латинской 
литерой газетчики «зашифровали» город Ропшу. 
В ее районе тогда, 71 год назад, произошло 
соединение наступавших навстречу друг другу 
двух армий Ленинградского фронта: одна из них 
атаковала с Ораниенбаумского плацдарма, дру-
гая продвигалась вперед из района Пулковских 
высот. Их прорыв навстречу друг другу положил 
начало полному освобождению Ленинграда от 
немецкой блокады, и этот стык произошел как 
раз на участке, где действовало воинское под-
разделение Михайлика.

День Победы батальон Дмитрия Ивановича 
встретил, как и другие части 2-го Прибалтийского 
фронта, на позициях вдоль побережья Балтийско-
го моря, — кое-где еще приходилось добивать 
отдельные сопротивлявшиеся группы солдат 

вермахта.
Война закончилась, но военная эпопея Михай-

лика продолжалась. В конце 1946 года боевой май-
ор закончил Высшие курсы усовершенствования 
командного состава «Выстрел» и был направлен 
служить комбатом в войска Дальневосточного 
военного округа. Полутора годами позднее состо-
ялся переход на следующую ступеньку служебной 
лестницы: Михайлик — уже замкомандира полка. 
А в 1950-м 30-летний офицер получил под свое 
командование стрелковый полк.

Вскоре он продолжил учебу на более высоком 
уровне: был зачислен слушателем в Общевойсковую 
академию им. Фрунзе. Закончив академический 
курс, занимал должности начальника штаба диви-
зии, потом — командира мотострелковой дивизии. 
К сорока годам получил звание генерал-майора… И 
вновь «сел за парту». На сей раз Михайлика напра-
вили слушателем Военной академии Генерального 
штаба. По окончании ее генерал стал сперва нач-
штаба корпуса, а осенью 1966-го вступил в долж-
ность начальника штаба 11-й общевойсковой армии 

в Калининграде. Именно на этой должности Дми-
трий Иванович участвовал в разработке операции 
«Дунай» — вводе советских войск в «неблагопо-
лучную» Чехословакию в 1968 году. Если отмести 
в сторону все политические моменты, связанные с 
той историей, то большинство наших и зарубежных 
специалистов сходятся во мнении, что с военной 
точки зрения советская армия провела операцию 
безукоризненно. Чехословацкий поход завершился 
быстро и практически без потерь.

Спустя несколько лет после этого в биогра-
фии генерала Михайлика произошла «рубежная» 
перемена. Из армейских военачальников он пре-
вратился в руководителя военных спасателей. В 
1972 году решением высшего руководства страны 
Дмитрий Иванович назначен на пост заместителя 
начальника гражданской обороны СССР. С тех пор 
на протяжении вот уже более 40 лет его жизнь свя-
зана с работой в системе, призванной защитить на-
селение страны от угрозы чрезвычайных ситуаций. 
Сначала это ГО СССР, а после государственных 
преобразований 1990-х гг. — МЧС Российской 
Федерации. Генерал Михайлик оказался в числе 
тех, благодаря кому были заложены основы со-
временной гражданской обороны и проведения 
работ по ликвидации последствий масштабных 
чрезвычайных происшествий.

Сперва перед войсками ГО ставились задачи 
по защите населения и территорий в условиях лишь 
военного времени. Однако случающиеся все чаще 
крупные ЧП природного и техногенного характера 
показали необходимость участия сил и средств 
гражданской обороны в действиях по ликвидации 
их последствий. При непосредственном участии 
Дмитрия Ивановича Михайлика были подготов-
лены новые решения руководства страны на 
сей счет. В 1974 году, например, вышло поста-
новление «Об использовании в мирное время 
невоенизированных формирований ГО». 

На долю генерала — ветерана войны вы-
пало участвовать в «боях» со стихией. В 1974 
году именно ему было поручено возглавить 
ликвидацию последствий землетрясения, 
от которого пострадала Чечено-Ингушская 
АССР. Эта масштабная спасательная опе-
рация стала первой серьезной проверкой 
как для самого генерала на новом для него 

поприще, так и проводимой при его непо-
средственном участии реформы гражданской 
обороны. В итоге генерал Михайлик блестяще 
справился с задачей в роли руководителя, а 
возглавляемые им подразделения воинов-

спасателей, противопожарные и медицинские 
службы доказали свою эффективность, сохранив 
тысячи человеческих жизней. Такой опыт приго-
дился 14 лет спустя, когда пришлось справляться 
с еще более серьезным бедствием — армянским 
землетрясением 1988 года.

Дмитрию Ивановичу довелось повоевать и 
на «огненных фронтах». В 1981-м, когда загорелся 
Ярославский шинный завод, именно Михайлик 
возглавил борьбу с этим пожаром, который по 
своим масштабам был признан одним из крупней-
ших на объектах народного хозяйства страны за 
всю ее историю. А в 1984 году генерал руководил 
ликвидацией лесных пожаров, разбушевавшихся в 
Московской и ряде других центральных областей 
России. Тогда сам он постоянно находился в наи-
более сложных, опасных местах, при возникаю-
щей необходимости тут же оперативно отдавал 
распоряжения о перераспределении техники и 
людских сил. Кроме того, генерал взял на себя 
непростую обязанность общения с населением 
районов, которые оказались под угрозой рас-
пространения пожаров.

После успешного завершения очередной 
«чрезвычайной эпопеи» Дмитрий Иванович, по-
ступая в своем «фирменном» стиле, сразу же ис-
пользовал накопленный опыт для дальнейшего 

совершенствования сил ГО. При непосредствен-
ном участии генерала еще в 1978 году стали созда-
ваться аэромобильные подразделения граждан-
ской обороны, отрабатывалась методика участия 
этих «летучих отрядов» в ликвидации стихийных 
бедствий, техногенных катастроф.

Генерал-лейтенант Дмитрий Михайлик вышел 
в отставку в 1986-м. Но до этого, на заключитель-
ном этапе своей действительной военной службы, 
он успел приложить руку (а правильнее — при-
менить знания и богатейший практический опыт) 
к созданию новой структуры, создаваемой ради 
модернизации прежней гражданской обороны. 
Решением союзного правительства для проведе-
ния работ по ликвидации последствий стихийных 
бедствий, техногенных катастроф, обеспечения 
постоянной готовности проведения таких работ, 
а также для реализации мер по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций на территории Союза в 
мирное время была создана Государственная ко-
миссия Совета Министров СССР по чрезвычайным 
ситуациям — непосредственной предшественник 
нынешнего российского МЧС. 

Более 55 лет на действительной военной 
службе — такой житейский багаж Михайлик про-
сто не мог «положить на дальнюю полку». Выйдя 
в отставку, он продолжил работать в системе во-
енных спасателей — занял должность начальника 
одного из отделов в Научно-методическом центре 
ГО СССР. Здесь ветеран занимался разработкой 
теоретических и методических основ повышения 
эффективности защиты населения при чрезвы-
чайных ситуациях.

Случившийся вскоре распад СССР, сопро-
вождавшийся ликвидацией всех прежних союз-
ных структур управления, не помешал Дмитрию 
Михайлику сохранить верность спасательскому 
делу. После того как в России был создан Корпус 
спасателей, преобразованный позднее в МЧС, 
генерал самым активным образом участвовал в 
работе этой новой государственной структуры. 
Он руководил разработкой наставлений для войск 
спасателей, программ и методик для подготовки 
населения на случай возникновения чрезвычайных 
ситуаций. Дмитрия Ивановича пригласили стать 
членом Ученого совета Академии гражданской за-
щиты МЧС России — он был назначен в этом учеб-
ном заведении председателем Государственной 
аттестационной комиссии. Еще одна доверенная 
ему важная должность — председатель Централь-
ного совета ветеранской организации МЧС.

Кажется, этот человек знает какой-то секрет 
сохранения молодости. Прожитые в условиях 
нелегкой армейской службы и «общения» с чрез-
вычайными ситуациями десятилетия словно не 
имеют над ним никакой власти. Подтянут, бодр, 
энергичен… Конечно сохранять столь прекрасную 
физическую форму помогают занятия спортом. 
Михайлик с молодых лет хорошо плавал, увле-
кался лыжами (это очень пригодилось, когда в 
1943-м под Ленинградом он командовал лыжным 
батальоном), уже в зрелые годы «подружился» с 
большим теннисом.

За время своей работы в структурах военных 
спасателей Дмитрий Иванович заслужил от коллег 
неофициальное, но очень почетное звание: его 
уважительно называют «классиком гражданской 
защиты». Даже разменяв десятый десяток жизни 
ветеран войны генерал Михайлик не отказался от 
своей неизменно активной жизненной позиции. 
На его «боевом счету» последних лет — многочис-
ленные посещения школ, вузов, а самое главное 
— учебных центров и подразделений МЧС. Он с 
удовольствием проводит беседы с курсантами, 
бойцами, офицерами, является почетным гостем 
на торжественных построениях по случаю при-
нятия присяги молодыми спасателями.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Комбат 
Михайлик.  
1948 г.

Дмитрий Иванович — 
председатель Государственной 
аттестационной комиссии 
Академии гражданской защиты 
МЧС России.  

Опыт и труд Дмитрия 
Михайлика высоко ценит 
руководство страны.

КЛАССИК 
ГРАЖДАНСКОЙ ЗАЩИТЫ
Сегодня одному из самых уважаемых специалистов 

МЧС, генерал-лейтенанту в отставке  
Дмитрию Михайлику исполняется 95 лет

“Московский коМсоМолец”    
5 ноября 2015 года 

МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Чемодан. Вокзал. 
Разведка
Мы встретились на съемочной площадке 

фильма о нем. После команды «Стоп! Снято!» 
Алексей Михайлович углубился в свои вос-
поминания, покручивая неизменную сигарету. 
К этому времени он уже решил для себя, что 
давать интервью больше не будет. Их, впрочем, 
и так можно было по пальцам пересчитать. 
Хотя не могу сказать, что Алексей Михайлович 
неразговорчив. Напротив. Вы ему любую тему 
подбросьте, и он на одном дыхании, не повто-
ряясь, без остановки будет часами говорить. Но 
вот что касается государственных секретов... 
Тут отношение другое и разговоры особые. Лет 
десять назад, когда самого Козлова только-
только рассекретили, он мог поведать о своей 
работе весьма скупо. А что сейчас? 

Я присела рядышком. Молчим. И вдруг 
Алексей Михайлович берет разговор в свои 
руки.

— Вот вы спросите у меня для начала, как 
я в Москву из Вологды с деревянным ящиком 
пришел.

— И как?
— А вот так. Чемодана у меня не было. Это 

тогда большая редкость была. Но разве ж это 
могло остановить юнца, у которого столько 
планов на будущее? Так что ящик перевязал 
и туда вещи свои сложил. Да их-то и было не-
много. И замок висячий снаружи прикрепил. 
Чувствовал себя почти Ломоносовым и воз-
вращаться домой не собирался. 

С этим ящиком на плече Алексей Козлов 
в 1953 году приехал из Вологды в Москву по-
ступать в МГИМО. Прошел конкурс с первого 
раза, поразив экзаменационную комиссию по-
трясающим немецким языком. Говорит, что все 
это заслуга его школьного учителя — поляка 
Зельмана Перцовского, который был просто 
влюблен в немецкий и любовь ту передавал 
ученикам. Ну а на выпускном курсе института, 
после практики в Дании, подошли к Козлову 
серьезные люди в штатском и предложили ра-
ботать в разведке. 

— Я ни секунды не раздумывал. Только 
сразу попросил, чтоб работа была оперативная. 

А не с писаниной связанная. Но куда там! У меня 
на пальце даже шишка выросла от «оператив-
ной работы». 

К нелегальной разведке готовили Козлова 
три года. За это время выезжал и в ГДР, и в Да-
нию, и в другие страны. Язык усовершенствовал 
до предела, вот только подхватил в Германии 
саксонский акцент. Потом это едва не сыгра-
ло с ним злую шутку — в Австрии инспектор 

уголовной полиции засомневался в его лич-
ности, признав в нем саксонца. 

— Выкрутился! — восклицает Козлов. — 
Сказал, что мать действительно из Саксонии, 
но отец австриец. Мне повезло, что этого по-
лицейского больше интересовали разговоры о 
девушках. А потом был еще один случай в Тель-
Авиве. Барменша мне, как истинному немцу, 
предложила гуляш с картофелем и пиво. И так 
вышло, что рядом парень сел из Союза. И ему, 
как истинному русскому, подали селедочку, 
лучок, черный хлеб и запотевший графинчик. Я 
чуть слюной не подавился, когда он начал хру-
стеть да запивать все водочкой. Так хотелось и 
мне попросить! Но... нельзя. Разведчик должен 
быть безупречен во всем, поскольку он всегда 
и везде на задании. 

Это «всегда и везде» то же, что «здесь и 
сейчас». Предельная собранность, умение чув-
ствовать каждое мгновение и выжимать из него 
максимум — для разведчика это главное. У Коз-
лова же был еще собственный «конек» — умел 

вливаться в любую компанию и сразу стано-
виться «своим в доску». Вот на вид такой вроде 
простой. А как улыбнется, примет позу нуж-
ную, заговорит — и перед вами уже удачливый 
бизнесмен, или богатый путешественник, или 
интеллигент-чертежник. Козлов примерил на 
себя добрый десяток профессий и судеб. 

— Первая и основная «легенда» как раз 
была, что я технический чертежник, — рас-
сказывает Алексей Михайлович. — Я терпеть 
не мог эту специальность. Хотя без ложной 
скромности признаю, что освоил ее по выс-
шему разряду. За три месяца в Дании окончил 
институт, программа которого рассчитана на 
три года. Ночами не спал, но сдал экстерном 
все экзамены. 

Одной из первых командировок был Алжир. 
Козлов (у него тогда был фальшивый немецкий 
паспорт) устроился в архитектурное бюро, где 
работали швейцарцы. Бог его знает: то ли нюх 

у него был на нужных людей, то ли 
ему центр подсказку 

дал, но оказа-
лось, что эти 
швейцарцы 

входят в тай-
ный полити-

ческий совет 
президента 
Алжира Ахме-

да бен Беллы. 
Так что Алексей 

Михайлович мно-
го чего интерес-

ного узнавал от 
своих коллег. 

— А через год 
бен Белла стал Ге-
роем Советского 

Союза, — говорит 
Козлов. — И знаете, 

это была в том чис-
ле наша и моя заслу-

га. Почему — сами 
догадайтесь. 

Советский раз-
ведчик научился про-

никать за любые закрытые двери, и те люди, 
которые всегда держат язык за зубами, не могли 
устоять перед его обаянием и сами выдавали 
все свои секреты. Он, конечно, делал вид, что 
все это его, простого чертежника, не интересует 
и вообще во все это он мало верит. Чем только 
больше подзадоривал! И то, что другие узна-
вали путем неимоверных усилий, затрачивая 
кучу времени, Козлов мог выяснить, «просто 
болтая» в каком-нибудь баре где-нибудь на 
краю земли. 

— Думаю, все получалось потому, что ни-
когда не допускал даже мысли «не смогу, не 
справлюсь, не получится», — говорит Козлов. — 
И я всегда знал, что один разведчик часто может 
сделать то, чего не может сотня военных или 
политиков. И не только разведчик. Главное, 
чтобы он верил, что ему действительно по силам 
все, в том числе спасти мир. 

Специально психологии Козлова никто не 
учил. Но он сам проштудировал десятки книг 
и научился видеть мотивы поступков людей. 
Умел приободрить или, наоборот, мгновенно 
деморализовать собеседника. 

Разведчик и марки
За всю жизнь у Козлова было только две 

страсти: разведка и марки. И про марки он 
может увлеченно рассказывать часами. Со-
бирать их он начал еще в СССР и до последних 
дней не расставался с этим своим увлечением. 
Марки Козлову очень помогли в его работе. Со 
многими нужными людьми сближался именно на 
почве филателии. К тому же любой свой отъезд, 
свое неожиданное исчезновение и странное 

поведение можно было объяснить тем, что до-
бывал удивительную марку. Все ведь знали, 
что филателист за удачную находку чуть ли 
не душу готов продать. А еще когда «русский 
немец» Козлов попадал в чрезвычайную ситуа-
цию, то сосредотачивался, представляя, как 
перелистывает альбомы со своими марками, 
как разглядывает их. Помогало, даже когда 
его зверски пытали. Так что марки тоже по-
служили Родине. 

— У меня их было очень много, — смеется 
Козлов. — Среди них были такие, за которые 
филателисты буквально на все готовы. Но для 
меня важна история. Я вот смотрю на марку и 
вижу то, чего вы не увидите. Исторические со-
бытия, страны, персонажи. Если только знать, 
когда и при каких обстоятельствах ее напеча-
тали, уже получится целый роман. 

О первой своей страсти — разведке, 
Алексей Михайлович говорит скупо. Но если 
начинает рассказывать — истории такие, что 
дух захватывает. Например, когда Козлов ра-
ботал в Бельгии, он сделал головокружитель-
ную карьеру. Но не разведчика, что вы. Начав 
чернорабочим, «наш человек в Брюсселе» стал 
генеральным директором самой крупной в стра-
не химчистки! Алексей Михайлович любит по-
вторять, что, даже работая в химчистке, можно 
было добывать актуальную информацию. Уж 
он-то точно знает, о чем говорит... 

Не страшно, когда бьют. 
Страшно, когда предают
Когда Козлова арестовали, он услышал 

дословно следующее: «Ты обвиняешься в 
терроризме. А значит, ты не имеешь права на 
адвоката, на общение с внешним миром и на 
получение любой информации».

— Это хорошо, что я могу назвать имя че-
ловека, которого считаю предателем, — твердо 
говорит Козлов.— Олег Гордиевский. Мы вместе 
учились в МГИМО, были в комитете комсомола. 
Потом он так же, как я, попал в разведку. Был 
нашим резидентом в Лондоне. Но тайно работал 
на британскую разведку. Его сгубила любовь к 
деньгам, к красивой жизни. Сбежал в 1985 году. 
К тому времени всем стало понятно, почему 
меня арестовали в ЮАР. 

Алексей Михайлович был командирован 
центром в ЮАР еще в 1977-м. В его задачу 
входило найти подтверждение тайных связей 
ЮАР с Западом. Официально США, Англия и 
другие западные страны объявили ЮАР эко-
номический бойкот, но на деле оказывалось, 
что Америка покупала здесь, к примеру, уран. 
Еще шли слухи, что в ЮАР разработали атомную 
бомбу (была зафиксирована похожая на атом-
ный взрыв вспышка неподалеку от Кейптауна). 
Козлов раздобыл доказательства, что бомба 
есть, успел передать их центру. Арестовали 
Козлова в ЮАР в 1980-м. Прямо в день задер-
жания разведчика-нелегала умер от разрыва 
сердца его отец. Совпадение?..

— Меня пытали и днем, и ночью. Били, не 
давали спать — каждый час будили и выводили 
на проверку. В камере был динамик, и из него 
доносились жуткие крики, стоны людей. У моего 
следователя в кабинете висел портрет Гитлера. 
Он сам был настоящим нацистом, для которого 
люди были мясом. Я стоял на своем, что я немец 
и не понимаю, в чем меня обвиняют. А потом 
как-то на допросе дают мне мою фотографию. 
Я ее перевернул, и там вижу «А.М.Козлов». По-
сле этого я сказал: «Да, я советский офицер, 
разведчик». Больше они ничего не услышали 
от меня за все два года. В центре меня искали, 
посылали телеграммы. В контрразведке ЮАР их 
приняли, потребовали, чтоб я расшифровывал. 
А я соврал, что уничтожил шифрблокнот.

Сам Козлов не знал, что творилось в 
мире все эти два года. В Москве отгремела 

Олимпиада-80, люди простились с Высоцким — 
да мало ли событий в беззаботной жизни «раз-
витого социализма». 

А в тюрьме ЮАР — ни газет, ни радио, 
ни свиданий. «Кормили так плохо и так мало, 
что еда все время снилась. Картошечка на 
пару, огурчики, селедочка… Я с 90 кг похудел 
до 58». 

Полгода Козлов просидел в камере смер-
тников в тюрьме Претории. На стенах кровью и 
гвоздем были нацарапаны последние слова тех, 
кто там сидел и кого повесили. Каждую неделю 
по пятницам в пять утра его водили на казни. 

— Виселица на втором этаже, под ней люк, — 
вспоминает Козлов. — Люк опускался, человек 
падал. А внизу стоял доктор Мальхеба. Он делал 
укол в сердце повешенному. Контрольный. А еще 
я каждый день мог видеть, как по коридору про-
носили трупы. Заслонка, которая снаружи закры-
вала глазок в моей камере, была оторвана…

В мае 1982 года Козлова освободили. 
Точнее, обменяли на одиннадцать шпионов, 
которые сидели в ГДР, и одного армейского 
офицера ЮАР, пойманного кубинцами в Анголе. 
Он вспоминает, что за ними ехал целый автобус 
с вещами (у некоторых по два-три чемодана 
было). А сам Козлов был с котомкой, где лежали 
ремень от тюремных штанов, кусок зеленого 
мыла и машинка для скручивания сигарет, ко-
торую подарили ему заключенные.

— На прощание следователь крепко пожал 
мне руку, — рассказывает Алексей Михайло-
вич. — Попросил прощения за все то, что со 
мной произошло. Сказал, что я нормальный 
мужик и настоящий парень. После рукопожатия 
в руке моей оказался значок полиции безопас-
ности ЮАР с правом ареста. 

Вернувшись на Родину, Алексей Козлов 
работал какое-то время в штаб-квартире СВР. 
Потом не выдержал, позвонил Юрию Дроздову 
(в то время руководителю нелегальной раз-
ведки) и сказал: отправьте меня на задание. 
Это было немыслимо! Чтобы раскрытый и от-
сидевший разведчик опять поехал и опять по 
нелегальной линии! Риск был огромный, и на 
него надо пойти не только ему самому, но и 
его руководителю. Дроздов рискнул. И Коз-
лов еще на 10 лет исчез из поля зрения. Чем 
он занимался? О, много всего было. Работал 
в основном в тех странах, с которыми мы не 
имели дипломатических отношений и где воз-
никали кризисные ситуации. Козлов говорит, 
что обзавелся новыми ценными связями. И при 
этом все делал исключительно сам. Был очень 
осторожен. Коллеги из СВР говорят, что Алексей 
Козлов часто делал буквально невозможное. 
И те сведения, которые он раздобыл, до сих 
пор актуальны. Козлова наградили орденом 
Красной Звезды, дали звание Героя России. 
А он до последнего занимался подготовкой 
молодых сотрудников. 

Когда мы с ним общались, он мог неожи-
данно спросить что-нибудь про музыку или 
живопись. Оказалось, отлично разбирается 
и в той, и в другой. И так во всем! Он вообще 
как будто ходячая библиотека, уникум. Мне 
казалось, что, случись чего, он сам себя в два 
счета вылечить может, причем одним только 
правильным настроем. Я и сейчас в это верю. 

Кстати, Гордиевский до сих пор жив. По 
слухам, он тоже серьезно болен. Только в от-
личие от Козлова в трудные для себя дни не 
может даже ступить на родную землю (заочно 
приговорен к смертной казни за предатель-
ство). Да и богатств особых он так и не нажил, 
существует на скромную пенсию, которой едва 
хватает на лекарства. 

А вот Алексей Михайлович до последнего 
вздоха был в центре внимания друзей и близких. 
Все они верили, что он справится с болезнью, 
ведь он железный…

Ева МЕРКАЧЕВА.

Только в «МК» 
последнее интервью 
Алексея Козлова — 
самого известного 
советского разведчика-
нелегала

На днях не стало Алексея 
Козлова — разведчика, ко-
торый нелегально порабо-
тал в 86 странах мира, в том 
числе уже после того, как был 
рассекречен. 
Легенды уходят, но в то, что 
ушел Козлов, даже не верит-
ся. Он ведь такой... одним 
словом, железный! Он всегда 
искренне печалился, когда 
видел, как люди предают и 
убивают за деньги. Как будто 
догадывался, что точно так 
же будет предан однажды 
сам. Два года нелегал про-
вел в африканской тюрьме, 
где его морили голодом, где 
при нем убивали людей, да и 
самого его чуть ли не каждую 
неделю выводили на казнь. 
И он выжил. Уже потом совет-
ского разведчика обменяли 
на 11 иностранных шпионов. 
Его послужному списку лю-
бой супергерой позавидует: 
ядерные разработки, про-
мышленные тайны, полити-
ческие секреты. Свое послед-
нее интервью Алексей Козлов 
дал обозревателю «МК».
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Алексей Козлов с Президентом 
РФ Владимиром Путиным.

Южноафриканская 
тюрьма. Здесь 
Козлов два года 
ждал смерти.



Так, 13 ноября, опять же впер-
вые в бюджетной истории, 
перед первым чтением рас-
смотрят Основные направле-

ния денежно-кредитной политики от Банка 
России. Здесь и заложена главная интрига: 
прогнозы от правительства и ЦБ сильно рас-
ходятся. Не случайно скандалы на этой почве 
начались уже сейчас.

Главного правительственного прогнози-
ста — Минэкономразвития — многие годы все 
кому не лень обвиняют в неточных прогнозах. 
В годы заметного роста (7–8% ВВП) — в слиш-
ком скромных цифрах, что потом позволяло 
Минфину скрывать до поры до времени допол-
нительные доходы. В кризисные — в необъяс-
нимом оптимизме, что не позволяло ведомству 
Антона Силуанова вовремя принимать меры по 
сокращению неэффективных расходов.

Вот и сейчас «прогнозные» страсти опять 
накаляются. Проект федерального бюдже-
та-2016 сверстан с гигантским для современной 
России дефицитом — более 2,3 трлн рублей, 
или 3% ВВП. Возможностей для его покрытия 
за рубежом нет — санкции. Внутри страны 
денег также не так много. Но важнее другое: 
Минфину верят и средства на рынке дадут, но 
тогда можно окончательно поставить крест на 
инвестициях в экономику — правительство как 
заемщик надежнее любого другого.

В этой ситуации копья ломать придется и 
за десятые доли процента основных макроэ-
кономических показателей. Так, Минэконом-
развития считает (а его расчеты положены в 
основу проекта бюджета), что цена на нефть 
в будущем году в среднем составит $50 за 
баррель. Соответственно, рост ВВП после 
его падения в этом году на 3,9% достигнет 
целых 0,7%. Более того, бывший зам. мини-
стра экономического развития, а ныне топ-
менеджер одной из крупнейших российских 
госкорпораций Андрей Клепач прогнозирует 
вообще 1% роста в 2016-м. Иными словами, 
мы опустились наконец на дно кризиса, и от-
туда нам никто не стучит. Можно проявить 
осторожный оптимизм.

Но не все так здорово. ЦБ предлагает 
другие цифры. При тех же $50 за баррель ВВП 
продолжит падение. Правда, с замедлением. 
Против нынешних 3,9% — 0,5%. А так как у ме-
гарегулятора есть еще прогноз на $40 и ниже, 
то поводов для оптимизма не остается вовсе. 
Кстати, год назад ЦБ провел стресс-тест на 
$60 за баррель. Тогда, в том числе в прави-
тельстве, его обвинили в излишней панике. 
И кто оказался в конечном итоге прав?

Неудивительно, что и в Госдуме, и в Совете 
Федерации раскладам Минэкономразвития, 
мягко говоря, не доверяют и требуют более 
жестких доказательств, которые лучше всего 

было бы предъявить в публичной схватке на 
парламентской площадке с представителями 
ЦБ. Но не получается. Так, три комитета Гос-
думы: по бюджету и налогам, по финансовым 
рынкам, по экономической политике, 3 ноя-
бря заслушали Эльвиру Набиуллину и главу 
Счетной палаты Татьяну Голикову на предмет 
Основных направлений денежно-кредитной 
политики. Председатель ЦБ вновь подтвердила 
свой прогноз: падение ВВП в будущем году при 
цене на нефть в $50 на 0,5%. Голикова в свою 
очередь подчеркнула, что правительственный 
прогноз роста ВВП на 0,7% находится в преде-
лах статистической погрешности. И никаких 
реальных обоснований этого нет.

На первый взгляд речь идет о схоласти-
ческом споре наподобие того, сколько чертей 
может поместиться на кончике иглы. Но не надо 
спешить. Даже небольшой экономический 
рост — это повышение доходов бюджета и вос-
становление (хотя бы частичное) размеров ре-
альных заработных плат и доходов населения. 
Напомним, что, по данным Росстата, первые 
в этом году упали почти на 10%, вторые — на 
4%. Куда дальше?

Поэтому реальный рост ВВП нам нужен 
как воздух. Иначе полная растрата Резервного 
фонда, а затем, как в Госдуме предупредил 
Силуанов, и Фонда национального благосо-
стояния к 2018 году.

Но на этом пути возникла необъясни-
мая аппаратная загвоздка. Если Силуанов, 

Голикова и Набиуллина практически не поки-
дают стен Госдумы и Совфеда, пытаясь объяс-
нить необходимость применения тех или иных 
финансовых инструментов, то в Минэконом-
развития хранят олимпийское спокойствие и 
в кулуары законодательной власти особенно 
не стремятся. Например, на парламентских 
слушаниях в Совфеде вместо Алексея Улю-
каева был его зам Алексей Ведев (министр 
был в отпуске). Но Силуанов был сам. 3 ноября 
в Госдуму не пришел и Ведев, отвечающий 
в своем ведомстве за макроэкономические 
прогнозы. Причина — командировка. Глава 
бюджетного комитета Андрей Макаров, опять 
же в присутствии Силуанова, заявил, что на-
пишет письмо Дмитрию Медведеву, в котором 
подчеркнет, что ведомство Улюкаева «минимум 
не уважает депутатов», а «максимум срывает 
бюджетный процесс». Министр финансов за 
коллег не вступился.

И последнее. Швейцарский банк UBS 
предупреждает: никакого роста ВВП России 
в будущем году ждать не стоит. Наоборот, 
надо приготовиться к его дальнейшему па-
дению. Реальные зарплаты вновь рухнут. На 
этот раз на 8%. Курс нашей валюты к концу 
года достигнет 75 рублей за доллар. И во всем 
традиционно будет виновата дешевая нефть. 
Но, слава богу, это еще не коллапс. В 2017 году 
нефть подорожает до $70/баррель, и тогда 
рост ВВП возобновится.

Константин СМИРНОВ.

ООО СК “Инвест-Альянс”

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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АВТОВЗГЛЯД

ЭКОНОМИКА

ОППОЗИЦИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

В преддверии зимы российских водите-
лей волнуют три наиглавнейших вопро-
са: «шипы» или «фрикционка»; нужно ли 
греть машину перед началом движения 
и, наконец, можно ли ее мыть? Давайте 
разберемся...

Споры между автовладельцами – привер-
женцами зимней резины с шипами и адептами 
нешипованных колес были, есть и будут всегда. 
Но если бы кто-то когда-то объективно доказал 
преимущество одного типа резины над другим, 
то производители уже давным-давно выпускали 
бы только такие колеса. Подобного до сих пор не 
произошло по одной простой причине: каждый из 
этих типов покрышек больше подходит под свои 
условия эксплуатации. 

Каждому свое
Главный плюс нешипованной резины в том, 

что она лучше держится за мокрый или покрытый 
слякотью асфальт. «Шиповка» при экстренном 
торможении в таких условиях может обеспечить 
машине скольжение почти как на коньках: шипы 
уменьшают пятно контакта. Зато управляемость и 
торможение на льду и укатанном снегу при наличии 
шипов гораздо эффективнее. В таких условиях 
торчащий шип имеет возможность цепляться за 
поверхность — «нешиповка» подобным преимуще-
ством не обладает. Зимняя резина, как правило, 
обладающая крупным рисунком протектора, в 
любом случае шумнее летней. Но шипованная, 
при прочих равных условиях, «звучит» громче 
«липучки». Просто потому, что металл шипа при 
соударении с дорожным покрытием ведет себя 
куда звонче, чем любая резина. Еще один повод 
для недовольства шипованной резиной — ее спо-
собность терять шипы в процессе эксплуатации. 
Да, в последнее время шинники придумывают все 
новые и все более экзотические конструктивные 
решения, чтобы шип лучше держался. Но все равно 
рано или поздно любая шипованная резина начи-
нает терять шипы. Особенно интенсивно процесс 
начинает идти в теплое время года, когда изначаль-
но более мягкая (по сравнению с летней) зимняя 
резина становится совсем уж эластичной.

Из-за такого нюанса, в частности, владельцам 
шипованной резины стоит тщательней подгады-
вать момент сезонной смены колес. Рачительному 
автовладельцу стоит менять резину на зимнюю тог-
да, когда среднесуточные температуры уверенно 
опустятся в околонулевую зону. А весной «пере-
обуваться», как только станет ясно: вероятность 
заморозков достаточно снизилась. У владельца 
зимней «нешиповки» интервалы сезонной смены 
резины не столь узки.

Исходя из вышеизложенного, можно сказать, 
что для поездок преимущественно по очищенному 
от снега асфальту, когда вероятность оказаться 
на льду за всю зиму стремится к нулю, выбирать 
стоит нешипованные колеса. Если в течение зимы 
постоянно оказываешься в условиях плохо чищен-
ных дорог или регулярно вынужден преодолевать 
покрытые льдом участки, правильным выбором 
станет «шиповка».

Зима и немцы
Экологи и замордованные их нападками 

автопроизводители учат нас, что автовладелец 
должен трогаться с места и уезжать с парковки 
сразу после пуска мотора. С одной стороны, это 
правильно. Тем более что под нагрузкой, в дви-
жении то есть, мотор и прогревается быстрее, и 
действительно эффективней сжигает топливо. Но 
как это сказывается на «здоровье» двигателя? Ав-
тостроители успокаивают, что у них все рассчитано 
и эксплуатация движка в таком режиме вполне до-
пустима. Однако на самом деле они имеют в виду 
«эксплуатацию в течение гарантийного срока». А 
что там с машиной произойдет позже, ни один из 
концернов не волнует.

«Рвать» непрогретый мотор что летом, что 
зимой — сознательно сокращать его ресурс. Дело 
в том, что большинство двигателей рассчитаны 
на рабочую температуру в районе 90 градусов 

Цельсия, а некоторые — и того выше. При этих 
температурах и масло обладает оптимальными 
кондициями, и тепловые зазоры между трущимися 
частями оптимальны. То есть двигатель лучше 
всего себя чувствует именно прогретым. Сто-
ит иметь в виду, что даже 25-градусная летняя 
уличная температура для него холодновата. А уж 
отрицательные температуры зимой тем более. 
Поэтому мотор лучше все-таки прогреть перед 
тем, как давать ему нагрузку, то есть трогаться 
с места.

Любопытный факт: во время Второй миро-
вой войны талантливый немецкий генерал Эр-
вин Роммель, по свидетельству сослуживцев, 
требовал, чтобы перед началом движения вся 
подчиненная ему техника прогревалась не ме-
нее 10 минут. Это правило действовало, даже 
когда он командовал германским «ограниченным 
контингентом» в пустынях Африки. В результате 
процент поломок во вверенных ему моторизован-
ных подразделениях всегда был заметно ниже 
среднестатистических.

Когда Мойдодыр отдыхает
В условиях более или менее крупного мега-

полиса зимняя морозная погода ассоциируется 
не с чистотой белого снега вокруг, а с сопливой 
слякотью на дорогах из-за применения реагентов. 
Адепты «чистого образа жизни» в пользу регу-
лярных моек машины зимой обычно приводят 
следующие аргументы. Во-первых, чистая машина 
— это приятно и не пачкает одежду при случайном 
прикосновении к кузову. Во-вторых, соль и прочая 
химия, которой обильно посыпают зимние дороги, 
оседает вместе с грязью на кузове машины. И что-
бы избежать вызываемой ими коррозии, соленую 
грязь нужно как можно чаще смывать на автомойке. 
Однако аргументы против мойки машины зимой 
выглядят куда более весомо.

Если говорить о коррозии с точки зрения 
химика, то это процесс ионного обмена между 
атомами металла и ионами солей в растворе — 
той самой слякоти на дороге и кузове авто. Еще 
из школьного курса химии известно, что интен-
сивность течения большинства таких химических 
реакций зависит от температуры: чем теплее, тем 
быстрее. Другими словами, при отрицательных 
температурах машина практически не ржавеет, 
даже будучи полностью покрытой коркой из со-
леной грязи. Ржавчина точит кузов при оттепе-
лях. То есть мойка машины в мороз от ржавчины 
не спасает. Тем более что для полной очистки 
машины от соли требуется как следует вымыть 
и днище. Большинство «чистюль» об этом и не 
помышляют.

Гораздо неприятней другое следствие мойки. 
Когда на заиндевевшее на морозе авто обрушива-
ются струи теплой воды, лакокрасочное покрытие 
испытывает жесточайший перепад температур. 
Возникающие при этом внутренние напряжения 
в слое краски вполне могут привести к возникно-
вению трещин и прочих разрушений ЛKП. После 
мойки в микротрещинах неизбежно остается вла-
га, как ее ни вытирай. Замерзая потом на морозе, 
она разрушает краску еще сильнее. Про «радости» 
от примерзших после мойки уплотнителей дверей, 
окон, петель и замков можно и не упоминать. 

Одним словом, зимой машину лучше вообще 
не подвергать процедуре мойки. А если уж при-
спичило, то делать это нужно в автомойках при 
отапливаемых или подземных автостоянках. То 
есть там, где есть возможность хотя бы полчасика 
дать машине просто постоять и перед, и после 
«омовения». В первом случае — дабы краска про-
грелась, а во втором — чтобы влага окончательно 
успела стечь и просохнуть во всяческих щелях, 
узкостях и трещинах ЛКП.

Алексей БАТУШЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ЗИМА, ВОДИТЕЛЬ КОМПЛЕКСУЕТ
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Нюансы эксплуатации 
автомобиля в холодное 

время года
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ОБРАЗОВАНИЕ
— Теперь зарплата зависит не 
только от недельной нагрузки 
учителя, но и от числа детей, си-
дящих у него в классе, — пожало-

валась в «МК» Евгения из Москвы.— Особенно 
страдают те, чьи предметы изучаются в подгруп-
пах, и первые в этой очереди — преподаватели 
иностранного языка. Думаю, скоро они начнут 
уходить. Причем в первую очередь — лучшие.

Впрочем, в обычной школе у «англичанок», 
«француженок» или «немок» с «испанками» еще 
есть шанс выжить: чтобы предотвратить лег-
ко прогнозируемый массовый исход учителей 
иностранных языков, им, равно как и учителям 
информатики, также работающим не с целым 
классом, а с подгруппами, установили специ-
альные коэффициенты-надбавки. То есть ском-
пенсировали хоть что-то. А вот в лучших средних 
учебных заведениях, да еще с филологическим 
уклоном, к числу которых относится и школа 
Евгении, дело оказалось совсем плохо: 

— У нас есть второй иностранный язык, 
а точнее, три иностранных языка. Занятия по 
всем идут параллельно — кто из детей что вы-
берет. Соответственно, у каждого препода-
вателя сидит совсем немного народу — треть 
класса или около того. Да и русский язык на 
гуманитарных потоках мы раньше тоже изучали 
по подгруппам. Сейчас, правда, таких часов 
стало меньше, но они все равно есть. И снова 
страдают преподаватели. 

Увы, дети страдают тоже. И не только по-
тому, что вести углубленные курсы, интересные 
не всем, а лишь небольшому числу ребят, ни-
кто теперь не будет, а значит, Федеральный 
государственный образовательный стандарт, 
предусматривающий возможность «индиви-
дуальной траектории обучения для каждого 
учащегося», останется на бумаге. Плохо стало 
классу в целом, дополнил «МК» картину со-
председатель профсоюза «Учитель» Всеволод 
Луховицкий:

— Вы думаете, откуда сейчас в нашей школе 
такие огромные классы? В Москве, например, 
в каждом в среднем по 30 человек. Между тем 
иначе в подавляющем большинстве случаев и 
быть не может, ведь в безразмерных классах 
ради обеспечения зарплаты заинтересован каж-
дый учитель! Конечно, формально максимальной 
наполняемости класса никто не отменял, и она 
существует. Но фактически эту норму нарушают 
все. И никто не обращает внимания. 

По словам Луховицкого, расчет зарплат 
учителей по числу их учеников — прямое 
следствие перехода школы на нормативно-
подушевое финансирование. В соответствии 
с этим принципом число учащихся определяет 
объем бюджетных средств, которые получает 
школа. А дальше происходит так. В некоторых 
школах, как, скажем, в нашей, было принято 
специальное решение, что все эти средства 
делятся между всеми учителями. Однако таких 
школ подавляющее меньшинство. В большин-
стве же учитель реально получает в зависимости 
от того, сколько у него учеников. И как след-
ствие — страдают все, в первую очередь учителя 
информатики и иностранных языков. 

— Каждая школа сама определяет принци-
пы начисления зарплат учителей, в том числе с 
учетом численности детей, присутствующих на 

уроках того или иного учителя, — подтвердил 
«МК» министр образования и науки Дмитрий 
Ливанов. — Однако здесь необходимо принимать 
взвешенные решения и не допускать перекосов. 
Так, скажем, на уроках иностранных языков класс 
делится на две, а то и на три подгруппы с соответ-
ственным уменьшением числа учащихся в каждой 
из них. Между тем трудоемкость преподавания 
в таких подгруппах может быть не меньше, а то 
и больше, чем в классе полного состава. 

Со «взвешенностью» у нас, похоже, не за-
далось. 3 ноября учителя вышли на пикети-
рование Минфина с требованием прекратить 
снижение зарплаты с одновременным увели-
чением педнагрузки. За тем и другим, по их 
мнению, стоит то самое нормативно-подушевое 
финансирование. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

БУДЕТ ЛИ В НАШИХ 
КЛАССАХ ПО 50 ЧЕЛОВЕК?
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Ту же проблему — увольнять-
ся или нет — решают сейчас и 
многие учителя. Ставка учите-

ля в Тверской области, к примеру, зачастую 
вполне сопоставима с пенсией. А по очень 
неполным данным Росстата, порядка 700 ты-
сяч граждан получает зарплату на уровне про-
житочного минимума — пенсия у них больше 
заработка. И если к парламентским выборам 
власти решатся на еще одну индексацию, речь 
пойдет уже не о 490 руб. в месяц...

Так чего следует ждать примерно 14 млн 
работающих пенсионеров? Сразу оговоримся: 
далеко не на все вопросы можно найти ответы 
в том самом законопроекте — он, как и про-
ект бюджета на 2016 год, готовился в спешке 
и без просчета всех возможных социальных 
последствий. 

Итак, с 1 февраля 2016 года пенсии рабо-
тающим пенсионерам не проиндексируют. И 
впредь их будут выплачивать «без учета кор-
ректировки», которая имела место «в период 
осуществления трудовой деятельности». 

Чьи именно пенсии? 
Вопрос о том, кого Пенсионный фонд 

посчитает «работающим», не праздный. Дело 
в том, что у ПФ нет физической возможности 
вести оперативный учет работающих пенсио-
неров: по действующему законодательству 
он получает отчетность об уплате страховых 
взносов от работодателей по итогам первого 
квартала, по итогам полугодия, по итогам 9 
месяцев и за год. Это означает, что к 1 февра-
ля 2016 года у фонда реально будут на руках 
данные лишь на 30 октября 2015 года. 

К тому же законопроект предлагает счи-
тать работающими пенсионерами всех, кто 
(внимание!) в 2015 году работал 6 и более 
месяцев, все равно — подряд или нет!

«Такой подход трудно считать справед-
ливым. В итоге человек может прекратить 
работу в начале июля, а его через полгода 
все еще будут считать работающим», — ска-
зала в разговоре с обозревателем «МК» глава 
думского Комитета по труду и социальной 
политике Ольга Баталина («ЕР»). По ее словам, 
«при доработке законопроекта ко второму 
чтению депутаты постараются предложить 
иной вариант решения проблемы».

С другой стороны, в том же законопро-
екте прописано, что с 1 апреля 2016 года ра-
ботодателей обяжут подавать отчетность о 
работающих (упрощенную) в ежемесячном 
режиме. Но возникает проблема ее достовер-
ности: ошибки или намеренное искажение 
могут быть как в пользу работника, так и не 
в пользу...

А теперь самое главное: при уходе с 
работы хоть в следующем году, хоть через 
два-три года, хоть через пять, пенсия граж-
данина станет такой же, какой была бы, если 
бы гражданин не работал все эти годы вовсе. 
Такая логика заложена в законопроекте. 

Но опять «но»! С момента увольнения до 
момента получения пересчитанной пенсии 
временной лаг составит минимум 2 месяца. 
Сначала ПФ получит данные от работодателя 
(или сам гражданин придет с заявлением о 
том, что он больше не работает), потом на 
принятие решения о пересчете фонду дается 
1 месяц, и еще месяц — на осуществление 
выплаты. В 2016 году заниматься корректи-
ровкой пенсий уволившимся фонд займется 
не раньше мая. 

Пламенный привет сотрудникам Пенси-
онного фонда! Можно себе представить, какая 
«веселая» жизнь начнется у них с 1 февраля 
2016 года...

Возникает еще один вопрос, на который 
пока нет четкого ответа: уволившемуся пен-
сионеру задним числом выплатят пересчитан-
ную пенсию за период с момента увольнения? 
Или только с момента принятия решения о 
пересчете Пенсионным фондом? Мнения 
прочитавших текст экспертов, опрошенных 
«МК», разделились.

Марина ОЗЕРОВА.

ЭКОНОМИТЬ  
НА ПЕНСИОНЕРАХ 
ТОЖЕ НАДО УМЕТЬ
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АЛЕКСЕЯ УЛЮКАЕВА ОБВИНИЛИ 
В НЕУВАЖЕНИИ К ДЕПУТАТАМ

Источник в окружении оппозиционера 
сообщил «МК», что руководство ПАР-
НАСа намерено в ближайшее время 
инициировать союз с партией «Ябло-
ко» в расчете на то, что Навальный в 
этом случае покинет Демкоалицию. 
«Они подсчитали, что в случае про-
хождения партии в Госдуму мандатов 
будет мало, и не намерены допускать 
на проходные места людей из коман-
ды Навального», — сказал собеседник 
издания. 

По словам источника «МК», из коалиции с 
«Яблоком» Навальный выйдет: в 2007 году его 
уже исключили из этой партии со скандалом 
«за национализм». А недавно старый конфликт 
приобрел новый поворот: костромское «Ябло-
ко» подало иск о защите чести и достоинства 
за запись в блоге оппозиционера, что местное 
«Яблоко» якобы купил олигарх, только что вы-
шедший из «Единой России». От претензий на 
крупную сумму партия в итоге отказалась, но 
процесс выиграла, отсудив 36 тысяч рублей 
за издержки. 

Причина внутреннего конфликта, по сло-
вам источника, — разные взгляды команды 
Навального и руководства ПАРНАСа на состав 
списков на выборы в Госдуму. Сторонники 
Навального (сам он пока не может баллоти-
роваться из-за обвинительных приговоров 
по делам «Кировлеса» и «Ив Роше») делают 
ставку на яркие личности: жену оппозицио-
нера Юлию Навальную, дочь Бориса Немцова 
Жанну, сына Михаила Ходорковского Павла. 
Руководство ПАРНАСа — на старых аппарат-
чиков: экс-премьера Михаила Касьянова, экс-
советника министра энергетики Владимира 
Милова — его партия «Демвыбор» входит в со-
став Демкоалиции, — экс-министра экономики 
Андрея Нечаева (заместитель председателя 
ПАРНАСа Константин Мерзликин в разговоре 
с «МК» упомянул, что для нечаевской партии 
«Гражданская инициатива» в Демкоалиции 
всегда открыты двери). 

Пока конфликт скрыт от публики и про-
является отдельными утечками. Например, в 

СМИ со ссылкой на источники в Демкоалиции 
сообщалось, что Навальный демотивирует 
ситуацию в пользу личной раскрутки, а не коа-
лиционного бренда. А активист «Демвыбора» 
Станислав Яковлев развернул в Интернете 
целую кампанию против оппозиционера. Повод 

один — низкий результат на выборах в Костром-
ской области. Избирательным штабом руково-
дил главный политтехнолог Навального Леонид 
Волков, помогала команда Фонда борьбы с 
коррупцией, а сам оппозиционер приезжал на 
встречи с избирателями (оппозиционеры вели 

кампанию всего месяц, ЦИК вернул ПАРНАС на 
выборы только 19 августа). 

Союз с «Яблоком» технически выгоден 
ПАРНАСу. Вероятность преодолеть 5%-ный 
барьер на выборах в Госдуму у общего списка 
выше, чем у списков партий по отдельности, а 
согласование одномандатных округов позволит 
либералам не отбирать друг у друга голоса. Но 
для того чтобы выдвигаться по списку другой 
партии, нужно сначала выйти из своей. Сде-
лать такой шаг и отказаться от своих списков, 
похоже, никто пока не готов. «Мы исходим из 
того, что у «Яблока» будет собственный спи-
сок», — рассказал «МК» лидер партии Сергей 
Митрохин. Заместитель председателя ПАР-
НАСа Константин Мерзликин заявил «МК», что 
не думает, что «Яблоко» согласится с главным 
пунктом, на основе которого была создана 
Демкоалиция, — участие в выборах на базе 
ПАРНАСа. Но речь могла бы идти о мягком 
политическом взаимодействии. «Например, 
согласование разводки кандидатов по одно-
мандатным округам, — сказал политик. — Если 
мы посмотрим программные документы и ком-
ментарии по текущим политическим моментам, 
то во многом наши позиции совпадают, и в этой 
части совершенно не нужно публично предъ-
являть друг другу претензии, потому что, на 
мой взгляд, подобная публичность вредит и 
партии «Яблоко», и нашей коалиции». 

Оба политика рассказали «МК», что ни-
каких переговоров партии между собой пока 
не вели. «Думаю, что они не за горами, — от-
метил Константин Мерзликин. — Какими будут 
результаты, сказать сложно». 

Представить публике план по участию в 
выборах Демкоалиция намерена в декабре. 
Тогда мы и узнаем, входит ли в него команда На-
вального. Но не стоит забывать, что после про-
тестов 2011–2012 годов и высокого результата 
оппозиционера на выборах мэра Москвы (27,3% 
при стартовом прогнозе около 15%) Алексей На-
вальный стал для многих моральным лидером 
протеста. И его уход из Демкоалиции может 
сказаться на репутации других политиков. 

Валерия МАРКОВА. 

НАВАЛЬНОГО МОГУТ СДВИНУТЬ 
С ВЕРШИНЫ ПАРНАСА
Иначе Демкоалиция не сможет заключить 
предвыборный союз с «Яблоком»
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Голландский суд назначил дату первого засе-
дания по «делу о скифском золоте» — 18 ноя-
бря. Ранее Нидерланды отказались вернуть 
крымским музеям экспонаты временной 
выставки после присоединения полуостро-
ва к России. О своих правах на коллекцию 
заявили и крымские музеи, и министерство 
культуры Украины. 

Экспонаты собрали специально для выстав-
ки в Голландии. Временная коллекция объеди-
няет около двух тысяч артефактов и охватывает 
1200 лет истории Крыма и Северного Причерно-
морья (от VI века до н.э. до VI века н.э.). Собра-
ние составили музеи Киева, Одессы, а также 
крымские «Херсонес Таврический», Керченский 
историко-археологический музей, Центральный 
музей Тавриды в Симферополе, Бахчисарай-
ский историко-культурный заповедник. Выставка 
«Крым: золото и секреты Черного моря» прошла в 
Музее Алларда Пирсона в Амстердаме с февраля 
по май 2014 года. Весной 2014 года полуостров 
воссоединился с Россией. 

Нидерланды не признали итогов рефе-
рендума о судьбе полуострова. Видимо, поэто-
му крымские музеи так и не дождались своих 
ценностей. Голландцы не смогли решить, кому 
вернуть крымскую часть коллекции: Украине 
(минкультуры Украины) или России (крымским 
музеям) — и теперь это определит окружной 
суд Амстердама. В ноябре 2014 года все четы-
ре крымских музея подали иск о возвращении 
экспонатов. Министерство культуры Украины 
также потребовало от голландцев коллекцию. 
Таким образом, есть два участника спора: это 
крымские музеи (Россия) и минкультуры Украи-
ны. Голландия лишь «придержит» ценности до 
решения своего же суда.

И нам доступно 
вероломство!
Сейчас завершилась стадия подготовки к 

первому заседанию. Теперь суд приступит к рас-
смотрению дела. Алексей Кравцов, председатель 

Арбитражного третейского суда города Москвы, 
ожидает продолжительных судебных тяжб по 
крымской коллекции. «Выиграть спор в амстер-
дамском суде будет сложно — ведь фактически 
суд — государственный, и это значит, что гол-
ландцы могут встать на ту сторону, которая им 
ближе. Сегодня только ленивая европейская 
страна не попыталась насолить России. Скоро 
начнется карусель заседаний, экспертиз, об-
жалований. Пользуясь этими процессуальными 
возможностями, юристы будут затягивать про-
цесс», — считает Кравцов.

Крымские музеи готовы «посидеть в око-
пах» до решения суда. Как заявил журналистам 
директор Центрального музея Тавриды Андрей 
Малыгин, дело будет затягиваться, а голланд-
ская сторона не хочет брать на себя ответствен-
ность. «По существу суд будет готов к вынесению 
решения в следующем году. Потом будут еще 
апелляционные, кассационные инстанции. Я ду-
маю, что это займет больше двух лет», — сказал 
Малыгин.

Когда голландский музей отказался вернуть 
коллекцию, формально было нарушено между-
народное право в этой сфере. Так, например, 
согласно Конвенции УНИДРУА 1995 года, если 
ценности вывозят из страны по временному раз-
решению, а после не возвращают — считается, 
что их вывезли незаконно. Но проблема заклю-
чается в том, что имущество было вывезено в 
феврале 2014 года — то есть еще из Украины. 
Кроме того, Россия попросту не ратифицировала 
эту конвенцию. 

В случае с ЮНЕСКО Россия может обратить-
ся к международным договорам. Ратифициро-
ванная еще СССР Конвенция ЮНЕСКО 1970 года 
защищает ценности, которые были похищены из 
музея или подобного учреждения. Сами музеи 
жалобу в международную организацию подать не 
могут — это прерогатива государства. Спорный 
вопрос рассматривает межправительственный 
комитет по содействию возвращению культурных 
ценностей. Постпред РФ при ЮНЕСКО Элеонора 
Митрофанова отреагировала на эту историю так: 
«Мы прошерстили все возможные инструменты, 

которые выработаны ЮНЕСКО, чтобы как-то мож-
но было помочь в данном контексте. Их абсолютно 
нет, это частноправовое дело. Там сложность 
в том, что украинское министерство культуры 
было гарантом. Сейчас вот, видимо, это будет 
решаться в каком-то трехстороннем порядке», — 
заявила журналистам г-жа Митрофанова.

Тактика и стратегия
Инструменты ЮНЕСКО были выработа-

ны в первую очередь для возврата ценностей, 
которые были перемещены во время мировых 
войн. В новейшей истории России есть пример 
успешного решения конфликта вокруг культурных 
ценностей (да и вообще российского имущества 
за рубежом). В 2005 году по иску компании Noga 
швейцарский суд наложил арест на коллекцию 
картин из Пушкинского музея в Москве. Страхо-
вая стоимость работ французских художников 
оценивалась в $1 млрд. Тогда ценности удалось 
вернуть благодаря активному вмешательству 
правительства Швейцарии и давлению со сто-
роны российского МИДа. Это лишний раз на-
поминает о том, что тактические решения со 
стороны РФ в каждой конкретной стране должны 
быть быстрыми и решительными.

Напомним, Noga пыталась добиться возме-
щения ущерба от России в результате разорван-
ного соглашения на поставку товаров в далеком 
1993 году. Компания подавала иски об аресте 
российского имущества в разные юрисдикции 
в течение 10 лет — пока у нее не закончились 
деньги на юристов. По всей видимости, стра-
тегия изматывания врага пока что остается в 
России единственной. Не случайно именно на 
историю с компанией Noga обратил внимание 
Владимир Путин, когда комментировал арест 
имущества РФ по делу ЮКОСа: «Мы долго су-
дились с компанией Noga, ну и в конце концов 
все-таки все проблемы решили. Думаю, что и 
здесь будем работать в таком же ключе, в рам-
ках цивилизованного юридического процесса 
защищать свои интересы».

Артем БУДЕННЫЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Длинный пробел на 
«печатной машинке» компьютера. 4. Перво-
курсник, досрочно закончивший университет. 
10. Жаркий «пояс» земного шара. 11. Контора, 
где обнищавшие люди закладывают фамильные 
драгоценности. 13. Начисление за футбольную 
ничью. 14. Портрет в паспорте. 15. Команда на 
последней строчке турнирной таблицы. 16. Ле-
гальная «контрабанда». 18. Кариатида мужского  
рода. 20. Судебный исполнитель. 22. Старые 
ботинки, «передающие привет». 23. «Седьмое 
небо» в Останкинской телебашне. 24. Рукоятка 
игровой телеприставки. 27. Влажное «мини-
полотенце» для рук. 30. Орган, на который 
работает обжора. 32. Баллы, выставленные 
фигуристу за прокат короткой программы. 
34. Двоюродная родственница. 35. Человек, 
дающий деньги в долг под астрономические 
проценты. 36. Наклон, за который «отвечает» 
элерон. 38. Малыш, подаренный невесткой. 
39. «Геометрическая» шляпа фокусника. 40. 
«Программист» партии. 41. День недели с пере-
дачей «Что? Где? Когда?». 42.  Универсальное 
лекарство от всех болезней, которое пытались 
изобрести алхимики.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Единица измерения коли-
чества теплоты. 2. «Холст» для нанесения теней 
и подводки. 3. И прочная бечевка, и гимнасти-
ческая фигура. 5. Футляр для револьвера. 6. 
Удобрение из болота. 7. Бесчестный поступок, 
совершенный «невысоким» подлецом. 8. Об-
ряд, после которого лучшая подруга становится 
кумой. 9. Обойный «крепеж» из крахмала или 
муки. 10. Вывоз товаров и капиталов за гра-
ницу. 12. Предположение, не основанное на 
достаточных данных. 17. Былинный соловей, 
прославившийся ужасным свистом. 19. Гра-
витация по-русски. 20. Значимость профессии 
в обществе. 21. «Сапфир» в «диадеме» из по-
левых цветов. 25. Самец, «заглядывающийся» 
на кобыл в табуне. 26. «Вежливое» растение в 
лексиконе специалиста. 27. Слуга, ухаживаю-
щий за деревьями и цветами. 28. Отбор актеров 
на главную роль в сериале. 29. Соревнование 
пианистов. 31. Государственная мера, при-
меняемая к нарушителю установленных норм и 
правил. 33. Боец в составе фронтовой бригады. 
34. Грызня на коммунальной кухне. 37. Сияние 
над головой святого. 38. Содержимое стакана, 
который дети подают старым родителям.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Практик. 4. Апостол. 10. Калитка. 11. Тугодум. 13. Прах. 14. Сало. 15. 
Каторжник. 16. Стачка. 18. Аджика. 20. Квадрат. 22. Каптерка. 23. Аллергик. 24. Кляузник. 
27. Непоседа. 30. Арлекин. 32. Рапорт. 34. Пяльцы. 35. Уравнение. 36. Цирк. 38. Бита. 39. 
Дефицит. 40. Капитан. 41. Сборная. 42. Гардина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропуск. 2. Крах. 3. Ириска. 5. Пробка. 6. Соус. 7. Лимонад. 8. Панора-
ма. 9. Этажерка. 10. Казарма. 12. Мафиози. 17. Контрудар. 19. Депрессия. 20. Коронка. 21. 
Тюльпан. 25. Леопард. 26. Киловатт. 27. Наклейка. 28. Дельфин. 29. Процесс. 31. Рыбалка. 
33. Туника. 34. Перила. 37. Кедр. 38. Бард.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ юридическая помощь 

т. 8-499-375-10-25

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ 
м. "Выхино" 
т. 8-926-689-89-09

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я, ХАЙЯТУЛЛО 
РУХАЛЛО,

01.03.1992 года
рождения,  зареги-

стрирован по адресу: 
Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  
номер OA 847494

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-287-03-77

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

❑ отдых! Север! 
т. 8-925-039-82-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
6 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
7 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
11 ноября с 8.00 до 19.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а,  
в фойе РДКД «Яуза» 
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
23 ноября с 10.00 до 15.00,  
перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В ПОДМОСКОВЬЕ!
Приглашаем всех читателей 12 ноября  
с 10.00 до 15.00 на встречу с «МК»  
в городских отделениях почтовой связи: 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 84,  
почтовое отделение №140301
КАШИРА, ул. Садовая, д. 22,  
почтовое отделение №142904
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 29,  
почтовое отделение №143404
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
В этот день почта открывает двери своих  
отделений для льготной подписки на «Москов-
ский комсомолец», встреч читателей с сотруд-
никами газеты. Всем подписчикам памятные 
подарки от «МК»!
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ПОДПИСКА

2016

Музыкальный театр Станиславского и 
Немировича-Данченко по-прежнему верен 
своему курсу и последовательно продолжает 
освоение золотого фонда мировой балетной 
классики XX века. Так что неудивительно, 
что на премьеру трех одноактных балетов 
Фредерика Аштона, состоявшуюся в этом 
театре, пришла вся балетная Москва. Но обо 
всем по порядку. И начнем, разумеется, с 
хореографа… 

Сэра Фредерика Аштона часто именуют «ан-
глийским Петипа». Это первый и самый главный 
хореограф Великобритании. Его балеты и ныне 
являются драгоценным наследием английского 
Королевского балета, труппу которого он воз-
главлял 7 лет, с 1963 по 1970 год. Классик англий-
ского балета первым в балетной истории за свои 
заслуги был удостоен рыцарского звания, о чем и 
свидетельствует титул «сэр», непременно пристав-
ляемый к его имени. Собственно, балеты Аштона и 
являются воплощением того, что именуют ныне в 
балете таким понятием, как «английский стиль».

Первым в премьерной программе «Стасика» 
показали «Рапсодию» — одну из последних работ 
сэра Аштона, сочиненную к 80-летнему юбилею 
королевы-матери. Английский хореограф создал 
этот шедевр на русского танцовщика Михаила 
Барышникова, и хореографию балета обусловили 
отличительные качества таланта именно этого 
великого исполнителя. В балете используется 
музыка Рахманинова, Рапсодия на тему Паганини, 
но никакого Паганини, как, например, в пред-
шествующих этому балету сочинениях Михаила 
Фокина и Леонида Лавровского на ту же музыку, 
здесь нет. Это балет бессюжетный, и он вообще 
завершает серию бессюжетных балетов в твор-
честве этого хореографа. 

Беспроигрышно в «Рапсодии» смотрелся 
только Сергей Полунин — танцовщик, знакомый 
со всеми искусами английского стиля и изучивший 
его тонкости, еще работая премьером Ковент-
Гардена. Для главной мужской партии тут ха-
рактерны стремительные вращения и легкость 
движения, так что затянутому в золотое трико 
Полунину было где развернуться и щегольнуть 
тонкостью отделки своего танца, в котором, умело 

сочетая пафос и иронию, присущие этому балету, 
он показал «высший пилотаж».

Двадцатиминутный балет «Вальс» на музыку 
Равеля, наоборот, никаких проблем не выявил и 
очень подошел труппе Музыкального театра. Он 
был выбран из обширного аштоновского наследия 
руководством «Стасика», скорее всего, за его 
«массовость» и дает возможность занять почти 
всю труппу. Балет выявляет оригинальность и 
музыкальность хореографического мышления 
балетмейстера, и его часто включают в программу 
балетов Аштона для создания настроения. Перед 
нами «императорский двор в 1855 году» — ро-
скошные люстры, лакеи с канделябрами, дамы в 
длинных, по локоть, белых перчатках и стильных 
разноцветных платьях с диадемами на голове, их 
партнеры в черных фраках… Аштон, когда работал 
танцовщиком в труппе Иды Рубинштейн, сам был 
участником первого спектакля Ромолы Нижинской, 
поставленного на эту музыку, и годы спустя в 
1958-м (так что это самое раннее сочинение из 

показанных в программе «Стасика») создал свою 
версию этого, когда-то заказанного Дягилевым, 
а затем забракованного им балета. 

Но главным событием, на которое пришла 
поглазеть в «Стасик» «вся балетная Москва», 
стал, разумеется, балет «Маргарита и Арман» 
с народной артисткой России и Грузии Ниной 
Ананиашвили (она еще и художественный руко-
водитель Тбилисского театра оперы и балета им. 
Палиашвили) и Сергеем Полуниным в заглавных 
ролях. Вообще, Музыкальный театр к творчеству 
Аштона обращается не впервые. Этот балет на 
музыку Ференца Листа входит в репертуарную 
афишу «Стасика» еще с 2009 года и премьерой 
совсем не является. Создавался он специально на 
Рудольфа Нуреева и Марго Фонтейн в 1963 году, 
и дуэт в нем 25-летнего беглеца из Советского 
Союза и 44-летней британской звезды давно во-
шел в легенду.

 У экс-премьера Королевского балета, а ныне 
свободного художника 25-летнего Сергея Полуни-
на и 52-летней Нины Ананиашвили с дуэтом тоже 
всё в порядке, партнеры поразительно чувствуют 

друг друга. Полунин танцевал тут свою «коронную» 
партию — он запечатлен в ней для Истории еще в 
записи на сцене Ковент-Гардена. Но как бы пре-
красен и блестящ в этой роли он ни был, намеренно 
отходил на второй план, охотно уступая пальму 
первенства неувядающей Нине Ананиашвили. 
Артистка считается третьей, после Сильви Гил-
лем, исполнительницей партии Маргариты Готье 
в истории аштоновского балета — наследники 
хореографа после ухода Фонтейн со сцены долгое 
время балет никому не доверяли. Все выстроенные 
кинематографическим методом эпизоды (на балет 
Аштона и образы Фонтейн и Нуреева в нем очень 
сильно повлиял знаменитый фильм «Камелия» с 
Гретой Гарбо в главной роли) балерина отыграла 
с такой самоотдачей, наполняя каждую минуту 
своего существования на сцене столь глубокими 
чувствами и психологическими деталями, что ее 
игра оказалась конгениальна игре самой Фонтейн, 
а роль Маргариты Готье, исполненная в этот вечер, 
стала едва ли не лучшей за всю многолетнюю 
карьеру этой балерины.

Павел ЯЩЕНКОВ.

В Музыкальном театре 
состоялась премьера 

балетов главного 
британского хореографа

Наконец-то!!! Дожили!!! Эти два восклица-
ния были самыми популярными среди гостей 
исторического открытия дома Московского 
музыкального театра «Геликон-опера» под 
руководством Дмитрия Бертмана. Царила 
празднично-восторженная атмосфера. Под 
звуки духового оркестра, расположившегося 
на противоположной стороне Большой Никит-
ской, «очень важные персоны» в смокингах и 
вечерних платьях шествовали по красной до-
рожке в распахнувшиеся после многолетнего 
перерыва двери одного из лучших оперных 
театров мира. Партнеры и спонсоры театра 
щедро потчевали гостей вином и черной 
икрой, государственные мужи произноси-
ли приветственные речи, но кульминацией 
торжественного вечера, стал гала-концерт, в 
котором театр показал свои творческие силы 
и новые постановочные возможности. 

Такое количество знаменитостей на единицу 
площади редко можно встретить. Поздравить 
геликоновцев с возвращением в свой дом пришли 
артисты и бизнесмены. Было много друзей Дми-
трия Бертмана из драматических театров: Михаил 
Левитин, Иосиф Райхельгауз, Игорь Костолевский, 

Михаил Филиппов, Вера Васильева, Лариса Голуб-
кина. Не оставили без внимания столь радостное 
событие коллеги по музыкальному цеху — Вла-
димир Урин, Владимир Тартаковский, Георгий 
Исаакян, Александр Федоров.  Среди гостей были 
также Николай Цискаридзе, Людмила Улицкая, 
Александр Журбин — всех привела в «Геликон» 
искренняя радость за уникальный творческий 
коллектив, который после мытарств и скитаний 
получил здание, адекватное своему художествен-
ному уровню.

После зачитанного приветствия от президен-
та страны и речи мэра с экрана пошли приветствия 
от западных друзей театра. Хосе Кура, поздравляя 

своих российских коллег, заметил, что общая 
европейская тенденция сейчас, увы, — закрытие 
театров. И уж, во всяком случае, сложно пред-
ставить, что где-то вдруг появится новый оперный 
дом. А потому ситуация «Геликона», которому было 
фактически отстроено новое здание, насыщенное 
суперсовременными технологиями, на самом деле 
в условиях мирового тренда индифферентного 
отношения к культуре невероятна. 

А затем начался гала-концерт, который явил 
мощь геликоновской труппы во всей ее красе. 
На сцене появились солисты — бесподобные 
Лариса Костюк и Наталия Загоринская, Марина 
Карпеченко и Елена Семенова, Марина Андреева, 
Ксения Вязникова, Светлана Создателева, Анна 
Гречишкина, Татьяна Куинджи, Вадим Заплечный, 
Михаил Гужов, Максим Перебейнос и все осталь-
ные великолепные певицы и певцы; те, кто вместе с 
Бертманом четверть века назад создавал театр, и 
те, кто влился в труппу позже. Концертные номера 

были веселыми и ироничными, серьезными и 
трогательными, торжественными и праздничными 
и — безупречно исполненными. 

Незабываемыми стали массовые сцены — 
Хор иудеев из «Набукко» Верди и куплеты Олим-
пии из «Сказок Гофмана» Оффенбаха, которые 
вновь и вновь показали, что за фантастический в 
«Геликоне» хор, не только прекрасно поющий, но 
и профессионально танцующий.

Вот уж кому в истории «Геликона» досталось 
— так это оркестрантам и дирижерам. Много лет 
играть без оркестровой ямы — это подвиг. Зато 
теперь геликоновский оркестр, натренировавшись 
в экстремальных условиях, звучит так, что коллегам 
из других оперных театров придется признать: это 
серьезный конкурент.

«Геликон» намерен дать серию гала-концертов 
— чтобы все желающие смогли ощутить важ-
ность события. А вскоре и первая премьера: 
опера Римского-Корсакова «Садко», эпическая, 
сказочная, дающая возможность всем проявить 
себя: дирижеру, режиссеру, художникам, хору, со-
листам и, разумеется, создателям постановочных 
эффектов самого актуального уровня. 

Екатерина КРЕТОВА.

Звезды театра, бизнеса  
и политики сошлись  

в центре столицы

«ГЕЛИКОН-ОПЕРА» ДОЖДАЛАСЬ СВОЕЙ ЯМЫ

Балет «Маргарита 
и Арман».
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  Пока Игорь Акинфеев вместе с обо-
роной ЦСКА увеличивал количе-
ство «мокрых» матчей в Лиге чем-
пионов, пропуская в конце матча 
от футболистов «Манчестер Юнай-
тед», а спартаковские болельщики 
обсуждали предстоящую кадро-
вую революцию, хоккеист Алек-
сандр Овечкин бил рекорды со 
знаком «плюс». Подробнее — чуть 
ниже.

Цифра недели: 35 матчей 
подряд
футбольный клуб ЦСКА не может отыграть 

в Лиге чемпионов «насухо». Впрочем, если 
считать только групповую стадию, у армейцев и 
конкретно вратаря красно-синих Игоря Акин-
феева после вторничного поражения от «МЮ» 
(0:1) наберется 31 «мокрая» игра кряду.

Но и это, мягко говоря, немало: 2-е место 
в этом антирейтинге с 16 матчами с пропущен-
ными мячами занимает голландский кипер 
Роналд Ватеррес, выступавший некогда за 
ПСВ.

Самое обидное, цээсковская оборона дер-
жалась на «Олд Траффорд» практически всю 
игру. До 80-й минуты, когда Уэйн Руни все же 
забил единственный в этой встрече матч...

Кстати, если вспомнить, что на спине у 
Акинфеева красуется именно 35-й номер, то 
не пора ли судьбе на этой отметке прекратить 
издеваться над голкипером, который в чемпио-
нате страны, напротив, бьет рекорды по «сухим» 
играм и недавно догнал по этому показателю 
самого Рината Дасаева?

Слух недели: «Спартак» 
скоро разгонят?
Кто-то, конечно, скажет, что слухи об-

суждать нет смысла, но мы-то, многоопытные 
журналисты от спорта, знаем, когда именно 
дыма без огня не бывает. И этот случай имен-
но такой: слова гендиректора футбольного 
клуба «Спартака» Сергея Родионова о неких 
кадровых переменах по зиме можно интерпре-
тировать вполне определенно — скоро с рядом 
ключевых игроков последних лет красно-белые 
расстанутся.

С большой долей вероятности можно 
предположить, что среди тех, кому будут искать 
новые клубы, окажутся Сергей Паршивлюк, 
Евгений Макеев, братья Кирилл и Дмитрий 
Комбаровы (на фото слева), а также, возможно, 
Денис Глушаков и Владимир Гранат.

Кто-то спросит: кем же их в условиях жест-
кого лимита на легионеров (не больше шести 

иностранцев на поле) заменить? Во-первых, 
многие молодые игроки уже успешно инкор-
порированы в основной состав; во-вторых, в 
«Спартаке-2» подрастает еще немало талант-
ливых ребят — думается, глобальных проблем 
тут не будет.

Цитата недели: Сергей 
Прядкин о перспективах
Вот как раз о лимите лично президент 

Российской футбольной премьер-лиги Сергей 
Прядкин днями сенсационно и высказался: 
«Мы это внутри сообщества уже обсуждали, 
а теперь впервые скажу публично — думаем 
о том, чтобы вообще отменить лимит после 
2018 года».

Кто-то удивился, а я лично — нет, как слова 
Прядкина ни трактуй. Одни могут увидеть здесь 
голую политику (мол, после домашнего ЧМ-2018 
внимание властей к проблеме засилья ино-
странцев на поле ослабнет), кто-то — здравый 
смысл (школы уже вовсю работают, через три 
года искусственно поддерживать наших фут-
болистов не потребуется), но в любом случае 
все выглядит вполне логично...

Кадр недели: держи 
медаль, мальчик!
Сколько уже было различных ин-

цидентов с выбегающими на поле 

болельщиками — достаточно хотя бы вспом-
нить недавнее футбольное динамовско-
спартаковское футбольное дерби, а такое на 
моей памяти случилось впервые.

Итак, внимание на фото: регбист сборной 
Новой Зеландии Билл Уильямс увидел рва-
нувшего к победителям Кубка мира мальчишку, 
которого сбил с ног бдительный стюард, по-
добрал пацана и... подарил ему свою золотую 
медаль! Неудивительно, что после этого специ-
ально для героя изготовили копию награды — и 
торжественно ему ее вручили.

Событие недели: Овечкин 
в «золотой сотне»
И вот что еще вошло в историю — это до-

стижение Александра Овечкина: в игре чем-
пионата Национальной хоккейной лиги против 
«Нью-Йорк Рейнджерс» форвард «Вашингтон 
Кэпиталз» забросил шайбу и получил таким 
образом свое 908-е очко в НХЛ.

Отныне Саша входит в число 100 лучших 
бомбардиров лучшей лиги мира за 100 лет! 
А чтобы стать лучшим снайпером среди наших 
соотечественников и обойти Сергея Федоро-
ва, ему осталось провести в ворота соперников 
всего три шайбы...

С его-то скорострельностью — ждать не-
долго, уверен.

— Ты алкоголик, как и твой папаша на пару 
с дедом! Чертова семейка!
— Я предпочитаю говорить «династия».

Чтобы вас не разнесло, старайтесь не 
есть после шести и не курить около 
бензоколонки.

— Сколько стоит эта шуба для моей жены?
— Она обойдется в $30 000.
— Как-то неправильно... Давайте еще раз! 
— Она обойдется… 

— О, правильно! Она обойдется! 

Стюардесса столкнулась с тяжелым выбо-
ром: либо пустить пьяного дебошира на борт, 
либо лететь без второго пилота.

— Я восхищен вашими отношениями. Вы 
с женой вместе уже 20 лет и до сих пор на 
прогулках держитесь за руки...
— Если я ее отпущу, она обязательно что-
нибудь купит.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Адамс Брайан (1959), певец, композитор
Блохин Олег (1952), футболист, тренер
Заикин Иван (1880–1948), атлет, борец
Ли Вивьен (1913–1967), киноактриса («Унесенные 
ветром», «Мост Ватерлоо», «Леди Гамильтон»)
Морозов Олег (1953), сенатор Совета Феде-
рации РФ
Муратова Кира (1934), кинорежиссер («Корот-
кие встречи»)
Петров-Водкин Кузьма  (1878–1939), 
художник
Рерих Святослав (1904–1993), живописец
Пригов Дмитрий (1940–2007), поэт, один из ли-
деров советского литературного андеграунда
Яшин Алексей (1973), хоккеист

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснениями, 

местами небольшой дождь, ветер ночью запад-
ный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем 
северо-западный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с. Температура ночью в Москве 4…6°, 
днем в Москве 6…8°. 
Восход Солнца — 7.40, заход Солнца — 16.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК

День военного разведчика.
1929 г. — в Москве открыт первый в стране 
планетарий.
1962 г. — открытие МКАД.
1967 г. — пуск Красноярской ГЭС на Енисее.
1967 г. — сдача в эксплуатацию Останкинской 
телебашни.
1999 г. — ночью в Израиле скончался театраль-
ный режиссер Григорий Гурвич.
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уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ

НЕ ПРОПусТИ!

СКАНДАЛ

ВНЕ 
ИГРЫ

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Игорь ЛАРИН, обозреватель 
Russia-Hockey.ru, 
специально для «МК»

Таких или подобных этой историй много.
Только по официальной статистике каждый 

пятнадцатый россиянин страдает от употребления 
алкоголя в той или иной степени. А ведь на самом 
деле количество пьющих людей у нас несоизме-
римо больше. Уже сегодня Россия стала одним 
из мировых лидеров по потреблению алкоголя 
на душу населения. 

Употребление алкоголя отнимает волю и 
силы, разрушает семьи и судьбы. Это зло, пре-
вращающее самых здоровых, сильных и краси-
вых людей в рабов, исповедующих культ своей 
зависимости.

Как известно, употребление алкоголя на-
рушает работу головного мозга, делает его за-
висимым от рюмки. И цепь эта держит человека 
всю жизнь. Можно ли ее разорвать? Можно ли 
подобрать к мозгу ключик и заставить его рабо-
тать по-новому?

Разобраться в этих вопросах, я надеюсь, 
нам поможет мой гость, независимый эксперт 
Вертер Аркадий Борисович.

— Здравствуйте, Аркадий Борисович.
— День добрый. 
— На дворе ХХI век, но почему-то среди 

населения России принято считать злоупотре-
бление алкоголем дурной привычкой. Близкие 
пьющих зачастую полагают, что достаточно 
уговоров, семейного совета, и пьянство в их 
семье само прекратится. Как вы считаете, 
почему так происходит?

— Я думаю, так происходит потому, что 
пьющие в семье — это наши близкие люди, и мы, 
естественно, им доверяем. Бывает, что, допу-
стим, происходит запой или где-то на празднике 
человек срывается и 2—3 дня пьет, может что-то 
натворить в таком состоянии, сказать что-то 
обидное, может быть, какие-то хулиганские вы-
ходки и т.д. Но затем, выйдя из этого состояния, 
когда человек трезвеет, он что делает? Конечно 
же, просит у нас прощения. И мы прекрасно 
понимаем, что человек был в невменяемом со-
стоянии, нам становится его жалко, все списыва-
ется на алкоголь — значит, можно его простить. 
Прощаем раз, прощаем два. Затем у пьющего 
появляются всевозможные объяснения, почему 
он пьет. Кто-то говорит, что он нервный стресс 
снимал, проблемы на работе, в семье… В прин-
ципе, причин может быть множество. 

Поэтому многие близкие, видя, как человек 
опускается на дно, все надеются на авось: может 
быть, возьмется за ум, вдруг, сам бросит… Но 
время проходит, ситуация не меняется, уве-
личиваются т.н. пьяные дни, человек все реже 
бывает трезвым — и мы его теряем.

— Как же ему помочь?
— Что касается помощи, то в первую оче-

редь хочу сразу сказать: помогать людям, злоу-
потребляющим алкоголем, — задача сложная и 
требующая квалифицированного и грамотного 
подхода. 

Дело в том, что организм пьющего человека 
работает совсем не так, как организм здорового 
человека. За годы развития болезненного при-
страстия к алкоголю в нем происходит ряд суще-
ственных изменений, результатом которых явля-
ются нарушения нормального течения процессов 
практически во всех отделах организма.

 Страдает психика, и зависимый от алкоголя 
человек уже не в состоянии расслабиться, не 
приняв своей дозы алкоголя. Нарушается тече-
ние биохимических процессов, и тогда человек 
без спиртного испытывает острый дискомфорт 
и неукротимую потребность в выпивке. Нару-
шается способность адекватно реагировать на 
происходящие вокруг события, страдает память 

и способность анализировать события, проис-
ходящие с человеком и вокруг него. 

Именно поэтому на людей, злоупотребляю-
щих алкоголем,воздействовать нужно комплек-
сно, включая в процесс все отделы организма, 
вовлеченные в зависимость: очищая кровь, укре-
пляя психику и волю, восстанавливая полно-
ценный биохимический обмен.

— Аркадий Борисович, известно, что 
при злоупотреблении алкоголя может раз-
рушиться личность. Скажите, а есть ли какая-
нибудь информация, как быстро происходит 
деградация личности?

— Деградация личности — это уже т.н. тре-
тья стадия алкогольной зависимости. На ней 
могут происходить необратимые изменения в 
организме. В чем это проявляется? Во-первых, 
могут появиться притупление мышления, прова-
лы в памяти, это возникает в результате гибели 
нейронов ГМ. 

Все мы знаем, что мозг наш разбит на опре-
деленные участки, каждый из которых отвеча-
ет за речь, логическое мышление, творческое 
мышление, сексуальное влечение, двигательные 
функции и т.д.

А вот когда капля спирта попадает в кровь 
(даже на уроках химии иногда проводят такой 
опыт), что происходит? Эритроциты, т.е. красные 
кровяные тельца, сворачиваются, слипаются. 
Поэтому можно себе представить: к клеткам ГМ 
ведут очень мелкие, очень тонкие капилляры, 
происходит склейка эритроцитов, питание и 
кислородный обмен нарушаются, и нейроны 
гибнут.

Ну а когда человек принимает алкоголь 
практически ежедневно, можно сказать, что он 
жить без него не может, он потихонечку пре-
вращается в овощ. Он перестает следить за 
собой, становится неопрятным, ему абсолютно 
все равно, как он выглядит, что он говорит, не 
замечает, какое у него поведение… И, как пра-
вило, на этой стадии уже разбиваются семьи, 
идет потеря работы и т.д.

— В одном из писем, которые приходят в 
редакцию, я услышала крик отчаяния. Варвара 

Петровна из Химок пишет…Что делать? Мужу 
6-й десяток, периодически принимает алко-
голь. Агрессивный стал. Хотели опять зако-
дировать…. Но не знаю… по-моему, все без 
толку. Что нужно сделать, чтобы помочь мужу 
побороть эту привычку?

— Комплекс мероприятий должен нести 
определенную функциональную нагрузку, т.е. ока-
зывать определенное многофакторное действие. 
Так как человек, злоупотребляющий алкоголем, 
во время своего пагубного пути теряет огромное 
количество нужных организму полезных веществ, 
витаминов, макро- и микроэлементов, то нужно 
средство, которое это будет все восстанавливать. 
Ну и, конечно же, с человеком надо работать над 
его внутренним состоянием.

— Аркадий Борисович, к сожалению, и 
не мало женщин злоупотребляют алкоголем, 
и говорят, что они тяжелее отвыкают от этой 
привычки.

— Женский организм более чувствителен к 
вредоносному действию алкоголя ввиду анатомо-
физиологических особенностей, и при одинаковой 
алкогольной нагрузке женщина быстрее станет 
зависимой, чем мужчина. А симптомы, вообще-то, 
одинаковы у обоих полов: потеря контроля, абсти-
нентный синдром, запои, нарушение сознания, по-
ражение внутренних органов и психики, социальная 
деградация. Но тот факт, что женщины быстрее втя-
гиваются в зависимость, не означает, что быстрее 
наступает деградация. Также существует расхожее 
мнение, что женщинам невозможно помочь, и это 
звучит, как смертный приговор. Когда услышите 
подобный вердикт, не верьте, это неправда! У жен-
щин шансов избавиться от этой привычки ничуть 
не меньше, чем у мужчин. Наши ученые, создавая 
методику помощи людям, злоупотребляющим ал-
коголем, учитывали анатомо-физиологические 
особенности и женщин и мужчин. 

Я сейчас хочу обратиться к тем семьям, в 
которых есть близкие, злоупотребляющие алко-
голем. Не осуждайте их, не порицайте.., а помо-
гите снова стать настоящими людьми, любящими 
женами, заботливыми отцами, внимательными 
сыновьями. Для этого вам достаточно связаться 
с нашими специалистами. Помочь освободиться 
от этой зависимости вы сможете в привычной 
домашней обстановке. Эта помощь может быть 
организована без ведома человека, употребляю-
щего алкоголь. 

Телефон бесплатной «горячей линии» 
«Стопалкоголь»* — 8 (800) 555-10-03.

* Применение элементов  программы эффективно 
в комплексной терапии.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

Мария Ивановна родилась в год Вели-
кой Победы. У ее отца была бронь, и он 
всю войну трудился на заводе, который 
выпускал военную технику. Их семье 
повезло, все мужчины вернулись с 
фронта, правда, дед Марии Ивановны 
пришел из госпиталя на костылях, он 
потерял ногу…но ведь все живы. Каза-
лось бы — живи и радуйся! Да нет, дед 
стал употреблять алкоголь, сетовал на 
то, что он неполноценный и не может 
заниматься любимой работой. Напи-
вался он каждый день, как говорят, до 
чертиков, обижал жену, детей, упрекал 
сына за то, что тот, якобы, отсиделся 
в тылу и пороха не нюхал…конфликты 
были страшные…и отец Марии Ива-
новны не выдержал и тоже стал часто 
употреблять алкоголь, да так, что уже 
и работать не мог. Дед умер, а отец 
продолжал пить, пока в пьяном угаре не 
попал под колеса грузовика.

ОТРЕЗВЛЕНИЕ ОБЩЕСТВА — 
ПЕРВОСТЕПЕННАЯ ЗАДАЧА!

«Все мои расставания были связаны с тем, что исчезало общее дело» — 
Юлия Пересильд считает, что талантливому мужчине можно простить 
многое 
«К сорокалетию я тотально обнулился» — Максим Аверин о перезагрузке 
и жизненных уроках
«Мужа пытались очернить сразу после нашей свадьбы» — Мария Максакова 
вышла замуж за политического оппонента Дениса Вороненкова
«О своих любовницах муж мне рассказывал сам» — о сложной жизни с 
гениальным актером первая жена Александра Кайдановского Ирина 
Кайдановская
«Дети бардов растут как сорняки» — Варвара Визбор о том, как пережила 
поражение на «Голосе», знаменитом дедушке и муже, спарринг-партнере

Читайте в ноябрьском номере журнала «АТМОСФЕРА»:

  Нам в России сложно себе пред-
ставить, что в третьем (!) футболь-
ном дивизионе Германии у клуба 
может найтись столько болельщи-
ков, чтобы не только заполнить 32-
тысячный «Глюксгаз-Штадион», но 
и удержать самый большой баннер 
в Европе. На днях такое случилось, 
но до мирового рекорда парни не 
дотянули: в мире пока пальму пер-
венства по размеру баннера держат 
колумбийцы.
Если не мир, то Европу болельщики «Ди-

намо» из Дрездена удивили. Не говоря уже о 
футболистах клуба, которые таких впечатляю-
щих перформансов за свою карьеру не видели. 
За 10 минут до начала матча с «Магдебургом» 
стадион «Динамо» накрыло оранжевым полот-
ном длиной 450 метров и площадью 13 тысяч 
квадратных метров.

Болельщики в социальных сетях рассказали, 
что на создание этого баннера ушло два с по-
ловиной года и 25 тысяч евро. Деньги на рекорд 
собирали «ультрас». А сам баннер все эти два с 
половиной года шили у себя дома после работы 
два парня, видимо, самые сумасшедшие (в хоро-
шем смысле слова) фанаты «Динамо».

Забавно, но за три дня до этого европейский 
рекорд попытались побить фанаты «Фейеноор-
да», которые во время матча с «Аяксом» с по-
мощью большого полотна отметили 675-летие 
родного города Роттердама (в 1340 году граф 
Голландский Виллем IV даровал маленькому 
рыбацкому поселку с населением 2 тысячи жи-
телей статус города). Три с половиной недели с 
помощью 800 баллончиков с краской (на которые 
они потратили 12 тысяч евро) фанаты рисовали 
на полотне герб Роттердама. 129 метров в длину 
и 50 метров в ширину (6450 квадратных метров 
площадью) — и вся фанатская трибуна стадиона 
«Де Кёйп» была накрыта. И целых три дня дер-
жался бы этот рекорд, если бы не вспомнили, 
что у «Спартака» еще в «лужниковские» времена 
баннер был больше: 130 метров в длину, 80 ме-
тров в ширину, и, соответственно, площадью 
10 400 квадратных метров.

Но европейцам по футбольному сумасше-
ствию до южноамериканцев еще болеть и болеть. 
Мировой рекорд по размерам баннера поставили 
болельщики колумбийского клуба «Лос Мильо-
нариос» два года назад. Во время матча против 
бразильского «Коринтианса» в Кубке Либерта-
дорес они накрыли весь стадион флагом длиной 
750 метров! Фанаты клуба шили его два года на 
15 швейных машинках, затратив на это 120 мил-
лионов песо. Деньги собирались болельщиками, 
а клуб не потратил на это дело ни песо.

А уж полотна длиной 300–350 метров для 
Южной Америки — вообще семечки. В честь 
101-летия колумбийского клуба «Индепендьенте 
Медельин» фанаты развернули 360 метров ма-
терии. А к 120-летию уругвайского «Пеньяроля» 
болельщики подготовили 310 метров «поздрав-
лений» стоимостью 30 тысяч долларов.

Ульяна УРБАН.

  Песня «Остров невезения» из коме-
дии «Бриллиантовая рука» скоро от-
празднует полувековой юбилей, но 
и сегодня не теряет актуальности. 
Да, может быть, к отечественному 
хоккею ироничный хит про «вроде 
не бездельников» применим мень-
ше всего — все-таки наша «шайба» 
остается лидером на российском 
спортивном пространстве.
Тем не менее составители календаря ре-

гулярного чемпионата КХЛ-2015/16 — видимо, 
случайно — понедельники взяли да, по сути, и 
отменили. На один день каждой недели невольно 
превратив лигу в остров невезения, а болельщи-
ков — в рыдающих дикарей, у которых и крокодил 
не ловится, и кокос не растет…

Впрочем, обо всем по порядку. Летом пре-
зидент КХЛ Дмитрий Чернышенко предложил 
спортивному сообществу идею хоккейных по-
недельников. Идею сильную и перспективную. 
Пятница, суббота, воскресенье — классические 
футбольные дни, когда лучшее время отдает-
ся российскому и европейскому «мячу». Плюс 
именно на последние дни недели приходятся 
«Формула-1» и ряд других популярных сорев-
нований. Таким образом, для КХЛ идеальным 
виделся как раз первый день недели — когда 
разогретая спортивными выходными публика 
хочет продолжения банкета.

При правильном исполнении, при насыще-
нии матчами, скажем, ЦСКА — СКА или «Динамо» 
Москва — «Авангард», «хоккейные понедельники» 
имели все возможности занять уникальное место 
и составить конкуренцию самым рейтинговым 
спортивным дням — вторникам и средам от фут-
больной Лиги чемпионов.

Увы, от идеи до ее реализации на нашем 
«острове» порой длинная дорога. 

Заглянем в ноябрьский календарь. Итак, 
первый понедельник (только-только в России 
открылся общенациональный спортивный теле-
канал). Знаете, чем КХЛ порадовала страну в 
этот день, чем взорвала рынок? Трансляцией 
единственного матча дня «Динамо» Минск — 
«Динамо» Рига, которая в России с точки зрения 
рейтинга, увы, обречена на провал. В знаковый 
для нашего спортивного ТВ день… 

Сплошное невезение и в дальнейшие по-
недельники осени. 9 ноября игр вообще нет, 16 
ноября — из 6 матчей на статус более-менее 
центрального тянет разве что матч «Медвешчак» 
— ЦСКА. 23 ноября «суперпонедельник» никак 
не спасут «Автомобилист» и «Югра», «Сибирь» 
и «Авангард», 30 ноября чуть выделяется разве 
что встреча «Сочи» — СКА. Да и в декабре, к со-
жалению, не пойдут календарные дела именно по 
понедельникам — дерби в этот день тоже нет.

Впрочем, сильную хоккейную идею еще 
можно спасти. Прессе, телевизионщикам, всем 
медиамиром нужно обращаться в лигу и это не-
везение прекращать.

У президента КХЛ еще есть время подкор-
ректировать расписание, сместить центр хоккей-
ной тяжести на первый день недели, насытить их 
знаковыми дерби. Только тогда мы, хоккейные 
журналисты и вроде бы не бездельники, смо-
жем жить. И даже рассчитывать на крокодила 
с кокосом. 

Вот только все эти решения нужно принимать 
быстро. Жесткой рукой. Не бриллиантовой…

Хоккейное 
невезение

СТАДИОН В ДРЕЗДЕНЕ 
НАКРЫЛО РЕКОРДОМ
Фанаты местного «Динамо» 
развернули самый большой 
баннер в Европе
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ВАЖНОВАЖНО

Скандал в легкой атлетике
Незадолго до подписания номера 
стало известно, что бывший пре-
зидент Международной федера-
ции легкой атлетики (ИААФ) Ламин 

Диак арестован. Подозревают функционера 
в том числе и в получении денег от России за 
сокрытие результатов допинг-проб.

«Мокрое дело» Игоря Акинфеева

  Нападающий мадридского «Реала» 
и сборной Франции Карим Бензе-
ма был задержан полицией Верса-
ля, расследующей дело о шантаже 
Матье Вальбуэна. Пока полиция 
не особо стремится делиться под-
робностями, но, по сообщениям 
французской прессы, у бывшего 
игрока «Динамо» и нынешнего фут-
болиста «Лиона» Вальбуэна вымо-
гали 150 тысяч евро. А в случае 
невыполнения условий обещали 
обнародовать интимное видео Ма-
тье и его подруги.
Заявление в полицию о том, что игрока 

сборной Франции Матье Вальбуэна шантажи-
руют, поступило в июне этого года. И в июле, 
как сообщают французские СМИ, было начато 
расследование. Тогда Вальбуэна еще числился 
игроком московского «Динамо».

Французские СМИ описывают предысто-
рию так: шантажисты каким-то образом запо-
лучили интимное видео, на котором Вальбуэна 
совершенно узнаваем благодаря своим много-
численным татуировкам, а вот женщину угадать 
сложно. В деле, как предполагают парижские 

СМИ, участвовали трое. Они пообещали Матье 
не публиковать это видео в обмен на 150 тысяч 
евро. Вальбуэна отказался и понес заявление в 
полицию. Однако шантажисты не успокоились. 
Кто-то из них оказался знаком с родственником 
Карима Бензема, который, соответственно, 
попросил посодействовать самого нападаю-
щего «Реала». Во время сбора национальной 
команды в октябре (как раз тогда Бензема по-
лучил травму и скоро месяц как не выходит на 
поле) Карим якобы намекнул своему партнеру 
по сборной об этой записи.

И вот тут полиция и должна разобраться: 
был ли это просто дружеский совет со стороны 
Карима или же четкий намек на то, что неплохо 
было бы все-таки заплатить шантажистам. По 
сообщениям французских СМИ, родственник 
Бензема также задержан полицией, но уже за 
более активную роль в этом деле.

Удивительно, что форвард «королевского» 

клуба замешан в деле, где фигурируют столь 
ничтожные для ведущих футболистов мира 
суммы. Бензема этим летом продлил контракт с 
богатейшим клубом мира до 2019 года. До пере-
подписания его зарплата составляла 4,5 млн 
евро. Тогда сообщалось, что Карим требует 
повышения до 9 млн евро и якобы «Реал» даже 
готов пойти ему навстречу. Видимо, Кариму 
дорого обходится быстрая езда без прав — за 
это его уже тоже задерживала полиция. Напри-
мер, в мае он был задержан за превышение 
скорости, оштрафован на 18 тысяч евро и лишен 
прав на 8 месяцев. Но недавно футболиста 
снова задержали за превышение скорости. 
Тогда он предъявил полиции некую бумажку 
и утверждал, что это его временные права. Но 
полицейские почему-то не поверили Кариму. 
В итоге сотрудники службы безопасности «Реа-
ла» приехали и забрали его из полицейского 
участка, но 21 ноября ему предстоит судебное 
разбирательство по этому делу.

Между тем в октябре по подозрению в шан-
таже Вальбуэна задерживался бывший игрок 
сборной Франции Джибриль Сиссе. Однако 
был допрошен и отпущен.

Ульяна УРБАН.

ИГРОК «РЕАЛА» ПОДОЗРЕВАЕТСЯ 
В ВЫМОГАТЕЛЬСТВЕ 150 ТЫСЯЧ ЕВРО
Карим Бензема задержан 
полицией Версаля
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